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 लोक-तथा  दा
 इ-विवाद

 भाग--
 मसतिए  र  >>:

 ११७१  ११७२

 इस  भय  को  दूर  करने  के  लिय

 लोक-सभा  सरकार  क्या  कार्यवाही  करेगी
 ?

 १६  १९५५

 सि ण
 सिचाई  और  चके

 -:  (7),  एक  विवरण

 जिसमें  भ्रपेक्षित -  जानकारी  दी ग्यारह
 बज़े  समवेत

 [areaet  महोदय  पीठासीन
 पटल पर रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट

 ६,  अनुबन्ध  संख्या  ३१]
 सदस्य  द्वारा  ग्रहण

 श्री  कासलीवाल :
 श्री  राजा  राम  शास्त्रों

 मंत्री का  ध्यान  श्री  एम हर्स्ट के  वक्तव्य  की

 कान  कौर  श्राकर्षित किया गया किया  गया  जो  सुविख्यात
 किरन

 अंग्रेजी  कृषि-विशेषज्ञ  हें  जिनका

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर  दर  घाटी  की  योजना  से  प्रारम्भ से  सम्बन्ध

 कि  ऊपरी  भाग  में  जहां  से  वर्षा  कां  पानी
 दामोदर  घाटी  परियोजना

 बह  कर  भ्राता  भूमि  कटाव  ने  ४५  लाख

 १०११.  श्री  क्या  सिचाई  Uses  भूमि  में  से  १०  लाख  एकड़  भूमि  को

 9 और  विद्युत्  मंत्री  यह  की  करेंगे  प्रभावित  किया  है

 श्री  हाथो
 :

 इस  बात
 की

 कौर  सरकार

 क्या  घाटी  के  ऊपरी  भाग  का  ध्यान  श्राकर्षित किया गया किया  गया  है  ।  वास्तव

 जहां से  वर्षा  का  घाटी  में  oat  है  आपकी  अनुमति  में  थोड़ा समय  ae

 भूमि  कटाव  होने  के  कारण  सम्पूर्ण  दामोदर  लूंगा  ।  वह
 परिरक्षण  कार्य में  कृषकों

 घाटी  परियोजना  को  भय  उत्पन्न  हो  गया

 3  के  सहयोग  पर  ज़ोर  देना  चाहते थे  इस
 =

 श्र  उस  से  बाढ़  सिंचाई  सम्बन्ध  में  उन्होंने  जो  कहा  में  उसमें से

 कुछ  पंक्तियों का  उल्लेख  करता  हूं
 :

 अस्तव्यस्त गई  हैं  i ?
 कारण  है  fe  मेंने  दामोदर  घाटी  निगम  के

 सच  है  भूमि  के  हजारीबाग में  भूमि  परिरक्षण  सेवा

 कटाव को  रोकने  के  लिये wa  तक  जो  भी  की  जांच  करने  के  अवसर  का  स्वागत  किया

 कार्य  वा  =
 ह

 डी
 की  प्र पर्याप्त

 शर  ।  भूमि  परिरक्षण  are  के  दो  रूप  हैं  ।

 सिद्ध  हुई  हैं  ;  एक  यह  है  कि  हाथ  से  कृषि  करने  वाले  कृषकों

 701  1..  8.10.
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 व  वनों का  प्रयोग  करने  वाले  व्यक्तियों की
 art

 भूमि  at  कटाव  से  रक्षा  करने  का

 उपेक्षा  करना  कौर  भूमि  कटाव  को  रोकने  प्रचार करने  के  कोई  कार्यवाही की

 के  लिये बड़े  बड़े  यन्त्रों तथा  इंजीनियरिंग  है  ?

 उपायों पर  निर्भर  होना  ।  यह  ढंग  सदैव  श्री  हाथी
 :

 यह  किया  जा  रहा  है  ।

 ही  लागत  वाला  होगा  कौर  कभी  भी  पूर्ण

 रूप से  प्रभावी  न  होगा  ।  बांधों  तथा  उन
 बर्मा  देल  तेल  शोधक  कारखाना

 जिन  के  लिये  वे  बनाये  जाते
 *  १०१२.  सरदार  हुक्म  क्या

 के  निरन्तर  उत्तम  रूप  का  सर्वोत्तम  संरक्षण  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 यह  है  कि  जिस  भाग  से  वर्षा  का  पानी  श्राता
 कि

 ि

 है  उस  के  कृषकों  का  विश्वासपात्र  बना  जाये  बर्मा दौर  तेल  दोधक  कारखाने
 श्र  उन  का  सहयोग  प्राप्त  किया  जाये  ।  में  कब  कार्य  प्रारम्भ  होगा  ;

 यह  आजकल  जा  रहा है  |
 क्या  शोधन  के  लिए  साफ  नहीं

 श्री  के०  के०  बसु :  उस  दस  लाख  किया  gat  कारखाने में  पहुंच  गया

 एकड़  बेकार  भूमि  के  कटाव  को  रोकने  के  है ?

 लिए  क्या  ठोस  कार्यवाही की  जा  रही
 उत्पादन  मंत्री  के  सभा  सचिव

 जिस  पर
 उन्होंने

 बहुत  जोर  दिया  है  ।  आर०  जी०  :  बर्मा शैल  तेल

 श्री  हाथी
 :

 की  जाने  अनेकों  कारखाने  में  Zo-k-¥Y  को  हज  श्नारम्भ

 कार्यवाहियों  वर्णन  विवरण  में  है
 ।

 हो  गया है  ।

 जी
 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  एक  श्री  गौरी

 हैं  जिन्हें  एक  व्यापक  योजना  बनाने  के
 सरदार  हुक्म  सिंह

 :
 श्री  तक  कारखानों

 लिए  कहा  गया  है  ।  क्यां  ऐसी  योजना तैयार  से  कितने  उत्पाद  बिकने  के

 हो  गई  यदि  तो  क्या  सरकार  ने  लिए  बाहर  निकाले  गये  हैं  ?

 यह  स्वीकार कर  ली  है  ।

 श्री
 आर०

 जो०  दुबे  :  में  पुर्व  सुचना

 श्री हाथी  :  उन्हों  ने  अरपना  प्रतिवेदन  चाहता  हूं
 ।

 यदि  पूर्व  सुचना  दी  जाती  है  तो

 प्रस्तुत  दिया  है  दामोदर  घाटी  निगम  यह  सूचना  दी  जा  सकती  है  |

 उसे  कार्यान्वित कर  रहा  है  ।
 सरदार  हुक्म  कारखाने  में

 डा०  चन्द्र  क्या  सरकार  को

 विशेषज्ञों  का  यह  मत  विदित  है  कि  लगभग  रखा  जा  सकता  है  ?

 ३०  वर्ष  ये  सारे  बांध  नष्ट  हो  जायेंगे
 ?

 श्री  आर०  जी०  दुबे
 :  २०  लाख  टन ।

 श्री  हाथी
 :

 श्री  एडजस्ट  ने  यह  नहीं  डा०  राम  सुभग  सिह  :  इस  कारख़ाने

 कहा है  |  उन  का  यहीं  विचार  था  जो  में  aren  होने  के

 में ने  प्रभी  उन्हीं  के  शब्दों  में  दोहराया  स्वरूप  क्या  पैट्रोलियम के  मूल्य  में  कोई

 है  ।
 गिरावट  जायेगी  ?

 श्री  पी०  सी०  बोस  :  क्या  सरकार  ने  श्री  आर०  to  दुबे  :  मूल्य  के  पर

 नदी  के  दोनों तटों  पर  के  गांवों  के  लोगों  में  मंत्रालय  विचार नहीं  कर  रहा  है  ।  परन्तु
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 विद्यमान  परिस्थितियों यह  सोचा  जाता  तथा
 जी

 नहीं
 ।

 @  कि  शायद  मूल्य  कम  न  हों  ।  श्री  एस०  एन०  क्या  भारत

 सरदार  हुक्म  आजकल  इस
 सरकार  ने  कम्बोडिया सरकार  को  कौर

 कारखाने में  क्या  पैट्रोलियम उत्पाद
 हिन्द-चीन  के  aa

 राज्यों
 की

 सरकार  को

 बनेंगे  ?  प्रौपचारिक  मान्यता  दी  है  कौर  यदि  at,

 तो  कब  से  ?

 आर०  जी०  दबा  आजकल  ये

 प्रधान  मंत्री  तथा  वेदेदिक-काय  मंत्री
 वस्तुयें  बनती  हैं

 :
 मिट्टी  का  तीब्र  गति

 का  डीजल  हल्का
 (at  जवाहरलाल  हिन्द-चीन  के

 आदि |  विभिन्न  राज्य  aaa  जेनेवा  करार  को

 कार्यान्वित  कर  रही  हें  ।  भारत  सरकार
 कम्बोडिया  उन  राज्यस्तर  पर  व्यवहार कर  रही

 *  १०१३.  एस०  एन०  दास  :  क्या  ear  वही  भ्रौपचारिक मान्यता  है  ।  में

 प्रदान  लगभग  राज्यस्तर पर  ही  हिन्द-चीन  के  चारों

 न  मंत्र

 यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 इन  में  से  तीन  राज्यों कि  राज्यों में  घूमा था  ।

 क्या  सरकार  ने
 में  हमारे  महा  वाणिज्य  दूत  हें  कम्बोडिया

 में  विशेष  दूतावास है  ।  प्रभी  कम्बोडिया
 नई  दिल्ली  में  wat  दर ता लय  खोलने  की

 के  अतिरिक्त इन  तीन  राज्यों  में  हमारे
 इच्छा  प्रकट  की  है  ;

 कूटनीतिक  मण्डल  नहीं  परन्तु  जेसा  कि
 wa  तक  यदि  सरकार ने  भारत

 में  बता  चुका  कार्यरूप  में  हम  चारों

 तथा
 कम्बोडिया

 के  बीच  सम्बन्धों को  aes

 बनाने के  लिए  कोई  कार्यवाही की  तो
 राज्यों को  मान्यता  दे  चुके  हें  हम  उन  से

 प्रत्यक्ष  वार्ता करत  हैं  ।
 क्या है  ;

 क्या  कोम्बु  योजना के  भ्रमित
 श्री  टो०  के०  चोरों :  क्या  प्रधान

 मंत्री
 का  कथन  चारों  राज्यों  पर  लागू  होता

 उस
 देश

 को  कोई  सहायता
 क्योंकि  में  समझता  हूं  कि  वीतनाम में  दो

 श्र
 राज्य  हैं  ?

 यदि  तो  किस  प्रकार  की  ate
 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  मेंने चार  कहा

 कितनी ?

 wad  कम्बोडिया के  अतिरिक्त

 बंदिशें-कार्य  के  सभा सचिव
 या  चार  |

 (at  सादत  अली  :  कम्बोडिया

 पूर्वोत्तर  सीमान्त  एजेंसी
 की  सरकार से  हमें  कोई  भ्रौपचारिक  प्रार्थना

 प्राप्त नहीं  हुई  है  ।
 *  १०१४,  श्री  भक्त  दर्शन :  प्रधान

 मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  : जी  हां  ।  हम  ने  कम्बोडिया

 में  एक  विशेष  दू ता लय खोला  है  ।  कम्बोडिया  क्या  भारत  के  उत्तरी  सीमावर्ती

 का  एक  प्रतिनिधि  मंडल  नरोत्तम  सिहानोक  प्रदेशों  की  विकास  योजनाकारों  में  सहयोग

 तथा  सामंजस्य स्थापित  करने  के  लिये  जिस नरमन के  नेतृत्व  जिस  में  कम्बोडिया के

 प्रधान  मंत्री  भी  मध्यान्ह  च्  विशेष  पदाधिकारी की  नियुक्ति  की  गई  है

 दिल्ली पहुंच  रहा  है  उस  की  सिफारिशों  के  झ्राधार पर  विकास
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 रोज  नोंक  के  लिये  च  <7)  वित्तीय  को  गयी  प्रभी  तक  उन्होंने  किन  किः

 च्  मे  स  wart  साधित  fet
 इलाकों  का  दौरा  किया  है  भर  अराग  शेष

 और  इलाकों  का  दौरा  करने  के  बारे  में  कोई  योजना

 तो  उन  का  ब्योरा  वगेरह  बनाई या  कोई  प्रोग्राम  बनाया

 यदि

 क्या है  ?

 to  एन०  हजारिका  :  इस  के  बारे

 वैदिक-काय मंत्रो  के  सभासचिंव
 में  मुझे  मालम  नहीं  है  ।

 जे०  एन०  तथा
 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  इन  परियोजनाओं

 सीमावर्ती  प्रदेशों  के  विशेष
 q  ख़ादिम  जाति  के  कितने  पदाधिकारी

 क़ारी  क़ा  उन  देशों  में  सामाजिक

 दिक्षा  सम्बन्धी  ait  विकास  योजनायें  को
 प्रौढ़  कमेंट्री कार्य  करते  हैं  ?

 गतिमान  करने के  राज्य  श्री  to  एन०  मेरे  पास

 प्लानिंग  कमीशन  कौर  इस  कार्य  से  सम्बन्धित  इस  की  कोई  जानकारी  नहीं है

 केन्द्रीय  मंत्रालयों  में  एकीकरण  स्थापित  खोदा के  सम्बन्ध  में  ब्योरा

 करना  है  ।  वह  एसी  कों  न  तो
 क  १०१५.  क्रि  क्या

 स्वयं  बनाते  ही  हें  न  कोई  सिफारिश
 आवास  और  संभरण  मंत्री  १८

 ही  करते  यह  कार्य  राज्य  सरकारों  2euw ® के  तारांकित प्रश्न  संख्या  RXR  के

 का  है  किन्तु  उन्होंने कुछ  सीमावर्ती  प्रदेशों
 उत्तर के  सम्बन्ध  यह  बताने की  कृपा

 का  देशाटन  कर  के  लाभदायक  कार्य  किया  करेंगे कि
 है  कौर  विभिन्न  योजनाओं पर  राज्य  सरकारों

 सरकार  प्रति ay  कुल
 से  कौर जो  इन  योजनाओं से  सम्बन्धित

 उन  से  वाद-विवाद किया  है  ।
 कितन  कपड़े  की  आवश्यकता होती  है

 PEYTALL  में  इस  में  से  कितनी

 श्री  भक्त  क्या  में  जान  सकता  प्रावइ्यकता  की  पूति  खादी  से  होगी  ;

 हूं  कि  यह  जो  विशेष  पदाधिकारी नियुक्त  कौर

 किये  गये  इनका  वास्तव में  काय॑  क्या
 क्या  सरकार की  इच्छा

 निकट

 है  ?
 मतलब यह  है  कि  जो  प्रान्त  की  सरकारें  भविष्य  में  ग्लानि  कपड़ा  सम्बन्धी  अधिकतर

 योजनायें  उन  की  जांच  करने  के  grat को  खादी  से  पूर्ण  करनें  की

 क्या  उन  को  केन्द्रीय  सरकार  की  MIT
 है

 ?

 से  कुछ  प्रचूदान च्  दिये  जायेंगे  या  केवल  परामर्श  आवास  और  संभरण  मंत्री

 देना  ही  उन  का  काम  होगा
 ?

 स्वर्ण  सिंह
 )  लगभग  <a

 श्री
 to  एन०  प्रस्तावित  लाख  गज  |

 योजनायें  के  लिये  विद्वेष  अ्रनदानों की  लगभग  १५  लाख  गज  |

 आवश्यकता नहीं होगी नहीं  होगी  क्योंकि वे  राज्यों  के
 खादी  की सामुदायिक  विकास  योजनाओं  के  लिये

 निश्चित  दिनांक  तक  मांग  करने
 tat धन  में  से  पूर्ण  हो  जायेंगी ।

 वालों को  उन  का  संभरण  व्यय  में

 जो
 भक्त  दर्शन  :  उत्तर  सीमावर्ती  क्षेत्रों  कमी  के  विचार  की  दृष्टि  से  यथासम्भव

 के  बारे  में  जिस  अधिकारी की  fae  प्ञावश्यकता  की  पूति  की  जायेगी  |
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 श्री  डाभी  :  सरकार की  कौन सी  वस्त्र  सिचाई  और  विद्युत्  उपमंत्री  हाथोज

 आवश्यकता  खादी  से  पंप  नहीं  हो  सकती  तथा
 ग्रह  योजना  राज्य  योजना

 सरदार
 स्वरण  सिंह  :  रक्षा तथा  सुरक्षा

 हि  कर  दी  .  है
 श्र

 अपेक्षित

 वित्त  राज्य  सरकार  के  com  दिया
 सम्बन्धी  कर्मचारियों  +की  वर्दियां  ।

 जायगा  |

 श्री  डाभी  :  कया  खादी  सरकार

 द्वार  खाद  का  प्रयोग  करने  में  बाधक  होता
 जापान

 थ  9
 ह  *

 १०१७.  श्री  कृष्णा चा यें

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  २७  फरवरी
 सरदारਂ  स्वर्ण  fag:  wea

 नहीं  हम  उन  सब  की
 EUV  तारांकित wet  संख्या

 क्रय  नहीं कर  पाते  जिन  का  उल्लेख  मेंने  किया
 ४६५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  ae  बताने की

 कृपा  करेंगे  कि
 है  |

 क्या  जापान
 सरकार

 ने
 जापान

 श्री  सरकार  कम से  कम
 में  भारत के  शौर  उस  केਂ  के  किसी

 उस  समय wa  कि  उपयकक््त खादी प्राप्त खादी  प्राप्त

 शभ्रावस्यकता
 प्रकार के  सभी  झ्र धि कार  शारिवा  हित  और

 emit  अथवा  अस्पर्शनीय  संपत्ति  जो
 खादी  से  पुरी  करेगी ?

 ७  SEV  कौर  ,  २

 सरदार  स्वर्ण  सिंह  :  प्रश्न  के  भाग  geyy  बीच  जापान  में  लौटा दी

 मेंमें  पहिले  ही  यह  बता  चरका ह्म a

 पंडित  डी०  एन.०  a  में  यह  यदि  तों
 लौटायी

 गयी
 संपत्ति

 का  कितना  है  ? जान  सकता  दि  खादी  खरीदने  में  ध्यान

 रखा  किं  उसमें  स्प्यरियसਂ  खादी  वाणिज्य  मंत्री  करं मरकर )
 a  at  जाय ?

 शौर  भारतीय  संपत्तियों  sa

 सरदार  स्वरण  सिंह  खादी  खरीदी  से  कोई भी  जिस  के  भारत

 सरकार  के  जरिये  दावे  किये  wa  wa जायेगी  ।  जाहिर  है  कि  इस  कोशिश

 की  जायेगी  कि  खांदी  में  कोई  ate  चीज
 न  जापान  सरकार  द्वारा  लौटायी

 जाय  |  गयीं है  शर  जापान  सरकार  के  त्रतृपें

 चल  रही  हैं

 दादरी  शाखा
 श्री  कृष्णा चाय  क्या  में  जान

 *
 १०१६.  श्री  चिनारिया :  क्या  सकता हुं  किये  वार्ता यें  कब  तक  पूरी  होंगी

 |

 योजना  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किਂ  :
 थ्री  कर मरकर  :  उस  मेंਂ  शायद

 क्या  पेप्सू
 सरकार ने  दादरी  थोड़ा समय  लगेगा

 शाखा  के
 विकास

 के
 लिये  ३५.  लाख  रुपये  at

 कृपाचार्य  क्या  में  ज्यून का  ऋण  मांगा है  ;
 सकता हूं  कि  भारतीय  राष्ट्र जनों की  संपत्ति  ं

 यदि  तो  क्या  सरकार  के  सम्बन्ध मैं  PRY  के  समझौते  की

 विचार यह  घन  देने  काहे
 ?

 कया हू  ?
 ry
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 श्री  करमरकर  म  सुचना
 चान्ता eh  oat बन  रही  है  ate  (३)  कितनी  अभी

 क्योंकि  सारी  चीज  प्रदेशों  में  उपलब्ध  बनायी  जाने  वाली  है  ;

 हैं जिन  को  माननीय  सदस्य  आसानी  से
 कितनी  धनराशि इस  कायें  के

 प्राप्त कर  सकते  हैं
 लिये  आवंटित  की  गयी  थी  अब  तक

 अध्यक्ष  महोदय  समझौता  सभा-पटल
 कितनी  काम  में  लायी गयी

 पर  जाना  चाहिये ।

 योजना  उपमंत्री  एस०  जून
 श्री  करमरकर मेरे  विचार से  वह

 सभा के  पुस्तकालय में  होना
 शभ्रन्यथा

 :  (*)  (१)  Foy  मील  ।

 में उसे  प्रस्तुत कर  दूंगा  ।  (२)  १६
 ५  मील

 डा०  चन्द्र
 :

 क्या  में  जान  सकता  (३)  ५१०  मील
 ।

 (a)  आवंटित  धनराशि  RPO द् हूं कि  ae  भारतीय  राष्ट्रीय सेना  ak

 जापान  में  श्राजाद,हिन्द की  अस्थायी  सरकार
 लाख  रुपये  ।

 की  संपत्ति  के  सम्बन्ध  में  लागू  होता  है
 ?  अब  तक  उपयोग  जी  गयी  धनराशि

 श्री  कर मरकर  :  यह  सभी  भारतीय
 ८३.९९  लाख  रुपये  |

 श्री  Sto  सो०  शर्मा  :  क्या  में  जान  सकता राष्ट्र जनों  पर  लागू  होता  है  ।  भारतीय

 राष्ट्रीय  सेना  के  बारे  मुझे  सुचना  की  हूं  कि  जो  कोटा  राज्य  सरकार  को  आवंटित

 ध्रावव्यकता है  ।
 किया  गया  उसे  पूरा  करना  राज्य  सरकार

 at  भागवत  झा  आज़ाद  :  क्या  में  जान
 के  लिए  संभव  होगा  कौर यह  देखने  केਂ  लिये

 सकता  हूं  कि  जापान  सरकार  के  पास  जो
 कि  इस  लक्ष्य  की  होती  है  सरकार  क्या

 प्रयत्न कर  रही  है  ?
 संपत्ति  wa  भी  पड़ी  हुई  है  उस  का  लगभग

 मूल्य  कितना होगा  ?  श्री  एस०  एन०  मिश्र  श्री  योजना

 दिव्यता  से  कार्यान्वित  की  जा  रही  है  शर  हम
 श्री  कर मरकर भारतीय  दावे  कुल

 २८७  लाख  रुपये  के  थे  ।  ये  सभी  दावे  REXR
 करते  हें  कि  वह  बहुत  कुछ  भाग  को  पुरा

 के
 ्य  कर  सकेगी |

 ~
 qd  उचित  प्रकार  से  प्रस्तुत  किये  गये

 q  |  डी०
 सो०  क्या  में  जान

 सकता  हूं  कि  राज्य  सरकार के  लिये  इस
 राज्यों की  स  कें  भ्रातृ को  पुरा  करना  किस  प्रहार  सम्भव

 F202,  श्री  डी०  सी०  क्या  होगा  क्योंकि  ३१०  लाख  रुपये  में  से  उसਂ  ने

 केवल  ८३  लाख  रुपये  की  सड़क  तैयार  की

 शी  एस०  एन०  मिश्र  :  यदि  माननीय की  पा
 करेंगे  जिस  में  यह  बताया  गया  हो

 कि

 सदस्य  ब्योरे  को  देखें  तो  स्थिति  कुछ

 १९५१-५६  के  बीच  पंजाब  में  स्पष्ट हो  जायगी  ।  ate  व्यौरा कोई

 सड़कोंਂ  के  पद  के  aria  प्रथम  चौड़ा  नहीं  है
 ।  मूल  योजना के  सम्बन्ध

 पंचवर्षीय  योजना के  arta  (१)  कितने  में  अघिकतर  ये  योजनांयें  पुरी  की  जा  चुकी

 मील  सड़क  तैयार हो  चुकी  है  (२)  कितनी  हैं  किन्तु  हाल  में  कुछ  रद्दोबदल हुई  दै
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 श्री  क्या  में  जान  सकता इस  रद्दोबदल में  कुछ  कमी  दिखाई  देती  है

 wit  विद्वेष  कर  इन  में  से  अधिकतर  योजनायें  हूं  किकया  सरकार  के  विचार  के  अन सा रच्छ

 चालू  वित्तीय ag  में  ही  मंजूर की  ।  प्रलेखित  चलचित्रों  के  निर्माण  कार्य  में  अब

 इसलिये  अ्रधिकतर  प्रारंभिक  बातें  तनकर  कोई  ५ म्रग्नतर  सुधार  करने  की  आवश्यकता

 ?
 पुरे  नहीं  हो  सके  थे  ।  नहीं

 है

 डा०  केसकर  प्रलेखित  चलचित्रों  के श्री  डी०  सी०  फार्मा  :  क्या  में  जान

 सकता  हुं  कि  क्या  माननीय  मंत्री को  इस
 निर्माण  कार्य  अथवा  सरकारी  काम  के  किसी

 लक्ष्य  के  पुरा  करने  में  जनता  द्वारा  किये  गये
 अन्य  ऐसे  विभाग  के  सम्बन्ध  हम  यह

 श्रम  तथा  अरन्य  वस्तुश्नों  के  रूप  में
 समझते  हें  कि  सुधार  अवश्यक  है  कौर  उसके

 किये गये
 sere

 का  कोई  अनुमान है  ?
 लिये हम  श्रनुबरत  प्रयत्न  करते  रहते हैं  ।

 जो  उत्तर दिया  गया  है  वह  राज  की  स्थिति
 श्री  एस०  एन०  मिश्र :  में  नहीं  समझता  में  चलचित्रों की  उत्तमता  के  सम्बन्ध  में  है  ।

 A: कि  इस  सम्बन्ध  में  हमारे  पास  कोई  हैं  ।
 श्री  टी०  के०  चौधरी :  क्या  मं

 जान  हूं  कि  जहां  तक  निजी प्रलेखित  चल-चित्र

 नियों  का  सम्बन्ध  विदेशों में  हमारे  चलचित्रों
 *  १०२०.  को  मुरारका :  क्या  सुचना

 की  मांग  कितनी  &  ?

 और  प्रसारण  मंत्री यह  बताने  की  कृपा
 डा०  केसकर

 करेंगे कि

 विदेशों  में  gare

 चलचित्रों की  मांग  बहुत  are  बढ़ती  जा

 सरकार  ने  चलचित्रों  रही  झ्नौः  हमने  योरप  के  महाद्वीप के

 की  किस्म  सुधारने  के  लिये  क्या  कार्यवाहियां  कुछ  वितरक  अ्रमिकरणों  से  अ्रपने  प्रलेखीय

 की  हूं  जिससे  कि  उन्हें  विदेशों  में  भी  मान्यता  चलचित्रों के  प्रदर्शन  लिये  ठेका  किया है  ।

 प्राप्त हो  सके  ;  कौर  उन  देशों जहां  की  सरकारें इस  काम  को

 क्या  सरकार  प्राक्कलन समिति
 करती  हमने  wie  सरकारों को  निजी

 द्वारा  अपने  ग्यारहवें  प्रतिवेदन  के  परा २२  में
 सिनेमाघरों  में  प्रदर्शन  के  लिये  भी  भ्र पने

 चलचित्र भेजे  हे  । की
 गयी

 सिफारिशों
 के  अनुसार इस  उद्देश्य

 के  लिये  गैर-सरकारी  व्यक्तियों  का  एक  डा०  सुरेश  चन्द्र  उन  विदेशों  में

 मंत्रणा  als  स्थापित  करने  की  प्रस्थापना  अरब  तक  हमारे  कितने  प्रलेखीय  चलचित्र

 करती है  ?  दिखाये गये  हें  ?

 डा०  केसकर  मुझे  सूचना  की सुचना  और  प्रसारण मंत्री  (Sto
 ||

 चलचित्र
 आवश्यकता  होगी

 विभाग  द्वारा  निर्मित  प्रलेखित  चलचित्रों  को
 राज्य  द्वारा  व्यापार

 अन्तर्राष्ट्रीय उत्सवों  में  पारितोषिक
 *१०२१-  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :

 प्राप्त  हुये  हें  शौर  उनकी  उत्तमता  को  क्या  वाणिज्य  उद्योग  मंत्री

 पटल  पर  एक  विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे
 ट्रीय  क्षेत्र  में  मान्यता  प्राप्त  हुई  है  ।  विषयों

 के
 चुनाव  के  लिए मंत्रणा बो  की

 स्थापना  जिसमें यह  बताया  गया  हो  कि  :

 के  सम्बन्ध  में  प्राक्कलन समिति  की  सिफारिशों  ऐसी  कौन  ‘ata  वस्तुयें

 हैं  are  शर  निर्यात  केवल
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 सरकार  द्वारा  ही  जाता  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  यह  बताया

 सनौर  गया हो  कि

 (@)  दसरे  व्यापारियों को  इन  वस् तुझ ों
 बेरोजगारी  दूर  करने के  लिये

 के  आयात  तथा  निर्यात  की  अनुमति  न  दिये  १९५३-५४  में  विभिन्न  राज्य  सरकारों  को

 जानें  के  क्या  कारण  हें  ?
 wet के  रूप  में  कितनी  धनराशि  मंजूर

 cafe  मंत्री  :
 की  गई

 शर  एक  विवरण
 इन  प्रनदानों थि  का

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  है

 शिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ३२]

 बेरोजगारी  को  दूर  करने  में
 श्री  डी०  एन०  तिवारी  :  मालूम

 है  कि  सरकारी तौर  पर  केवल दो  वस्तु झ्र ों
 ये  झ्रनुदान कहां  तक

 प्रभावकारी
 हुए

 का:ही  आयात  किया  जाता  क्या  में  क्या  सरकार  को

 जान  सकता हूं  इन  सरकार
 को  दूर  करने के  लिये  कोई  भ्रमण

 उपाय
 काम  में

 दलाली  तथा  wey  प्रकार  के  रूप  में  कितनी  लाने  की  प्रस्थापना करती  है  ;:

 धनराशि देनी  पड़ती  है  ?  यदि  तो  उस  की  क्या  ब्यौरा है  ?

 श्री  कर सरकर सामान्य  व्यय  सामान्य
 योजना  उपमंत्री  (at  एस०  एन०

 चाहतों  के  अधीन ही  किये  जाते हैं  ।  :  से  एक  विवरण

 sear.  महोदय  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिंदिष्ट

 बारे  में  जानना  चाहते  हैं  1
 ६,  .  अनुबन्ध  संख्या  .  ३३]

 श्री  विभूति  मिश्र
 :  स्टेटमेन्ट  को  देखनें

 हम  उन्हें  करते  हें  ।

 से  पता  चलता  है  कि  मेरे  oer  में  जो  सी

 शो  एन०
 तिवारी  व्यवस्था

 श्र डी  पार्ट  हैं  उन  का  जवाब  नहीं  हैं
 सम्बन्धी  व्यय क्या  हैं  ?

 में  मंत्री  जी  से  उन  का  जवाब
 *

 हता

 श्री  कर मरकर  :  श्रायात की व्यवस्था की  व्यवस्था

 at  एस०  एन०  जी  यहं
 करेन  के  लिये ?  '  मेरे  विचार  से  वह  मंत्रालय

 का  कार्य  है  जिसे  अलग  करना  कठिन  है  ।

 ने  इस  के  बारे  में  aga  कुछ  गोलमटोल

 प्री
 कासलीवाल

 :  क्या  *  यह  तथ्य  नहीं
 जवाब  दिया  था  ।  किन्तु  माननीय  सदस्य

 है  कि  सरकार  प्रत्यक्ष  राज्य  द्वारा  व्यापार
 इस  मे  सहमत  होंगे  फि  जहां  रुपयें  खड़े  किये

 के  हेतु  से  व्यापार  करने  विचार  करतीं
 ज़ाते  वहांਂ  कितनी  मात्रा  में  लोगों  को

 है  ?

 we  हैं  ।  tort  एकाएंकी  कुछ  नहीं  कहूँ  लगेगा  और  तब  हम  को  आवश्यक

 सकता हूं  ।  सूचना  सकेंगे  ।.

 बेरोजगारों
 थ्री  विभूति  मिश्र

 :
 में  एक  बात  जानता

 :  *
 १०२३.  विभूति  मिश्र  क्या  चाहता हूं  ।  सरकार  ने  पढ़ें  लिखों  को

 योजना  मंत्री  mia पर  एक  विवरण  कमेन्ट  लेकिन  गांवों  में  एसे  लोग  भी  रहते
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 हैं  जिन के  पास  खेत  तो  हें  लेकिन  उन  की  उपयोग  समान  हितों  के  विषयों  पर  चर्चा

 वार  थोड़ी  है  जिस  के  कारण  उन  के  घरों  में  करने  के  लिये  किया  wat  था  ॥

 बेकारी  है  और  गांव  के  मजदूरों  में  भी  बेकारी  श्री  जी०  पी०  सिन्हा  :
 में  समझता  हूं

 उन  की  बेकारी  को  पूरा  करने  के  लिये

 सरकार कौन  सा  कंस्टक्टिव  रास्ता  सोचती

 किं  ग्रेट  ब्रिटेन  के  वैदेशिक सचिव  ने  हमारे

 प्रधान  मंत्री  से  भेंट की  थी
 क्या

 पत्रों  की  इस  सूचना  में  कोई  तथ्य  है  कि  यह

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  जिस  समस्या
 ५  फारमूसां  के  सम्बन्ध  में  एक  सम्मेलन

 की  तरफ  माननीय सदस्य  ध्यान  श्रीकृष्ण
 बुलाने

 का  श्रीगणेश  सिद्ध  हुई

 है
 ?

 किया  वह  बड़ी  व्यापक  समस्या  है

 उस के  बारे  में  सरकार  ae  जिन  योजनायें  प्रधान  मंत्री  तथा  मंत्री

 पर  विचार कर  रही  यानी  दूसरी  पंच  जवाहरलाल  :  नहीं  ।

 वर्षीय  योजना  के  सिलसिले  उन  से  में

 समझता  उस  पर  काफी  होगा  +  श्री जी०  पी०  fart  :  क्या  सस  भेंट

 होने  सम्मेलन

 श्री  ato  कै०  :  जहां तक  मुझे
 पर  कोई  निदेश  किया  गया  था

 ?

 स्मरण है  सरकार  ने  बेरोजगारी को  दूर

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  इस करने के  लिये  सारे  देश  में  प्राथमिक  भ्रध्यापकों

 क्रि  नियुक्ति  के  लिये  १  करोड़  WY  लाख  सम्बन्ध  में  कुछ  बात  हुई  थी  ।

 रुपये  की  मंजरी  की  घोषणा  की  थी  |  क्या  में  जल-पथ  सचार

 जान  सकता  कि  कितने  प्राथमिक्र  भ्र ध्या पक

 नियुक्त किये  गये  हूं  ?

 *
 १०२५.  श्री  के७  सी०  सोनिया

 क्या  रिहाई  और  बिद्या  मंत्री  कें

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  मेरे  विचार  सै

 माननीय  सदस्य  ने  पटल  पर  रखे  विवरण

 PEYR—UY FH &  वार्षिक  प्रतिवेदन  के

 पके  पद  ३  का  निदेश  कर  के  यह  बताने  की

 को  पूरी  तरह  से  नहीं  पढ़ा  है  किन्तु फिर  भी  कृपा  करेंगे  कि

 में  बता  दूं  कि  ६१  हजार  से  ate  अथवा  देश के  जलपथ  संचार  के  विकास
 ६२  हजार  के  करीब  wears

 करने में  नौवहन  निदेशालय द्वारा  we  तक
 2088  सामाजिक  fat  का ये कर्त्ता

 कितनी  प्रगति  की  गई  है  कौर

 नियुक्त किये  गये  हैं
 उसे  की  अग्रेतर में  पड़ने

 सर  ईडन  को  भारत  यात्रा  वाली  मुख्य  बाधायें कौन  सी  हैं  ?

 > g ORY,  श्री  जी०  पी०
 सिचाई  और  faa  उपमंत्री  (sit

 मंत्री  पह  बतान  मी  हैया  करेंगे  हि
 ate  भ्रपेक्षित  जान

 सर  ईडन की  सभी  हाल  की  भारत  यात्रा  कारी  देने  वाला  एक  विवरण सभा  फर

 का  मुख्य  उद्देश्य क्या  था  ?  रखा  जाता  है  ।
 परिदिष्ट  ६,

 wy  ३४1
 वैदेशिक  कार्य  उपमंत्री  अखिल

 के०  चन्दा  )  सर  एंथनी  ईडन  बैंकाक  से
 श्री

 है०
 ato  सोनिया

 :
 विवरण के

 लन्दन  वापस  जाते  समय  tig  भेंट
 के  शीर्ष  के  प्रन्तगेंत  वही  उत्तर

 भारत  mae  wae इस  यात्रा का  दिया  गया
 है

 जो  गत  वर्ष ्  के  पति वेदन
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 दिया गया  था  ।  प्रतिवेदन में  जो  कुछ  बताया  श्री  गिड़  नो  :  मल  प्राक्कलन  क्या

 था  भ्रान्ति  प्राक्कलन  कितना  है
 ?

 गया है  उस  के  पचात श्रौर  क्या  अग्रेतर

 उन्नति हुई  है  ?  श्री  हाथो  :  भ्रन्तिम  प्राक्कलन  का  तो

 श्री  हाथी  :  विभिन्न  नदियों  पर  सर्वे
 प्रभी  पुनरीक्षण किया  जा  रहा  है  परन्तु

 क्षण  जारी  रखे  गय  हूं  ।  सारे  काम  के  कुल  प्राक्कलन के  लगभग

 १५५  करोड़  रुपये  होने  की  संभावना  है  ।

 श्री  go  Ato  सोनिया  :  क्या  सरकार

 re  प्रभुत्व  नहीं  करती  है
 कि

 प्रगति  धीमी  at  गिडवानी  :  क्या  यह  सच  है
 कि

 है  ?  पंजाब  सरकार  ने  किये  गये  aa  के  हिसाब

 की  जांग  करने  के  भारत  सरकार  क ेक्षेत्रा
 श्री  grat:  नहीं

 शिकार  पर  सन्देह  प्रकट  किया  है
 ?

 भाखड़ा  बाथ
 श्री  हाथी  :  यह  प्रदान  कसे  उत्पन्न  होता

 क  १०२६.  को  गिडवानी  क्या  सिचाई  ह ै?

 और  बिद्युत  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे

 a
 श्री  गिडवानी  :  रुपया  कौन दे  रहा

 ह
 9

 भाखड़ा  बांध  निर्माण  पर

 श्री  भारत  सरकार  पंजाब  सरकार mir  कुल  कितना  रुपया  खच  हुआ
 को  ऋण  दे  रही  है  ।

 है  i

 श्री  झनझन वाला  जो  जो  परपज
 क्या  यह  सच  है  कि  जब  यह

 अनुभव  किया  जा  रहा  है  कि  बांध  का  स्थान  )  ,  उम्मीद की  गई  यह  भाखड़ा

 saad  नहीं  है  ;  AK  इम  सव  क्या  वे  सब

 जाने
 क्या उस  की  फिर  से  जांच  करने

 हो  रह ेहें
 ?  प्राक्कलन तैयार  किये

 के  समय जो  ऑ्राशार्ये इस  से  लगाई  थीं  क्या

 के  लिये  किन्हीं  विशेषज्ञों  को  बुलाया जा  रहा
 वे  पूरी हुई  हैं  ?

 है
 ?

 सिचाई  और  विद्युत  उपमंत्री  श्री  हाथों  :  परियोजना के  area  में

 १९५४  के  अन्त  जिन  लाभों के  प्राप्त  होने  की  ay  गई

 थी  उन  में  कुछ  प्राप्त  किये  जा  चुके  हें  तथा

 शै

 तक  लगभग  २४  करोड़  रुपये  का  खच

 ट  ।  Reavy  में  हम  ने  पानी  भी  चालू

 कर  दिया  एक  विद्युत्  केन्द्र  पहले  ही  खूल

 (@)  नहीं  ।
 चुका  दूसरा  १९५५  म॑  खुल  जायगा

 बांध  की  नींव  के  लिये  ऊपर  की

 )

 र  तब  हम  वे  सभीਂ  लाभ  प्राप्त कर  सकेंगे

 जाने  वृत्तिक पत्थर  जिन की  कि  are  की  गई  थी  ।

 को  ठीक  करने  के  लिये  कितनी  गहराई

 तक  खुदाई  करने  की  इस
 श्री  भागवत शा  आज़ाद  :  पंजाब  सरकार

 wet  पर  विचार  करने
 के  लिये  coset  को  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  जो  ऋण  दिये

 के  बोई  की  एक  बैठक  समवेत की  जा  रही  गय ेहूं  उन  के  खरच  करने  के  सम्बन्ध  में  क्या

 है
 |  पंजाब  सरकार  को  शअ्रधिकार था  कि  वह
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 जिस  प्रकार  चाहे  उसे  खर्च  करे  या  केन्द्रीय  वह  किस  प्रकार की  हें  कौर  क्या  उनका

 परिपालन किया  जायेंगी  ? सरकार को  उन  के  हिसाब  की  जांच  करने

 का  afar  प्राप्त  है  ?  यदि  केन्द्रीय  सरकार  श्री  जे०  के०  भोंसले  :  लगभग

 को  यह  अधिकार  प्राप्त तो  पंजाब  सरकार
 सिफारिशें हैं  उन  में  प्रमख  दो  ये  हें  कि

 न ेजो  आपत्ति  उठाई  है  उस  के  सम्बन्ध  में  पालिका  समितियां  उतने  शरणार्थी  बस्तियों

 सरकार को  क्या  कहना  है  ?
 को  झपने  भ्र धि कार में  ले  जिन  में  सुख

 श्री  हाथी
 :

 जहां  तक  झ्रापत्ति  सुविधायें  की  व्यवस्था की  जा  चुकी

 मुझे  कोई  जानकारी  नहीं  है  कि  पंजाब  शौर  जिन  में  इस  प्रकार  व्यवस्था नहीं  की

 सरकार ने  ऐसी  कोई  भ्रापत्ति उठाई भी है उठाई  भी  है  गई  या  तो  केन्द्रीय लोक  निर्माण  विभाग

 या  नहीं  परन्तु  यह  ऐसा  प्रदान  है  जिस  का  उन  सुविधाओं  की  पूर्णरूपेण  व्यवस्था  करे

 निपटारा  wea  राज्यों  के  साथ  साथ  करना  या  नगरपालिका  समितियां उन  की  व्यवस्था

 होगा  क्योंकि  भारत  सरकार  ऋण  तो  सभी  करें  जो  रुपया  खेल  हो  सरकार उस  की

 राज्यों को  दे  रही  है  ।  पूति कर  देगी

 दिलो  के  आस  पास  को  बस्तियां
 डा०  राम  fag  :  इन  बस्तियों

 कें  १०२८.  डा०  राम  सुलग  fag:  की  नगरपालिका  समितियों द्वारा  कब  तक

 क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  aaa  अधिकार  में  ले  लिये  जाने  की  संभावना

 कि :  ह ै?

 क्या  दिल्ली  के  खास-पास
 श्री  जे०  के०  यह  तो  में  बता

 निर्मित  बस्तियों में  areas  सुख  सुविचारों

 का  प्रबन्ध करने  के  सरकार  द्वारा
 जून के  wet  तक  ऐसा  हो  जायेगा  |

 नियुक्त की  गई  विभागीय समिति  ने  scar
 श्री  नन्द  लाल  शर्मा  :  क्या  पीने  वाले

 प्रतिवेदन  सरकार  को  प्रस्तुत कर  दिया
 aa  की  सुविधा  तथा  माली  व्यवस्था  को

 है  ;
 न  क्षेत्रों में  निवास  करने  वाली  जनता  के

 यदि  तो  क्या  सरकार ने

 उस  प्रतिवेदन  पर  विचार  कर  लिया  है  ;
 जाता है  तथा  इन  के  लिये  कया  प्रबन्ध  किया

 कौर
 जा

 क्या  उस  में  की  गई  सिफारिशों

 थी  जे०  के०  भोंसले
 :

 हम  तो  सभी का  परिपालन किया  जा  चुका  है  ?

 पुनर्वास  उपमंत्री
 केके  :

 झतिसंयम  के  आघार  पर  बनायी  गयी  बस्तियों

 को  वही  सुख  सुविधायें दे  रहे  हूँ
 हां

 हां
 ।  gmat  परियोजना

 जिन  सिफारिशों  को  सरकार ने  १०३०.  थी  दिव सू ति  स्वामी  :  क्या

 स्वीकार कर  लिया  है  उन  का  परिपालन  सिंचाई और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने की  कृपा
 करेंगे कि  ः किया जा  रहा  है  ।

 डा०  राम  gum  सिंह  :  जो  सिफ़ारिशों
 क्या  सरकार  ने  oe  राज्य

 सरकार  स्वीकार की  जा  चुकी  हैं  की  इस प्रस्थापना को  स्वीकार  कर  लिया ह
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 कि  तुंगभद्रा  परियोजना की  दीवार  की  ऊंचाई  श्रोहाथी  :  नहीं
 ।

 हम  इस  dat  के

 १६३०  से  बढ़ा  कर  2QRy  फीट  तक  कर  दी
 कारण  इतनी  भूमि  का  भ्रजेंन  नहीं कर  रहे

 जाये  ;  वास्तव  पहले  ऊंचाई  १६३३  फीट

 )  यदि  होता  क्या  तुंगभद्रा बोर्ड  ने
 निर्धारित की  गई  परन्तु  पृष्ठ जल  के

 उस  से  उत्पन्न  होने  समस्या ग्र ों
 प्रभाव के  सुरक्षा  इसी  में  समझी

 के  सम्बन्ध में  कोई  प्रतिवेदन सरकार  के  गई  कि  दो  फीट  wit  बढ़ा  दिया  जाये  ।
 यें

 सारे  विनिश्चय  Re¥o F Et HL में  ही  कर  लिये  गये पास  भेजा  है  ;

 थे  ।  ये  कोई  नई  बात  नहीं  है  ।

 क्या  '  सरकार  इस  सवाल
 श्री  शिवर्मात  स्वामी  :.  में  स्वयं  इस  क्षेत्र

 भें  राज्य  सरकार  या  को  कोई

 सुझाव  दिये  हे
 ?  में  था  ौर में ने देखा कि १ ने  देखा  कि  १०,१२

 निर्मित  जो  गलत  रूप  से  स्थित

 सिचाई  और  fag  उपमंत्री
 जल  से  घिरे  गये  हैं  शौर  लोग  कुछ  प्रतिकर

 हाथा
 ी

 )  नहीं  ।  जैसा  कि  पहले
 दिये  जाने  का  भ्रान्दोलन कर  रहे  हैं  ?

 मंजूर  हुमा  यह  विचार  fear  मया

 था कि  १६३३  फीट  की  उंचाई  तक  जल  का
 श्री  हाथी  १६३०

 वालों  तक
 को  प्रतिकर दिया  जा  चुका  है  ;

 संग्रह  किया
 जायेगा

 इस  लिये  १६३४५  फीट

 अरन्य  लोगों  को  प्रतिकर दिया  जा  रहा  है  ।
 तक  की  भूमि  के

 आवश्यकता

 डा०  सुरेदीं चन्द्र न् चन्द्र  :  सरकार को थी  प्रान्तर  सरकार के

 सम्बन्ध  में  कोई  प्रस्थापना  भेजने  को  कई  विभिन्न  राज्यों  से  ard  वाले  इंजीनियरों क़े

 wed  ही  नहीं  था  ।  मतभेद  के  कारण  तुंगभद्रा  परियोजना  की

 प्रगति  में  होने  वाले  विलम्ब  का  ज्ञान  यदि
 सर  (7)  यक़ीन  उत्पन्न  नहीं

 it
 हफ्  at  सरकार  इस  परियोजना  की  प्रगति

 को  तीब्र  करने  के  लिये  क्या  कर  रही  है  ?

 श्री  दि वर्मा ति  क्या  योजना में

 श्री  :  प्रत्येक राज्य  में  विकास
 होने  के  कारण  इस  क्षेत्र

 की
 शौर

 कार्य  राज्य  शभ्रधिकारियों द्वारा  ही
 atte की  गई  ?

 किया  जा  रहा  इसलिये  जहां  तक  किसी

 श्री  हाथी  :  योजना  में  परिवहन करने  राज्य  faery के  किसी  क्षेत्र  विद्वेष के  विकास

 का  कोई  नहीं  था  ।  इस  के  नोटिस  RvR  का  प्रश्न  मतभेद  का  प्रश्न ही  उत्पन्न

 में  भेजे गये  थे  श्र  १६३०  कीं  उंचाई  न
 जहां  तक  अपने  राज्य  में

 तक  aha  अजित  की  '  गई  तथा  .*  SQRX  स्थित
 भूमि

 का
 सम्बन्ध

 यह  कोई  संयुक्त
 फीट तक  की  afar  wit  अजित  कीजिए  नहीं  है  ।

 रही  थी  इस  का  बहुत  पहले
 पाकिस्तान के  लिये  पारपत्र

 ही  कर  लिया  गया  था  कौर  कोई  नई

 प्रस्थाना नहीं  है  ।
 *

 १०३४.  चौधरी  .  मुहम्मद

 क्या  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 श्री  शिवपुरी  स्वामी
 :

 इस  fer

 प्रबन्ध  के  कारण
 सारे  नवनिर्मित  जुल

 से  घिर  गये  जिस  के  कारण  मलेरिया  तथा  (*)  भारत-पाकिस्तान के

 अन्य  रोग  awe  ?  स  पद्धति  लागू  ने  के  परमाणु  कितने
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 व्यक्तियों  के  पाकिस्तान  के  लिये  पार-पत्र  पर  सरकार  को  भेजे  गये  हें  परन्तु
 तक

 अस्वीकृत  किये  गये  ;
 किसी ने  मूर्तरूप  घारण  नहीं  किया है  ।

 जहां तक  कृषि  श्रौजारों का  सम्बन्ध
 इसी  अवधि  में  कितने  पाकिस्तानी

 को
 भारत  में

 प्रवेश  करने
 .  के

 उन  के  लिये  ६०  से  प्रतीक
 संगठित

 दृष्टांत  प्रस्वीकृत किये  गये  ;
 ने  हैं  ।

 कितने  भारतीय  राष्ट्र जनों को
 श्री  सारंगघर दास  :  भारत  में

 पाकिस्तान  प्रवेश  की  अनुमति  के  दुष् टांक

 भ्र स्वीकृत किये  गये  ?
 बनाये  जा  रहे  भ्रौजारों  का  मूल्य  विदेशों

 से

 प्रख्यात  किये  गये  औजारों के  मूल्य  से  अधिक

 वैदेशिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल
 है ?

 के०  :  कौर
 इस  सूचना

 को  बहुत  श्रम॑ तथा  समय  लगाये  बिना  मो  कानूनगो  :'
 क्या  का  निर्देश

 a
 एकत्रित  करना  बहुत  कठिन  है  ।  इसके  बी

 अतिरिक्त  इस  सुचना  का  बताना

 हित में
 नहीं  है  |

 श्री  सारंग घर दास  :  ट्रैक्टर  द्वारा  खींचे

 यह  सूचना  केवल  पाकिस्तान  जाने  वाले  औजारों के  अतिरिक्त  ।

 के  पास  ही  उपलब्ध  होगी  |

 श्री  ट्रेक्टर  द्वारा
 खींचे  जाने

 टू क्टर  तथा  काष  आज़ार  वाले  ard के  अ्रतिरिक्त  अन्य  भ्रौजारों

 *
 १०३५.  दास

 :  क्या  का  गिराया नहीं  होता  है  ।

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :
 श्री  सारंग घर  दास  :  ट्रैक्टरों को  पुर्जों  से

 जोड़  कर  बनाने  क्या  प्राक्कलन है  यदि

 पूर्ण  ट्रैक्टरों तथा  ट्रैक्टर  द्वारा
 खींचे  जाने

 क्या  देश  में  ट्रेक्टर  तथा  कृषि

 भ्रौजारों  के  उत्पादन  के  विकास  के  लिये  औजारों के  मूल्य  विदेशों  से

 कोई  कार्यवाही की  गई  है  ;  शौर
 किये हुए  ट्रैक्टरों  से  कम  होंगे ?

 यदि  इस  योजना  की
 श्री  कानूनगो :  मुझे  कोई  सूचना  नहीं

 मुख्य  बातें  क्या  हैं
 ?

 परन्तु  पूर्वसूचना मिलने  पर  में  इसे  बता

 सकता हूं  ।
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 :  ae  इस  समय
 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या  ट्रैक्टरों

 दो  सार्थ  एकदम  बिखरी  हुई  दशा  में  प्रख्यात
 द्वारा  खींचे  जाने  वाले  कृषि  औजारों के

 के  gat  at  जोड़  कर  ट्रैक्टर  देश  में  इस  समय  कृषकों  द्वारा  प्रयोग  में

 बना  रहे  ऐसा  समझा गया  है
 शीघ्र

 लाये जा  रहे  के  मूल्य  से
 कम

 वें
 सरकार

 को  ब्यौरेवार  निर्माण a
 योजना

 भेजेंगे
 |

 इस  के  ट्रेक्टर

 तथा  ट्रैक्टर से  खींचे  जाने  वाले  औजारों  श्री  कानूनगो :  ।
 अ्रन्यथा

 उन
 की

 बिक्री नहीं  होगी  ।
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 उच्च  शक्ति  वाले  वि संवाहक  ये  किस  प्रकार  लागू  की  जाने
 *

 १०३७.  श्री  टी०  बी०  विट्ठल
 को

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  सुचना  और  प्रसारण  मंत्रो

 कृपा  करेंगे  कि  :  :  जी  नहीं  ।  इस  कार्य

 क्या  उस  अमरीकी  विशेषज्ञ  के  लिये  कोई  नई  प्रस्थापना नहीं  है  ।  दिन

 जिंस  की  संयुक्त  राष्ट्र  टैक्नीकल  प्रति  दिन  के  कार्य के  अनुसार  कार्यक्रम

 सहायता  योजना  के  अन्तर्गत देश  की  उच्च
 सुधार का  कायें  लगातार हो  रहा  है  |

 शक्ति  वाले  विसंवाहकों की  ग्रा वश्य कता  का  ate  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं

 अनुमान  लगाने  तथा  अन्य  विभिन्न विकास  होते हैं  ।

 योजना की  जांच  के  लिये  प्राप्त की  गई
 सामुदायिक  रेडियो

 झपना  कार्य  समाप्त  कर  लिया  है  तथा  *
 १०४२. भगवत  झा  आज्ञाद क क्

 प्रतिवेदन प्रस्तुत  कर  दिया  है  ;  क्या  सूचना  और  प्रसारण  मंत्री  २२

 यदि  तो  क्या उस  की  एक  geyuy  को  दिये  गये  तारांकित  seat  संख्या

 श्रतिलिपि  सभा  पटल  पर  रखी  जायेगी  ?  ५०  के  उत्तर  केਂ  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  चालू  वर्ष  में  केन्द्रीय  पूल  में  से  बिहार वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 जी  aft
 को  कितने  कायिक  रेडियो  दिये  जानें  वाले

 a
 हे

 ?

 जी  नहीं  ।  संयुक्त  राष्ट्र  के
 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री

 गत  प्राप्त हुए  इस  प्रकार  केਂ  सभी  प्रतिवेदन
 :  विभिन्न  सरकारों को

 प्रात्तिकाये
 ”

 हें  इसलिये  उन  को
 सामुदायिक  रेडियो  देने  a  लिये  कोई  केन्द्रीय

 नहीं  किया  जा  सकता  है  ।
 पुल  नहीं हें  ।

 राज्यों  के  सूचना  मंत्रियों  का

 श्री  टी०  बी०  विट्ठल राव  :  क्या  इस  जो  सम्मेलन  gat  था  उस  में  यह  योजना

 विशेषज्ञ
 व्यय  भारत  सरकार द्वारा  स्वीकृत हुई  कि  राज्य  द्वारा  खरीदे  गये

 प्रत्येक  रेडियो  के  लिये  उस  की  कीमत के

 संघ  द्वारा
 ?  yo  प्रति दात  के  बराबर  अनुदान  दिया

 किन्तु  यह  शर्तें  रखी  गयी
 थी

 कि  जो
 श्री  कानूनगो :  संयुक्त  राष्ट्र

 संघ  ढारा  |
 रेडियो  खरीदे जायें  बह  स्टैंड  स्पेसिफिकेशन

 आका दा वाणों  के  अनुसार  खरीदे  जायें ।  इस  योजना  के

 भ्रन्तगंत  चालू  वर्ष  में  बिहार  राज्य  की
 *

 १०३९.  श्री  राम  शंकर  लाल
 :  क्या

 mana  सूचना मिल  चुकी  है

 सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  अन्य  राज्यों  की  प्राथमिकताओं के
 करेंगे कि  :

 उस  पर  भी  विचार  किया  जायेगा  ।

 क्या  आकाशवाणी  के  कार्यक्रमों
 श्री भागवत झा  आज़ाद  :  क्या में  जान

 का  पुनर्गठन  करने  का  कोई  विचार  है  ;
 सकता हूं  कि  बिहार  सरकार

 ने
 अपनी

 यदि  तो  इस  योजना की  मुख्य
 की  जो  सूचना  आप  के  पास

 बातें  क्या  हैं  ;
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 डा०  कसकर  करीब  १४०० ॥  जुलाई  से  १९५४  की

 अवधि  के  अकड़ो  की  तुलना  में  कया  निर्यात

 श्री  भागवत  झा  आजाद  :  क्या  म॑  जान

 में  वृद्धि हुई
 ओर

 सकता  हूं  कि  जो  योजना  केन्द्रीय  सरकार  ने

 बहिष्कार सर  गर  को  देन ेके  लिय  निर्यात  बढ़ाने  के
 क्या

 कोई  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 बनायी  उसम  कुछ  श्राबद्यक  दात

 वाणिज्य  मंत्री
 रखी है  कि  जिसके  अनुसार  देहातों  में  वह

 सेट  बांटे  जायेंग े?
 से  अपेक्षित  सूचना

 देने  वाला
 एके

 विवरण  सभा-पटल  पर  जाता  है

 डा०  केसकर  :  केन्द्रीय  सर  गर  ने  केवल  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ३५]

 दो  शर्तें  लगायी  हें  ।  एफ  शतं  तो  यह  ह
 अली  :  कुछ  दिन  पूर्वे

 कि  जो  सेट  खरीदे जायें  वह  स्टेशन

 कृषि  मंत्री  ने  बताया  था  कि  भारत  में  तम्बाकू
 स्पेसिफिकेशन  बनाया  गया  है  वेसे  ही  होन

 ताकि  वहू  मजबत  हों  और  आसानी
 की  कृषि में  निरन्तर  परमी  होती  जा  रहीं है

 इस  के  आघार पर  में
 जानना  चाहता  हूं

 से  खराब  न  हो  और  दूसरी ad  जो  कि  ये  प्रचार  वाय  ह  स  प्रकार
 से  निर्यात

 लगाई है  वह  यह  है  फि प्रान्तीय  सरकार
 व्यापार  में  लाभदायक  होंगे  ?

 मेंटीनेंस  के  लिये  कोई  ऐसा  इंतिजाम  परे

 कि
 यह  देखा  जाये  फि  सेट  ठीक  से  चल

 श्री  कर मरकर  :  तम्बाक  की  कृषि के

 सम्बन्ध  में  माननीय  सदस्य  क  नरन
 रहे  और  उनकी  बैटरीज  ठीक से  चल

 को  कृषि  मंत्री को  निर्दिष्ट कर  देता  हू  ।
 रही हें  या  नहीं  यह  देखा  जाये  |

 यदि  इस  तम्बाकू  सम्बन्धी  प्रशन  से  कोई

 श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  इस  योजना
 प्रदान  उत्पन्न  होता  होते  म॑

 उत्तर  दन

 के  अन्तर्गत  केन्द्रीय  सागर  समचे  देश
 को  तत्पर हूं  ।

 में  कितने  सेटों  के  लिये  अनुदान
 oft  अमजद अली  :  क्या  माननीय  कृषि

 देगी ?
 मंत्री  इस  विषय  पर  हम  कुछ  बता

 डा०  कसकर  प्लानिंग  कमीशन
 x

 सकेंग े?

 साथ  बातचीत  मरने  के  बाद  जो  हमने  निश्चय
 श्री  कर मरकर  :  तम्बाकू  की  कृषि  के

 शिया  ्य
 |.

 s
 Nye Zoo वह  यह  हे  fran  करीब

 सम्बन्ध  में  बताने  के  लिये  में  ने  माननीय  सदस्य

 म्यनिटी  रिसीविंग  सेट  खरीद  कर  देश  भर
 के  प्रदान  को  कृषि  मंत्री  को  दे  दिया  ह  |

 में  वितरित  परना  चाहते  हें
 श्री  भ्रम ज़द  में यह  जानना  चाहता

 तम्बाकू  हूं  fr FaT  इसा  निर्यात  व्यापार  पर  कोइ

 प्रभाव  पड़ा  हू
 ?

 *
 १०४३,  को  अमजद  क्या

 श्री  करमरकर  जी  नहीं

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  वह  बताने  की

 कृपा  करेंगे कि

 क्योंकि जब  तर  वस्तु
 का  उत्पादन

 नहीं  उसका  निर्यात  प्रकार

 (=)  2shv  से  होगा ।

 १९५४  की  अवधि  ब्रिटेन  तथा  श्री  के०  Fo  बस  :  क्या  तम्बाक  की

 चीनਂ  को  निर्यात  ये  गये  तम्बाकू  की  परम  कृषि में  गमी  होन ेकेਂ  कारण  तम्बाकू  के

 तथा  मलय  क्या  था  ्  निर्यात  व्यापार  पर  बरा  प्रभाव  पढ़ेगा  ?
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 श  कर मरकर  यदि  उत्पादन  योर जना यों  पर  mg

 नहीं  होता  है  तो  नियत  -  होता  प्रारम्भ  fra  जाने को  हे  ;

 है
 |  यदि  थोड़ा  होता  है  तो  क्य  उनके  ब्यौरे  सभा  पटल  पर

 निर्यात  भी  ats  होता है  ।  रखे  जायेंगे  ;  और

 दक्षिणी  अफ्रीका  मार  गये  भारतीय  भूमि  fee  तिथि
 तक प्राप्त

 हो  जायेगी  ?
 ै  १०४७,  डा०  सत्यवादी  :  कया  प्रधान

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 पुनर्वास  उपमंत्री  ज  ०  क े०  भोंसले

 क्या  यह  सच  फि  दक्षिणी  (4)  से  सूचना  इटली की  जा  रही

 है  तथा
 यथासमंथ  सभा  पटल  पर  रख  दी

 अ्रफ़ी ा. में में  फरवरी  १९५५  में  किसी  समय
 जायेगी

 दो  भारतीयों  ot  mare  किया  गया  और

 मार  गया  और
 के०  यह  कब

 as  दिया  क्या  कोई  समय
 यदि  gta  में

 सीमा हे  ?
 सरशार

 ने  क़्या  कायंवाहों  stg ?

 श्री ज०  छ ७  यह  सूचना विदेशी  काय  मंत्री  सभा  सचिव

 पूर्वी  क्षेत्रों
 के

 सभी  राज्यों  से
 gest

 की  जाती

 area  अली
 :  (*)  और  (a)

 हाल  में  कोई  भी  ऐसी  सुचना  दक्षिणी  pay फा
 है  तथा  पह  कामे  इतना  भ्राता  नहीं है

 ।

 में  एक  अधूरी  दो  सप्ताह  में  इसे  दे  देने
 की

 आशा

 के  सम्बन्ध में  समाचार  पत्रों में  नहीं  मिली

 हम
 इस  में  अवश्य  ही  शीघ्रता

 श्री  जोखिम  आल्वा  :  दक्षिणी
 अफ़रा हा

 ।

 के  भारतीय  राष्ट्र जनों  के  हितों
 गुणा  TAT

 रेख  कौन  कर  रहा  है  ?  क्यां  इस  a  को

 frat  मित्र  सर  पर  का  प्रतिनिधि  करता  नं  9०४९,  ort  एस०  सी०  सामन्त  :

 am  सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  ag  बताने  की
 है

 अथवा  पुराने  उच्चायुक्त  के  TAIOT  का

 कामचलाऊ  कर्मचारीवर्ग  इस  काम  को  कृपा  करेंगे  फि

 करता हूँ
 ?

 (*)  क्रन्द्रीयः  गयें

 श्री  सादत  अलो  खां  :
 मुझे  पुत्र  चना

 घणा  में  इस  समय  फ़ितने  नमूने

 चाहिये  |  के  प्रयोग  fsa  जा  रहे  हें  ;

 वहां  हुगली  नदी  में  सम्बन्धी

 भूमि  को  खती  योग्य  बनाना

 ara  के  प्रयोग  ra  से  गये  जा  रहे  हैं

 ** go¥e,  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  क्या
 ai  तर  fet  गये  प्रयोगों

 के
 पुनर्वास  यह  बताने  की  करेंगे

 पि
 परिणाम  क्या  हैं  ;  औंर

 - y
 और  कब  यह  प्रयोग  चाल ७  रखे

 |  )  पूर्व  पकिस्तान  विस्थापित
 जायेंगे  ?

 कृषकों  में  वितरण -  करने  के  लिये  भूमि  को

 खेती  योग्य  बनाने  वाली  frat  योजनाओं  सिचाई  कौर
 faa

 उपमंत्री

 पर  कार्य  प्रारम्भ  कर  दिया  गया  2  ?  :  (7)  से  (a).  अपेक्षित  सूचना
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 देन  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल पर  रखा  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों

 जाता  है  |  परिशिष्ट  ६,  अनवर  ने  कितनी  तथा  किस  प्रकार  की  परियोजनाओं

 संख्या  २६]  जांच  तथा  सिफारिश  करने  के  लिये  wa  तक

 श्री  एस०  सी ०  सामन्त  विवरण  में
 इस  समिति को  सौंपी  श्र

 बताया गया  है  कि  १९५४ में  भ्रामरी  में
 प्रत्येक  राज्य  में  कितनी  कितनी

 एक  ठोकर  बनाई  गई  है  वह
 परियोजनाओं के  बारे  में  इस  समिति ने  aa

 ठीक  तरह  काम  दे  रही  है  ।  क्या  में  जान  तक  भ्रान्ति निश्चय  किया  है  ?

 सकता हूं  कि  शभ्रायोग  द्वारा  उल्टा  जेम्स  कौर  सिचाई  और  च्  उपमंत्री

 मेरी  रीच  के  सम्बन्ध  में  की  गई  सिफारिश  :  से  भ्रपेक्षित  विवरण

 में
 केवल  बाढ़  रोकने वाली  ही  सभा-पटल पर  रख  दिया  गया  है  ।

 सम्मिलित होगी  या  किसी  कौर चीज  को  भी  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ३७]

 सम्मिलित किया  गया  है  ।
 श्री  भागवत झा  आज़ाद  :  यह  जो

 श्री हाथी :  मेरी  रीच  के  विषय  में  रण  qt  सभा  पटल  पर  रखा  इस  में

 प्रभी  भ्रनुसन्घान किया  जा  रहा  है  बहुत  सी  स्कीमों  की  संख्या  दी  हुई  क्या

 bal  जान
 में  जान  सकता हूं  कि  इन  स्कीमों  में  से

 श्री  एस०  सी०  क्या
 किस  फीस  पर  श्राप  ने  अरब  तक  विचार  किया

 सकता हूं  कि  क्या  ये  प्रयोग केवल  बाढ़  को

 रोकने  के  सम्बन्ध  में  किये  जा  wz
 XQ

 ह ै?

 श्री  हाथी
 :

 जी
 २५

 स्कीमों  पर  विचार

 किया है  ।

 श्री  हाथी  :  केवल  इसी  काम  के  लिये
 श्री  भागवत झा  :  मेरा  प्रश्न

 ही  नहीं  किये  जा  रहे  हैं
 ।

 पूछने  का  मतलब  यह  कि  किन  कित

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  क्या में  जान  स्कीमों  पर  विचार  हुमा है  पौर  उन  पर

 सकता हुं  कि  नदी  की  नौगम्यता  के  बारे में  कितने  रुपये  खर्चे  होंगे  ?

 श्री  हाथी  :  भ्र भी  तक  उनका  कोई

 श्री  हाथी
 :

 अभी  प्रयोग  किये जा  रहे  निरंतर  नहीं  किया  गया  है  ।

 ह  श्री  भागवत  AT  आज़ाद  में  जानना

 प्राविधिक  समिति  चाहता हूं  कि
 विचार  कौर  निश्चय  में

 फके  क्या  है  ?

 FoR,  श्री  अनिरुद्ध  सिंह  :  क्या

 योजना  मंत्री  एक  विवरण सभा  के  टेबल  पर
 अध्यक्ष  महोदय  :.  वह  तो  साफ  बात

 रखनें की  कृपा  करेंगे  जिस  में
 निम्नलिखित  हैं  कि  दोनों  में  फर्क  होता  है

 ।

 बातें  दिखायी गई  हों  :  श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव  :  क्या  में

 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  जान  सकता  हूं  कि  इस  प्रविधिक  समिति

 नई  परियोजनाश्रों  को  सम्मिलित  करने  के  द्वारा  इन  योजनाओं  के  प्रतिवेदनों  की  जांच

 सम्बन्ध  में  जांच  करके  सिफारिश  करने  किये  जाने  के  उपरान्त  उनको  वह  अन्य  समिति

 के  बारे में  जो  प्राविधिक  समिति  बनाई  गई  a  जायेगा  जिस के  सभापति

 माननीय  उपमंत्री  होंगे
 ?

 है  उसके  कौन  कौन  सदस्य  हैं  ;

 701  L.  D.
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 श्री  हाथी
 :  वास्तव में  इन  योजनाओं  कार्यवाही कर  रही  है  ?  वह  तो  केवल

 की  उसी  समिति  द्वारा  जांच  की  जा  रही  है  यह  कहते  हैं  कि
 वह  स्थिति  को  ध्यानपूर्वक

 जिस  at  सभापति में  हूं  देख  रहे  हें
 ।

 में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि

 भारतीय  नौवहन  वह  स्वयं  हमारे  देश  से  इस  भेद  भाव  को

 कै  2042,  श्री  बंसल  :  क्या  वाणिज्य
 समाप्त कर  देने  के  लिये  क्या  कार्यवाही कर

 तथा  उद्योग  मंत्री  २२  PeXy  को  रहे  हें
 ?

 पूछ  गये  तारांकित प्रशन  संख्या  ८७  के  उत्तर
 श्री  कर मरकर  १९५४  में

 के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  फैडरेशन  इंडियन  चैम्बर्स  श्रॉफ़  कामर्स

 इस  ar  में  काय  कर  रही  विदेशी  जहाज़ी  एण्ड  इंडस्ट्री  जिस से  मेरे  माननीय
 कम्पनियों को  नेशनल  ः  कामर्स

 मित्र  संयुक्त  एक  संकल्प  पारित  किया  था  |

 द्वारा  दिये  नौवहन  प्रमाणपत्रों  को
 इस के  परिणामस्वरूप वाणिज्य  तथा  उद्योग

 मान्यता  दिये  जाने
 के  विषय  में  स्थिति क्या

 4s  ?
 ट

 के  सभापति  मद्रास

 वाणिज्य  मंत्री
 :  यह

 कानपुर  की  चैम्बर्स  श्रॉफ  कमसे  के

 ज्ञात  हुआ  है  कि  इस  देश  में  काय॑  कर  रही  सभापतियों से  विषय पर  बातचीत

 कुछ  विदेशी  जहाजी  कम्पनियां  इंडियन
 की  थी  ।  इस  समय  की  स्थिति के  बारे  में

 चैम्बर  umm  कामस  द्वारा  दिये  गये  माप
 मेरी  भ्रपेक्षा  माननीय  सदस्य  अधिक  सूचना

 तोल  सम्बन्धी  प्रमाण  पत्रों  को  स्वीकार कर
 दे  सकते हैं  ।

 रही ह  पर  हमें  आशा  है  कि  इस  के  कारण

 अगले  तीन  चार  वर्षों  में  व्यापार  में  पर्याप्त  श्री  कें ०  के०  बसु  :  LEXY

 उन्नति  होगी  ।  सरकार इस  विषय के  अग्रेतर  जब  से  माननीय  मंत्री  द्वारा  निर्दिष्ट  ag  संकल्प

 पारित किया  गया  FAT  सरकार  ने विकास को  ध्यानपूर्वक देख  रही  है  ।

 श्री  बंसल
 :

 क्या  यह  सरकार  के  ध्यान
 तीय  नौवहन  के  विरुद्ध  इस  खेदजनक  नीति

 को  जारी  रहने  से  रोकने  के  लिये  कोई  निश्चित में  लाया गया  है  कि  ada  विदेशी  जहाजी

 कम्पनियों  नौवहन  प्रमाण  पत्रों  का  कार्यवाही की  है  ?

 स्वीकार  a  किया  जाना  इंडियन  चेम्बर्स

 श्री  करमरकर :  जो  कार्यवाही  की  गई
 श्रॉफ  कामर्स  के  पक्ष  में  बड़ा  खेदजनक  है

 क्योंकि वह  यह  श्रनुज्ञप्तियां भी  जारी  कर  रहा

 आरी  करमरकर  :  यह  एक  समस्या
 अधिक  उद्योग

 a
 ह  |  *

 १०५३.  श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 a
 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  यह  जानना  चाहते

 ह  कि  यह  खेदजनक है  या  नहीं
 ?  की  कृपा  करेंगे  कि  wae  उद्योग की  बढ़ती

 हुई  मन्दी
 को

 रोकने
 के  लिये  सरकार ने

 श्री  कर मरकर
 :

 यह  खेदजनक  कौर
 किस  प्रकार  की  कार्यवाही की  है  ?

 यहीं  एक  समस्या है  ।

 श्री  बंसल  :  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  मंत्री

 व्यापार में  मन्दी  के  कोई  वास्तविक सरकार इस  समस्या  को  हल  करने  के  लिये
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 चिन्ह  दिखाई  नहीं  देते  हें  फिर  भी  सरकार  ने
 का  उत्तर  देने  के  लिये  मुझे  पूर्वे  सुचना  की

 maha है
 निर्यात

 बढ़ाने के  लिये  यह  कार्यवाहियां  की

 ह

 श्री  नागेश्वर प्रसाद  क्या  में

 (१)  see  के
 एक  निर्यात

 जान  सकता  हूं  कि  जहां तक  इस
 परिषद  बनाई  जा

 परिषद् को  बनाने  का  प्रश्न  है  ,  क्या  राज्य

 रही
 है  ।

 सरकारों  तथा  उद्योग से  परम  किया  गया

 (२)
 था ? केन्द्रीय  कांच  #  तथा  कुंभकारी

 गवेषणा  कलकत्ता  में
 श्री  करमरकर  :  इस  विषय  में  हम

 के  अधिक
 उप  प्राकृतिक  संसाधन  ग्रोवर  वैज्ञानिक  गवेषणा

 योग  figs  गवेषणा  कार्य
 मंत्रालय  के  सुसंगत  संगठन  से  परामर्श  कर

 किया जा  रहा  है  ?
 रहे  हें  ।  मुझे  पता  नहीं  कि  हम  ने  समस्त

 (3)  विदेश  स्थित  वाणिज्य  दूतों  से  राज्य  सरकारों  से  परामर्श  लिया  है  या  नहीं

 ga  विषय  का  अ्रध्ययन  करने  किन्तु में  समझता हूं  कि  बिहार  इरादी  arp

 तथा  अभ्रक  के  निर्यात  के  बढ़ाये  उत्पादन  करने  वाले  राज्यों  से  परामर्श  किया

 जाने  की  संभावनायें  का  पता  गया है  ।

 लगाने का  प्रयत्न  करने को  कहा
 श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा  :  क्या

 गया है  ।
 यह  परिषद्  बना दी  गई  है  या  नहीं  ?

 अधिकांश  विदेशों  से  किये

 गये  व्यापार-समझौतों  में  अ्रश्नक  श्री  कर मरकर  :  मेंने  उत्तर में  कहा  था

 कि  निर्यात  प्रोत्साहन  परिषद  बनाई को  भी  स्थान  दिया  गया  है  रोक

 उन  यहां  से  भ्रपनी  aaa  जा  रही  है  ।  हम  ने  योजना  को  afar

 रूप  दे  दिया  है  इस  में  प्रभी  थोड़ा  समय  ग्रोवर की  खरीद  को  बढ़ाने के  लिये

 लगेगा  |
 कहा  जा  रहा  है

 ।

 श्री  भागवत  आज़ाद  माननीय
 श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा  :

 क्या  में

 जान  सकता  हूं  कि  सरकार  t  बिना  किसी
 मंत्री ने  कि  कोई  मन्दी  नहीं  ars

 विशेष  हआ डर के  केवल  प्रेषित  वस्तु  के  ग्रा धार  हम  जो  उस  क्षेत्र में  रहने  हें  यह  जानते  हैं

 sup  के  निर्यात  को  रोकने  के  लिये  क्या  कि  rare  उ  योग  में  मन्दी  झरा  गई  है  ।  में जानना

 कार्यवाही की  जिस के  कारण  विदेशों  चाहता  हुं  कि  माननीय  मंत्री  की  यह  सूचना

 का  आघार  क्या  है  ।  इस  बात  का  पता
 के  गोदामों में  श्रमिक  की  बुहत  राशि  जमा

 हो  गई  है  ae  दूसरे  ब्रिटिश  सरकार
 लगाने के  लिये  कि  इस  उद्योग  में  मन्दी  है  या

 द्वारा हाल  ही  में  मुक्त  किये  गये  अ्रश्रक  के  नहीं  ;  क्या  कोई  विशेषज्ञ  समिति  बनाई

 गई  थी
 ?

 टूटे  टुकड़ों  के  अ्रतिरिक्त  भंडार  को  खरीदने

 के  लिये  क्या  कार्यवाही की  गई  क्यों फि
 श्री  कर मरकर :  जहां  तक  मन्दी  का

 इन  ही  दोनों  कारणों  से  मन्दी  आई  थी  ?
 प्रश्न  यह  स्पष्ट  है  कि  हम  ने  झ्रांकड़ों  पर

 श्री  मुझे  इन  दोनों  बातों  विश्वास  किया  है  att  उन  ऑ्रांकड़ों  को  में

 के  बारे  में  नहीं है  कौर  इस  प्रशन  सभा  पटल  पर  रख  दूंगा



 १२०९  मौखिक  उत्तर  १६  ्  १९५५  म  खिक  उत्तर  १२१०

 खादी  कितने  लोगों  के  बेरोजगार  हो  जाने  की

 संभावना है  ? *  १०५४.  श्री  राम  दास
 :

 क्या  वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 कि  PEYI-UY  REX  कानूनगो ) ्  बम्बई

 XY  (३१  दिसम्बर  Pauw  कितने  सरकार
 ने

 wafer
 यंत्रचालित  करघों  के

 परिमाण  में  खादी  निर्यात की  गई
 ?  बन्द

 कर  दिये  जानें  का
 आदेश  दिया है  ।

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  श्रीमान् ।
 :

 ठीक  ठीक  नहीं
 इस  विषय  पर  बम्बई  सरकार

 ज्ञात  gare  कि  कथित  में
 अखिल

 के  साथ

 है  ।
 खादी

 कोई  निर्यात  नहीं  किया
 गया  ।

 श्री  राम  दास  :  क्या  में  जान  सकता  3
 ठीक  ठीक

 सूचना  प्राप्त  नहीं

 ह

 हूं  गवर्नमेंट  ain  इंडिया  कौर  स्टेट

 गवर्नेमेंटों ने  कितनी  खादी  अपने  इस्तेमाल  के  वं दा घरा  परियोजना

 लिये ली  है  ?
 के

 १०५६.  डा०  रामा  राव  :  क्या  योजना

 श्री  कानूनगो  :  तो  खादी  मंत्री  २९  REYY  को  पूछे  गये

 एक्सपोर्ट  के  सम्बन्ध में  था  ।  श्राप के  इस  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  १४  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 *

 पूरक  seq  के  लियें  नोटिस-चाहिये ।

 क्या  सरकार  को  वरीधरा
 यंत्रचालित  करघों  को  सुत  का  संभरण

 परियोजना  के  सम्बन्ध  में  ग्रोवर  सरकार

 *  १०५५,  श्री  जी०  एच०  देशपांडे  से  अभी  तक  कोई  योजना  प्राप्त  हुई  है  ;

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  यह  बताने  की
 यदि  इस  योजना  के

 कृपा  करेंगे  कि  :
 mara  कितने  एकड़  भूमि  सिंचाई

 क्या  यह  सच
 fe  बम्बई  कौर  उस  को  शभ्रनुमानित  लागत

 राज्य  में  मालेगांव  धूलिया  आदि  स्थानों  कितनी  है

 पर  स्थित  अनेक  यंत्रचालित  करघों  को  सूत  योजना  झ्रायोग  ने  इस
 का  उपयोग  करने

 से
 रोक  दिया

 गया  योजना  को  जांच  कर  है  ग्रोवर  क्या  किन्हीं
 क्या  इस  विषय  में  मालिकों  परिवर्तनों  के  सुझाव  भो  दिये  हैं  ;  कौर

 तथा  अन्य  सार्वजनिक  कार्यकर्ताश्रों  की  एअर

 से  सरकार  को  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुएं
 इस  परियोजना  के  लिये  सरकार

 a  उस  राज्य  को  कितनी  आधिक  सहायता

 देने  की  प्रस्थापना  करती है  ?

 यदि  तो  सरकार इस  विषय

 सिचाई  और  बिद्युत  उपमंत्री

 र  हया  कार्यवाही  करना  चाहती  है
 :  श्रीमान  ।

 इन  यंत्रचालित  करघों  को  शभ्रनुमानित  लागत  १२.  करोड़

 सूत  का  उपयोग न  करने  देने  की  अवस्था में  ५६  लाख  रुपये  |
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 सिंचाई  का  क्षेत्र  ३,१०,७५०  एकड़  के  लिये  क्या  उड़ीसा  सरकार  की  सम्मत्ति

 भूमि ।  प्राप्त  कर  ली  गई  है
 ?

 इस  प्रस्ताव  को  द्वितीय  पंचवर्षीय  ait  हाथी  :  यदि  यह  निश्चय किया  गया

 योजना  के  सिलसिले  में  जांच  की  जा  रहो  कि  इस  योजना  को  सम्मिलित  किया  जाना

 है  ।  भ्र भी  तक  किन्हीं  परिवर्तनों  का  सुझाव  तो  निश्चय  ही  उड़ीसा  सरकार  से  परामर्श

 नहीं  दिया  गया  है  ।  अ्रवश्य करना होगा ॥ करना  होगा  |

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  है
 ?

 औद्योगिक  उत्पाद

 डा०  रामा  राव  :  क्या  में  जान  सकता  *  १०५७.  श्री  एस०  एन०  दास  :

 हूं  कि  आराधन  सरकार  सुझाव  दिये  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा

 गये  परिवर्तनों  के  सम्बन्ध  में  इस  परियोजना  करेंगे कि  :

 की  जांच  किये  जानें  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  ने

 क्या  सरकार  ने  श्री  एम०
 कोई  रकम दी  है  ?

 विश्वरैया  के  इन  सुझावों पर  विचार  किया

 श्री  हाथी  :  नहीं  ।  अनुसंधान  कार्य  पर  है  कि  प्रत्येक  राज्य  में  निमित  किये  जाने

 व्यय  करने के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  ने  कोई
 वाले  औद्योगिक  उत्पादनों  के  मूल्य  सम्बन्धी

 रकम  नहीं  दी  है
 |  सुचना  एकत्र  करने  के  लिये  एक  संगठन  की

 स्थापना  की  जाय  ;  और
 Sto  रामा  राव  :  क्या  में  जान  सकता

 हूं  कि  यह  प्रस्ताव  इस  समय  किस  समिति  यदि  तो  इस  विधय  में  क्या

 के  विचाराधीन  है
 ?  निश्चय गिया  गया  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री श्री  हाथी  :  यह  प्रस्ताव  इस  समय

 अयोग  नियुक्त  की  गई  प्राविधिक  शौर  श्री  एम०

 परामशंदात्री  समिति  के  समक्ष  है  ।  feat  ने  ड  लाभप्रद  सुझाव

 दिये थे  भ्र ौर  हरनेक  मामलों  में  सरकार  को
 डा०

 रामा  राव  :  इस  का  निर्णय  कब
 उनकी  राय  से  लाभ  द्  किन्तु  भारत

 तक  हो  सकेगा ?  जेसे  संघीय  देश  फा  औद्योगिक विकास  एक

 att  हाथी :  इत  में  कुछ  महीने  लगेंगे  ।  जटिल  समस्या है  कौर  विकास  योजनाओं

 श्री  सारंग घर दास  :  क्या  में  जान  सकता
 को  लाग  करने के  लिये  श्री  विद्वरेया  द्वारा

 दिये  गये  प्रति  सुझावों पर  सरकार  ध्यान

 हूं  कि  क्या  उड़ीसा  सरकार  से
 ऐसी  कोई

 दे  रही है  ।
 योजना  प्राप्त  हुई  है  कि  इस  नदी  पर  ऊपर

 श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  विभिन्न की
 जो  क्षेत्र  ४  उड़ीसा में  बांध

 बांधा  जाये  ?  राज्यों  शौर
 विभिन्न  प्रदेशों  से  इन  आंकड़ों

 को  जमा  करने  के  लिये  भारत  सरकार  का
 श्री  हाथी  :  मुझे  ऐसी  किसी  योजना  कोई  संगठन  कोई  we  शासन-यंत्र

 का  स्मरण  नहीं  है  ।

 श्री  सारंग घर दास  :  इस  नदी  पर  उड़ीसा  श्री  कानूनगो  :  कुछ  आंकडों  को  जमा

 mate  सीमावर्ती क्षेत्र  में  बाथ  बांधने  करने  के  लिये  एक  शासन  यंत्र  परन्तु  जैसा
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 fe  माननीय  सदस्य ae  करते  सभी  अध्यक्ष  महोदय  उन  को  पाक  पथक

 आंकड़ों  के  लिये नहीं  है  ।  लिया  जायेगा

 श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  योजना  बेरोजगारी

 के  प्रारंभ  से  सभी  सूचना को  ज  क्च

 ने  Lok?S  श्री  डाभी  योजना

 की  afte  कोई  प्रयत्न किये  गये  FAT  ९२६  PEUY  के  तारांकित

 यदि  किये गये  तो  उन  प्रयत्नों का  क्या
 संख्या  BE  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में

 परिणाम  निकला  है
 ?

 यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 श्री  कानूनगो  संविधि के  अनसार
 तंइस  कस्बों  लिये  गये

 सभी  संगठित  उद्योगों को  उत्पादन  के  तमना  सर्वक्षण का  प्रतिवेदन  wa  प्रकाशित
 fae  विवरण  देने  होते  हें  ।  इन  विवरणों

 हो  गया है
 को  सारणी-बद्ध  कर  के  इन  की  व्याख्या की

 जाती है  ।  यदि  at,  तो  इन  कस्बों में

 रोजगारी की  क्या  स्थिति  है  ?
 श्री  एस०  एन०  दास  क्या यह  सच

 है  कि  कुछ  राज्य  इस  सम्बन्ध में  भारत  T al
 योजना  उपमंत्री  एस०  एन

 ०

 जी
 नहीं

 । सरकार  पूर्णरूप से  सहयोग  नहीं  करते

 भ्र यदि  ऐसा  तो  उन  के  व्यवहार  जांच के  परिणाम  set  मिलने

 ह  | को  ठीक  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही की

 गई  है
 !

 श्री  डाभी  :  उन्हें ये  प्रतिवेदन  कौर  जांत

 श्री  कान नगों  :  यह  कहना  ठीक  नहीं  के  परिणाम  देने  में  कितना  समय  लगेगा
 ?

 है  कि  राज्य  सहयोग नहीं  करते  हैं  ।
 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  इस  जांच  का

 श्री  डाभी  :  संख्या  Ros  |  प्रतिवेदन  देने  में  कुछ  विलम्ब  हो  गया  है  ।

 श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  प्र  संख्या
 wa  मेरा  विचार  है  कि  इस  बात  की

 हना  की  जायेगी  कि  राष्ट्रीय  विकास  परिषद्
 १०७८ को  इसी के  साथ  ले  लिया

 के  निर्णय  कौर  राज्य  तथा  केन्द्रीय
 जाय

 कोय  पदाधिकारियों  के  सम्मेलन  के  निर्णय

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  इन  दोनों  प्रश्नों
 को  ध्यान  में  रखते  हुए  कुछ  एक  रूप

 शौ  धारणा  चलाने  क  विचार  किया का  एक  लिया  जाना  सुविधाजनक

 होगा
 ?

 गया  है  ।  यद्यपि  प्रारम्भिक  प्रतिवेदन

 का  प्रारूप  तेयार  किया  जा  चका  है  तथापि
 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०

 मिश्र
 )

 उन  को  एक  साथ  से  लिया  जाये  ।
 संभवतः  इसे  सारणीबद्ध करने

 कतिपय  सीमा  तक  अ्रभिनवीकृत  करने  की

 परन्तु  मेरे  विचार  में  दोनों  में  कोई  सम्बन्ध
 इस  कारण  विलम्ब

 नही ंहें  क्योंकि  एक  set  एक  राज्य॑  विशेष  आवश़्यकता  होगी  |

 हुमा
 है  । में  हाल  में  इस  समस्या के  विकट  रूप  धारण

 कर  लेने के  सम्बन्ध  में  है  दूसरा  देश  के
 ठ

 द

 क्या  प्रतिवेदन

 कुछ  नगरों में  कुछ  समय  ye  किये  के  मिलने कं  के  पश्चात्  इन  क्षेत्रों  में

 सर्वेक्षण के  बारे  में  है  ।  रोजगारी  का  पूर्ण  हल  हो  जायेगा
 ?  क्या



 १२१५  मौखिक  उत्तर  १६  अ  १९५५  मौखिक
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 १२१६

 aims  प्राप्त  न  होने  के  कारण  ही  बेरोजगारी

 थी
 ?  भ्रम-सहायता  या  ऋण  की  मांग  की  है  ;

 श्री  आर०  एस०  दीवान :  हमें सभा  में
 art

 सर्वेक्षण  प्रतिवेदन के  सम्बन्ध  बताया  यदि
 तो

 प्रस्तावित  उद्योगों

 गया  है  कि  यह  बहुत  बड़ा  कायें  है  कौर  इस  में  के  नाम  क्या  कितनी  अहं-सहायता

 बहुत  समय  लगता  है
 ।

 क्या  सरकार  यह  मांगी  गई  है  कौर  सरकार  कितनी  राशि

 झामा  करती  है  कि  2EXL AT LEYR F या  १९४५२  के  देना  चाहती  है
 ?

 प्रतिवेदन  के  भ्राता  पर  जो  हमें  gay  में

 मिलेगा  कोई  योजना  तैयार  की  जायेगी  ?
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 :  हां  श्रीमान्

 श्री  एस०  एन०  मिश्र :  में  का
 PEYv— UY  की  जानकारी

 ठीक  wha  नहीं  समझ  सका  ।  क्या
 देने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 माननीय  सदस्य  प्रदान  से  सम्बन्धित जांच  की

 भोर  निर्देश कर  रहे  हे  ?  मेरा  विचार  है
 जाता  है  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या

 ३८]
 कि  हम  वहुत  से  सर्वेक्षण कर  रहे  हूं  शर

 उन  से  हमें  प्रगति  योजनायें बनाने  में  बहुत

 इपोह  और  पेनांग  में  पारपत्र
 कार्यालय

 सहायता  मिलेगी  |

 श्री भागवत झा  आज़ाद  :  क्या  सरकार  *
 १०६०.  श्री  कृष्णाचार्य  जोशी  :

 ने  जांच दल  को  यह  सुझाव  दिया  है  कि  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 वे  इस  बात  का  पता  लगायें  किਂ  बेरोजगारी  करेंगे कि  क्या  पारपत्र किये  के  लिए  इपोह

 से  छुटकारा
 पाने  के  लिये  पंच  वर्षों  योजना  केਂ

 श्र  पीनांग  में  दो
 कार्यालय  खोलने

 का  विचार
 अधीन  व्यय  का  क्या  प्रभाव  जिस  की

 किया गया  है  ?

 माननीय  मंत्री  ने  निर्देश किया  था  ।

 वैदेशिक-कार्य  मंत्री  के  सभासचिव
 श्री  एस०  एन०  fag

 एक  का  उत्तर  देते  हुए  कहा  था  किਂ
 किये

 सादत  अली  इन  स्थानों  पर

 पारपत्र  कार्यालय  खोलने  की  प्रस्थापना
 गये  काम  के  ठीक  प्रभाव  का  निर्घारण  करना

 कुछ  कठिन  है
 ।

 इस  में  कुछ  समय  लगेगा

 परन्तु हमें  प्राशि  है  कि  योजना के  समायोजन  at  कृुष्णाचा्य  जोशी  :  क्या  हाल  के

 से  काफी  अच्छा  प्रभाव  पड़ेगा  ।  वर्षों  में  भारतीयों  के  उत् प्रवास  में  कोई

 श्री  बंसल  में  वृद्धि हुई  है  ?

 श्री  सादत  अली
 खां

 :  युद्धोत्तर

 के  वर्षों  में  मलाया  को  भारतीयों के  उत् प्रवास
 पप्पू  को  अनुदान

 में  निरन्तर  वृद्धि हुई  है  ?
 *  १०५९,  श्री  चिनारिया  :  क्या  वाणिज्य

 थ्री  कृष्णा चाय  जोशी  : तथा
 वहां  कुल

 कि  उद्योग  मंत्री
 यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 भारतीय  राष्ट्र जन  कितने  हैं  ?

 क्या  पैप्सू  सरकार  ने  कुछ  बड़े
 at

 सादत  अलो  खां
 :

 इस  के  लिये  मुझे
 पैमाने  कुछ  छोटे  पैमाने  के  उद्योग

 यूथ-सुचना
 चाहियें  ।
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 arn

 उसर  Vike

 प्रादेशिक  मंत्रणा  समितियों
 fe  उसे  लपेटने  और  उठाने  धरने  में  उसमें

 खरोंचे न  कोई  प्रबन्ध किया  जाता
 *

 १०६१.  श्री  मुरारका  :  क्या  सुचना

 और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  ह ै?

 किः
 डा०  केसकर  :

 यह  २८  सप्ताह  की
 क्या  सरकार  कालावधि  कुछ  अनुभव के  पश्चात्  निर्धारित

 मद्रास  शर  प्राय  ऐसे  स्थानों पर  की  गई  है
 ।

 में  प्रभाव  करता  हूं  कि  इस

 जहां  चलचित्र  विभाग के  अभिकर्ता
 कालावधि  में  चित्र  में  कुछ  खराबी  जाती

 समाचार  चित्रों  a  लिये  लोक  प्रिय  विषयों  fi  इस  बीच में  किसी  प्रकार  &  निरीक्षण

 के  चुनाव  की  सुविधा  देने  के  हेतु  प्रादेशिक  के  रूप  में  कोई  नियमित  परिवीक्षण  नहीं  किया

 मंत्रणा  समितियां  स्थापित  करने  का  विचार
 जाता |  वह  चित्र  निरन्तर नहीं  चलाया

 है  ;
 जाता  |  यह  वितरण केन्द्र  के  पास  वापस

 यदि  ऐसी  समितियों  जाता  है  कौर  वहां  देखा  जाता  है  कि

 के  सदस्य  कौन  होंगे  ?  इसकी ददा  प्रगति  है  ।

 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री
 सरदार  हुक्म  सिह

 :
 क्या  चित्र  जब

 :  ae
 खराब ही  हो  जाता  है  तब  उसे  वापस  किया

 प्राक्कलन  समिति के  ग्याहरवें  प्रतिवेदन  में  जाता है  या  कोई  उसे  उपाय  किये  जाते  हैं
 प्रस्तावित  प्रादेशिक  मंत्रणा  समितियों  की  कि  ag  चित्र  युग युगान्तर  तक  न  चलते

 भ्र  निर्देश  किया  गया  है  ।  समिति  की
 रहें  ?

 सिफारिशों  पर  विचार  किया  जा  रहा

 इन  समितियों की  रचना  के  बारे  में
 डा०  केसकर

 :  जो  चित्र  खराब  हो  जाता

 है  उसे  परिचालन से  वापस  ले  लिया  जाता
 विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 समाचार-रि

 नें  Zo
 सरदार  हुक्म  सिंह  :  मेरा  प्रश्न यह  है  ।

 सरदार  हुक्म  क्या
 एक  समाचार  चित्र  एक  नगर  में  एक  ही

 सुचना  औरਂ  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की
 बार  दिखाया जाता  है  ।  यह  काफी समय  के

 करेंग ेकि  एक  समाचार  चित्र  के  पहले  पहल
 लियें  दिखाया  जाता  है  ।  फिर  यह  अन्य  छोटे

 दिखाये  जान  कौर  देश  में  उस  केਂ  परिचालन  नगरों में  दिखाया  जाता  है  ।  लोग  इसे  बहुत
 के  चाट  wa  रूप a  वापस  लेने  के  बार  देख  चुके होत  हूं  ।  यह  समाचार  चित्र
 बीच का  शभ्रौसत  काल  कितना होता  है  ?  एतिहासिक  चित्र  बन  जाता है  ।  क्या  किसी

 ऐसे  प्रबन्ध  सावधानी बरती  जाती  है सुचना  ओर  प्रसारण मो  ०  केसकर )

 wap  सिनेमा  के  सिवाय  ae  कि  जब  लोग  इसे  बहुत  बार  देख  चुके  हों  तो

 चारचित्रों  के  परिचालन  उस  सप्ताह  इसे  न  दिखाया जाये  कौर  इसके

 की  कालावधि  सहित  जो  चित्र  की  प्रति  एक  खराब  होने  के  पूर्वे इसे  वापस  ले  लेने के  उपाय

 स्थान  से  दूसरे  स्थान  तक  ले  जाने  में  लगती  किये  जाते  हें  |

 है  कुल  २८  सप्ताह  का  समय  लगता  है  ।
 डा०  केसकर

 :
 जहां  तक  संभव

 सरदार
 हुक्म  सिंह

 :  चित्र  को
 पहले  पहल  मुझे  यही  पता  कि  एक  ही  नगर  में  एक

 चलाने  के  पश्चात  was  दखने  के  लिए  समाचार  त्र  को  दो  बार  नहीं  दिखाया



 १२१९  मौखिक  ha  १६  सारे  १९!  लिखित  उत्तर  १२२०

 जाता  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य  के  पास  att  कानूनगो  :  में  यह  नहीं  कह  सकता

 इस  के  प्रप्ति कल  सूचना  है  तो  में  उस  की  जांच
 क्योंकि  प्रान्तों  में  जो  सरकारें हैं  वह  विचार

 करूगा  |  कर  रही हं  कि  उन  के  यहां  इस  सिलसिले

 में  कोई  कानून है  या  नहीं
 पटसन

 गी
 विभूति  मिश्र

 :
 में  यह  जानना  चाहता

 *20RR  श्री  fart  मिश्र  कया  *  ०  ०.»

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 ee

 करेंगे कि

 प्रश्नों  क  हार
 सरकार को  प्रत्येक  राज्य

 राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  योजनायें
 के  पटसन  उत्पादन  क्षेत्रों  के  ,  महत्त्वपूर्ण

 केन्द्रों  में  नियमित  बाजार  खोलने  की  *  QoRy  श्री  आर०  एस०  तिवारी

 कार्यवाही करने  का  विचार  है  ;  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 यदि  कितने समय  में  ?

 सरकार  ने  राष्ट्रीय विस्तार  सेवा
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 sor fi

 हे

 प्रन्तगंत  शप  पता  इत  फितरा कानूनगो )  भारत  सरकार  के
 व्यय  किया  है  ;

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  के  संकल्प

 सख्या  VR  पटसन  ५४  दिनांक  ४  आगामी दो  वर्षों  में  कितना

 धन  व्यय  करने  का  विचार  है  ;
 PeUY  की  इंडिका ४  में  पटसन

 जांच  शभ्रायोग  की  सिफारिशों  पर  सरकार  के  क्या  हरिजनों  तथा  अनुसूचित

 जातियों  सामाजिक दिक्षा  के  लिये  कोई विचारों  के  सम्बन्ध  अन्य  सिफारिशों

 eat  मद (४)  की  are  ध्यान  दिलाया  धन  राशि  wert  से  रखी  गई  है
 ?

 जाता  है  |  इस  प्रतिवेदन की  प्रति  भर  योजना  उपमंत्री  एस०  एन०

 सरकार के  संकल्प  की  प्रति  सभा  पटल  पर  मिश्र )  १२४  लाख  रुपये  सितम्बर

 रखी गई  थी  ।  उस  से  पता  चलेगा कि  PEUY  TH  |

 पन  उत्पादक  क्षेत्रों  के  महत्वपूर्ण स्थानों  पर  १७४३ लाख  रुपये  १९५३-४४
 नियमित  बाजार  खोलने  के  सम्बन्ध  में  आयोग

 के  बंटवारा-क्रम के  |
 की  की  सम्बन्धित राज्य

 सरकारों  का  ध्यान  दिलाया गया  था  सामाजिक  दिक्षा  के  लिये  saa

 राष्ट्रीय-विस्तार-सेवा-खंड  में  २५  हजार  की

 राज्य  सरकारों  के  अन्तिम

 रकम  रखी  गई  है  ।  इसी  रकम  में  से  हरिजनों
 प्रतिवेदनों से  पता  चलता  है  कि  वें  इस  विषय

 पर  विचार कर  रही  हैं  ।
 तथा  अनुसूचित  जातियों की  सामाजिक

 शिक्षा के  लिये  भी  खर्चे  किया  जायेगा  ।

 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 में  यह  जानना  चाहता
 भारत-रूस  व्यापार  समझौता

 हूं  कि  किसान जिस
 में

 जूट  पैदा

 करते हैं  वहां  कितने  दिनों  में  मार्केट
 *  १०२७.  श्री  एल०  एन०  मिश्र

 तैयार की  जायेगी  क्योंकि  किसानों  को  घाटा  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 होता
 ?  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत-रूस  व्यापार  समझौते



 १२२१  लि  उत्तर  १६  १९५५  लिखित  उत्तर  PRA

 को  लागू  करने
 में  तक  क्या  प्रगति हुई

 व्यय  हो  जाने  की  संभावना है  ।

 वाणिज्य  मंत्री  योजना  उपमंत्री  एस०  एन०

 भारत  रूस  के  बीच  व्यापार समझौते
 :  लगभग  रस्सी हजार  रुपये  ।

 का  प्राथमिक  उद्देश्य  यह  है  कि  समय  समय

 पर  दोनों  देशों  में  भारी  श्रनुज्ञप्तियों  और  पेरू  परियोजना

 wa  नीतियों  की  व्यवस्था के
 अन्तर्गत  *

 १०३२.  श्री  ato  मिश्र  :  क्या  सिचाई

 दोनों  देशों  में  अ्रधिकतम सीमा  तक  व्यापार

 का  विकास  किया  जायें  ।  व्यापार  समझौते

 और  fa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 .

 पर  हस्ताक्षर  होने  के  परइुचात दोनों १ दोनों
 देशों

 क्या  राध  राज्य  में  पेरू
 के  बीच  व्यापार  में  कुछ  वृद्धि  हुई  भारत

 सिचाई  परियोजना  का  काम
 का  निर्यात  Dey:  में  ३६  लाख  रुपयें  से  १९  ४४

 में  २५२  लाख  रुपये तक  बढ़  गया  शुरू हो  गया  है  ;

 इन्हीं  वर्षों  में  आयात
 ४४  लाख  रुपये  से  यदि  ait तक  कितना

 ११३  लाख  रुपये  तक  बढ़  गया  |
 काम  हो  चुका  है  ;

 ग्लिसरीन  इस  परियोजना  की  अनुमानित

 *2o RR.  श्री  एम०  एस०  लागत  क्या  है  उस  में  संघ  सरकार  का

 कया  भाग  है  ;  प्रौढ़
 स्वामी  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  यह  परियोजना  कब  पूरी  हो

 जा  परे  गी  ?
 क्या  शुद्ध  की  हुई  ग्लिसरीन  के

 निर्यात की  भ्र तुम ति  देने  के  लिये  हाल  ही  में
 सिचाई  और  विद्युत  उपमंत्री

 कोई  निर्णय  किया गया  है  ;  :  योजना  के  प्राथमिक  कार्य

 यदि  तो  उस
 के

 क्या  कारण  प्रारम्भ  हो  गये  हें  ।

 हैं  ;

 कुल  कितनी  मात्रा  निर्यात की
 कुछ  भी  नही ं।

 जायेगी  ?  निर्माण  कार्यों  पर  VEZ, VR

 रुपये  अथवा  प्रत्यक्ष तथा  अप्रत्यक्ष  प्रभारों
 वाणिज्य  मंत्री  :

 we
 देव

 की  आवश्यकता
 को  सम्मिलित  करते  हुए  ५,६४,७०७  रुपये

 खरच  होने  की  ara  है  ।  इस  योजना  की से  भ्र ति रिक्त शुद्ध  की  हुई  ग्लिसरीन  के  निर्यात

 की  अनुमति दे  दी  गई  है
 सम्पूर्ण  लागत  ऋण  सहायता  जिस  का

 भारत  सरकार  वचन  दिया  पूरी
 जनवरी-जून  PENY  में  ५१५

 होगी
 टन

 प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  की
 मद्यनिधेध  जांच  समिति  अवधि  में  ३१-३-१९५६  से  पूर्व

 *oRk.  भी  इब्राहीम :  क्या  योजना  ही  परियोजना के  पूरे  हो  जाने  की

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
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 राज्य  ए
 ग्राम  महिला  सैनिकों  TVG  सन  क्रांति  सम्पत्ति

 *
 १०३३.  ठाकुर  युगल  किशोर  सिंह  :

 है  2oRg.  साथी  रेड्डी  :  कया

 क्या
 पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किं  योजना

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 ग्राम  महिला  सेविकाओं के  क्या  सरकार ने  हैदराबाद  राज्य

 में  कतिपय  froma  सम्पत्तियों  के  अर्जन
 है  ;

 का
 निश्चय  किया  है  ;  कौर

 सामुदायिक
 परियोजना  के

 कार्यक्रम  के  प्रभारी
 पदाधिकारी

 यदि  उस  सम्पत्ति  का

 किस  रूप  में  उपयोग  में  लाने  का  विचार
 की  सेवा  की  ग्रन्थि  कब  समाप्त  हो

 है  ?

 महिला  विभाग  प्रभारी

 पदाघिकारी की  सेवा  की  भ्र वधि  समाप्त  हो  पुनर्वास  उपमंत्री  जे०  के०

 जाने  के  बाद  सामुदायिक  परियोजना  के  महिला  जी  यह  निर्णय केवल  हैदराबाद

 विभाग  की  व्यवस्था होगी  ;  atk
 राज्य  को  निष्क्रांत  सम्पत्तियों  के  ही  सम्बन्ध

 में  नहीं  हें  परन्तु  सारे  भारत  की  निष्क्रांत
 जब  से  एक  faa  पदाधिकारी

 सम्पत्तियों के  सम्बन्ध में  हें  ।
 की  नियुक्ति  हुई  होते  उस  को  वह  काम  सौंपा

 गया  तबसे  महिला  विभाग के  काम  में  जेसा  विस्थापित  व्यक्ति

 कितनी  प्रगति  हुई  हैं
 ?

 तथा  पुनर्वास  )

 2EUY
 में  उपबंधित  प्रतिकर  के  भुगतान योजना  उपमंत्री

 (ait  एस०  एन०

 :  ग्राम  सैनिकों
 के  सहित इस  राजित  निष्क्रांत  सम्पत्ति

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  स्थापित  किये
 का  उपयोग  विस्थापित  व्यक्तियों  की  सहायता

 तथा  पुनर्वास  के  लिये  किया  जायेगा ।
 जाने  विस्तार  प्रशिक्षण केन्द्रों  के

 थें  विभागों  में  प्रशिक्षण  देने  का  विचार  है  ।
 बस्त्र  उद्योग

 यह  ara  को  जाती  है  कि  geyy F से

 उन
 केन्द्रों

 में  काम  शुरु  हो  जायेंगी ।
 *  १०३८.  श्री  तुषार  चटर्जी  :  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 सामुदायिक  परियोजना

 करेंगे कि  :
 प्रशासन में  विशेष  पदाधिकारी  ,  समाज

 शिक्षा  की  नियुक्ति  की  अवधि
 क्या  यह  सच  है  सरकार

 के  सम्बन्ध में  पूछा  गया  है  ।  यदि  ऐसा  भारत में  वस्त्र  उद्योग  के  विभिन्न  एककों  को

 तो  उनकी  सेवा की  waft  २८  वित्तीय
 स्थिति  का  सर्वेक्षण  करना  चाहती  है  ;

 geyy  को  समाप्त  हो  गई  |  शौर

 सामुदायिक  परियोजना
 यदि  तो  क्या  इस  सर्वेक्षण

 सन  में  महिला ग्र ों  का  पृथक  विभाग  नहीं
 में  इन  मिलों  की  जांच  भी  सम्मिलित

 है  ॥
 जो  कि  हाल  ही  में  वित्त  प्रभाव  के  कारण

 बन्द  हो  गई  है
 ? प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।
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 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उप मंत्रों  कुछ  दिनो  के  लिये  wea  उत्पादन  बन्द  करना

 कानूनगो  )  :  star  ।  पड़ा था  ?

 क्षण का  मुख्य  उद्देश्य  लगाई  गई  मशीनरी

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री
 की  दशा  को  जानना  है  ।  अन्य  प्रासंगिक

 तथा  सहायक  जानकारी  एकत्र  की  जायेगी |
 कानूनगो  )

 :  सरकार को  ऐसी  कोई  सुचना

 प्राप्त नहीं  हुई  है
 इन  मिलों  से  पूछताछ  की

 जायेगी  |  सामुदायिक  रेडियो  सेट

 वर्षा  मापक  पंत्र
 *

 १०४४.  श्री  रन दमन  सिह  क्या

 9  060  एन०  सिह
 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  सभा-पटल  पर

 एक  विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  कि  जिस  में ्
 चाई  और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने की

 यह  बताया गया  हो  :
 कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  सरकार  की  वित्तीय
 क्या  धनवातिकोय

 विभाग  के  पदाधिकारियों  भारत  के
 सहायता से  विभिन्न  राज्यो  में  wat तक  कुल

 कितने  सामुदायिक रेडियो  ae  लगाये  गये
 ~ हिमालयवर्ती  सीमान्त  प्रदेशों  में  वर्षामापक

 @  ?
 यंत्रों  की  स्थापना  करने  के  लिये  वहां  भेजा

 ce 2  केन्द्र
 है  ;

 ने  सम्बन्ध  में  कितना  व्यय  किया
 क्या  वर्षा  मापक

 यंत्र
 के

 माप

 पढ़  कर  उन  का  अभिलेख रखने  के  लिये

 नीय  कर्मचारियों  को  प्रशिक्षित  करने  के  सुचना  और  प्रसारण  मंत्री

 सम्बन्ध में  भी  कोई  प्रस्थापना है  ;  :  कौर  ५०  प्रतिश्त

 वार्षिक ?  सहायता  के  अधार पर पर  PELY
 यदि  तो  wait  तक  इस  दिशा

 तक  लगभग  J o00  रेडियो  का  संभरण  करने

 में  कितना  काम  हो  चुका  है
 ?

 का  प्रबन्ध  किया  जा  चुका  |  wat  तक

 सिचाई  और  विद्युत्  उपमंत्री  १,०००  लिये  %,%0,000  रुपये

 की  आधिक  सहायता  केਂ  भुगतान  की  स्वीकृति
 :  ate  a,  श्रीमान

 धनवातिकीय  विभाग  के  दलों  दी  गई  है  1

 की  प्रति  नियुक्ति  के  लिये  प्रारम्भिक  तैयारियां  गंगा  बांध  परियोजना

 हो  गई  हें  ।  ये  दल  स्थानीय  कर्मचारियों को

 भी  प्रशिक्षित  करेंगे  ।  श्रीमती  तारकेदवरी  सिन्हा
 : नें  १  oS

 थ  को  रामा  नन्द  दास  :

 साबुन  के  कारखाने  क्या  सिचाई  और  विद्युत्  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  : *
 १०४१.  सेठ  गोविन्द  दास  :  क्या

 x
 तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  क्या  सरकार  ने  गंगा  बांध

 करेंगे  कि  कया  यह  सच  है  कि  साबुन  की  योजना
 केਂ  सम्बन्ध में  एक  परियोजना

 खपत  में  कमी  होने  के  फलस्वरूप  भारत  के  वेदन  तैयार  करने  के  लिये  एक  दिल्ली

 बड़े  बड़े  साबन  के  कारखानों को  सभी  हाल  में  मंत्रणा  समिति  नियुक्त  की  है  ;
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 भ्र भी तक  इस  बात का
 निश्चय  सिचाई  और  विद्युत  उपमंत्री

 हुआ  है
 कि  इस  पर  कितना  व्यय  :

 त्रिपुरा
 राज्य में  बाढ़  रोकने के

 होगा  ;  लिये  बनाई  गई  योजनायें  इस  प्रकार  हैं  :--

 यदि  ६स  परियोजना  (१)  नदियों  किनारों  को  ऊचा

 करना  तथा  मजबूत  बनाना  ;

 ake  (२)  भूक्षारण  रोकने  के  लिए

 दोहरी  दीवालें  झाड़ियां
 समिति  शरापना  प्रतिवेदन  कब

 करेगी
 ?  लगाना  ;

 निकालने  फाटक

 सिचाई  और  विद्या  उपमंत्री
 (३)  पानी

 बनाना  ;
 :.  श्र  att

 (१)  नदियों  के  are  के  पानी

 को  बीलों में  जाने
 रो

 )  श्रीमान ।  रोकने  के  तथा

 ३९.८७  करोड़  रुपये  ।  (२)  नदियों  की  जिलों  सें

 पानी  निकालने  केਂ

 अधिक  जहां कि  पानी  का
 तल

 ने  208%.  श्री  ज०  आर०  मेहता  नीचा हो  ।

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  २६
 भारतीय  लिमिटेड

 १९५४  को  पूछें  गये  तारांकित  wet  संख्या

 ३९८  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कें  १०६४.  श्री  के०  सी  ०  सोनिया  :

 कृपा  करेंग ेकि  इस  समय  wae  के  सम्बन्ध  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 में  निर्यात  saga  की  स्थापना  के  कृपा  करेंगे  कि  भारतीय  लिमिटेड

 हो लिये  प्रस्थापनायें  किसे  अ्रवस्था  में  हे  ?  में  उत्पादन  का  काम  कर्ब  से  शुरु

 जायेगा ?
 वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर )  : भ्रामक

 के  सम्बन्ध  में  एक  निर्यात  cage  परिषद्
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 की  स्थापना  से  संबंधित  योजना  का  ब्यौरा  कानूनगो  )
 :  यह  तराशा  की  जाती  है  कि  लगभग

 तीनत  साल  में  कारखाने  में  प्रयोगात्मक  रूप
 अभ्रक  मंत्रणा  समिति  के  समक्ष  उसके  विचार

 से  उत्पादन  होना  शुरु  हो  जायेगा  ।
 प्राप्त करने  के  प्रस्तुत  किये जा  रहे

 हैं  ।  हिन्दुस्तान  दशिपयाड  कर्मचारी

 त्रिपुरा  में  बाढ़  का  नियंत्रण
 *

 १०६५.  श्री  डी०  Ato  WAT  :  क्या

 उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 *

 १०५०.  श्री  बीरेन  दत्त  :  क्या  सिचाई
 कि

 और  विद्युत  मंत्री  २३  १९५४  को

 पूछे  गये
 तारांकित बरन  संख्या  ३०  के  उत्तर  हिन्दुस्तान

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  विशाखपटनम्  के  कर्मचारियों  के  वेतन  स्तर

 त्रिपुरा  में  बाढ़  रोकने  के  लिये  किस
 प्रकार

 की
 पर  पुर्निवचार  करने  के  प्रस्ताव  सरकार  के

 प्रयोजनायें  बनाई गई  हैं  ?  विचाराधीन हें  ;
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 क्या  सरकार ने  इस  विषय में  कोरिया  युद्ध  के  तेजी के  दौरान

 कोई  निर्णय  किया  है  ;  में  निर्यात का  जो  उच्च  स्तर  गया  था

 यदि  तो  अन्तिम  निर्णय  वह  माल  जमा  करने के  कार्यक्रम  की  समाप्ति

 पर  पहुंचने  में  कितना  समय  लगेगा  ?  के  ्  स्थिर  नहीं  रह  सका  ।

 उत्पादन  मंत्री के  सभा  सचिव
 की  फसल  बिगड़  जाने  तौर  उस  की

 (att
 पन्न  वस्तुझ्नों  के  प्रयोग  का  भी  हमारे  कुल  निर्यात

 आर०  जो ०
 :  नहीं  |

 पर  प्रभाव पड़ा  है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं

 होते  हैं  ।  भारतीय चाय  समिति

 लाख  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी
 :

 श्री  एम०  आर०  कृष्ण
 2oR.  डा०  राम  सुलग  क्या

 श्री  रघनाथ  fag  :

 श्रीमती  इला  पालचौघरी  : वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  द

 करेंगे कि  :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 क्या  यह  संच  है  कि  क स YS
 की  कृपा  करेंगे कि

 कौर  PEYW— YY  में  लाख  के  निर्यात  में  कमी

 क्या  भारत  चाय  नीलाम  समिति

 हुई है  ;
 ब्रिटेन में  अरपना  कार्य  समाप्त

 करने
 के  पश्चात

 यदि  तो  उक्त  दो  वर्षों  में  भारत  लौट  arg  है  ;

 निर्यात  की  गई  लाख  की  मात्रा  शौर  मूल्य  यदि  तो  क्या  उन्होंने  सरकार

 क्या थे  ;  अर
 के  समक्ष  कोई  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  है  ;

 नार कमी
 के

 कारण
 क्या  हैं

 ?

 यदि  तो  उन  की  मुख्य वाणिज्य  मंत्री
 :

 9
 PEXR—-UY  शर  १९४४-५४  fei  क्या  ह् x

 निर्यात  पिछले  दो  वर्षों  की  ate  कम  हु  वाणिज्य  मंत्री

 जी  श्रीमान 1 ७ |

 हो  जाने  के  परिणामस्वरूप  Feu L—YR
 प्रतिवेदन  विचाराधीन है

 |
 wt  FEXR—-YF  में  निर्यात  सामान्य  नहीं

 था  |
 उद्योग  और

 १९५१

 मात्रा  मलय  FRO  श्री  इब्राहीम  :  नया  वाणिज्य

 ७  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 हुं डर वेट  रुपय
 कि

 PeXR-UY  लगभग  ३६,०००  ६७८
 उद्योग

 लाख
 \  arf; = मन  ह  ALG नियम  ,  PEXR  के अधीन  wae

 PEYS—UY  लगभग  Yo8,oo0o0  ७५८
 तप्ती  समिति  द्वारा  wat  तक  रह  गई

 लाख
 ना  दिसम्बर  )
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 क्या  कच्चे  लोहे  के  उत्पादन के  आधिक  सहायता  प्राप्त  औद्योगिक

 का  प्रार्थनापत्र  भी
 ग्रिड-निर्माण  योजना

 रह  कर  दिया  गया  है  ;
 *  2oWo,  सेठ  गोबिन्द  दास  :  क्या

 यदि  तो उस  के  क्या  कारण
 x

 आवास  और  संभरण  मंत्री  यह  बताने

 =?  की  कृपा  करेंगे कि

 वाणिज्य  उद्योग  उपमंत्री  विभिन्न  राज्यों  में  आधिक

 कानूनगो )  ११८

 के  अन्तरगत  we  तक  सहकारी

 ate  (7)  दुर्गापुर  में  कच्चे

 लोहे के  सम्बन्ध में  एक  प्रार्थनापत्र  प्राप्त  को  झ्रावास गह  बनाने  में  सफलता  मिली  है  ;

 कौर

 जोर  नहीं  दिया  गया  था  ।  इस  प्रयोजन  लिये  प्रत्येक

 विदेशों  में  भारतीय  हित  है  ?

 *
 १०६९.  श्री  गिडवानी  :  क्या  प्रधान  आवास  और  संभरण  मंत्री

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 स्वर्ण

 :  सभा की  मेज

 सत्य
 पर  दो  विवरण  wae  जा  रहे  हैं  ।

 क्या  यह  कि  कुछ  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  २९]

 की  देखभाल

 तथा  औद्योगिक श्रमिकों  के  मालिकों

 यदि  तो  वे  देश  कौन-कौन
 को  सहायता  देने  के  लिये  अलग  अलग  रकमें

 से  है  ;  कौर  निर्धारित
 नहीं  की  गई  हें  ।  मकान  बनाने

 की  हर  एक  योजना  पर  उन  की  विशेषतायें
 इस  कार्य  के  लियें  ब्रिटेन  को

 2EXR-UY  में  कितनी  रकम  दी  गई  है
 ?  के  शभ्रनुसार  विचार  जाता ax

 खर्चे  की  रकम  योजनाओं के श्राने के  तथा  स्वीकृत

 मंत्री  के  सभासचिव  होने  पर  निर्भर है

 सादत  चलो  शौर
 सोमा  सम्बन्धी  विवाद

 ब्रिटिश  दूतावास  द्वारा  किसी  भी  देश  में

 भारत  प्रतिनिधित्व नहीं  होता  है
 *

 १०७१.  श्री  सारंगपुर  क्या

 फिर  जिन  eat  में  हमारे  प्रतिनिधि  प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नहीं  वहां  ब्रिटिश  दूतावास  मुख्यतः  पंजाब के  गांवों  का  कुल  कितना
 भारतीय  को  पारपत्र  सुविधायें  क्षेत्र  ऐसा  है  जिस  पर  पाकिस्तान दावा

 at  दूतिका  सहायता  दे  कर  भारतीय  हितों  करता  है  जो  वर्तमान  में  भारत के

 की  सेवा करते  हैं  ।

 अ  के इन  सेवा  ale  क  लिये  ब्रिटेन  को  परस्पर  दावों  का  निर्णय  किन

 कुछ  नहीं  दिया  जाता  है
 ।  आधारों पर  किया  जाता  है  ?
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 बददिल-कार्य  उपमंत्री  अनिल  वाही  की  गई  है  अ्रथवा किये  जाने  का  विचार

 के
 ०  ae  पाकिस्तान

 द्वारा दावा  किया  गया  पंजाब के  गांवों  का  वाणिज्य  उद्योग  उपमंत्री
 क्षेत्र  निश्चित  तौर  से  बताना  सम्भव  नहीं

 कानूनगो )  सरकार की  मालूम  हू
 है  जो  वर्तमान में  भारत के  भ्रमित  हें  क्योंकि

 fe  चमड़ा  कमाने  के  कुछ  छोटे  कार खान
 पंजाब  क्षेत्र  की  सीमा  निर्धारण का  कार्य

 बन्द  हो  गय॑  gt

 अभी  पूरा  हीं  gar  है  ।  सीमा  निर्धारण
 सरकार  नं

 सम्बन्ध  म
 न  होने के  कारण  म्रंतग्रंस्त  क्षेत्र  मालूम

 विद्वेष  रूप  से  मद्रास  सरकार  से  चर्चा की
 करना  सम्भव नहीं  है  ।  भारत  कौर

 थी  |  अभी  तक  अन्तिम  निर्णय  नहीं
 पाकिस्तान  सरकारों  ने  एक  समझौते पर

 किये  गये
 स्वीकृति दे  दी  है  कि  इस  सीमा  पर  यथावत्

 स्थिति  बनाये  रखना  है  तथा  इस  व्यवस्था  केन्द्रीय  बाढ़  नियंत्रण  ate

 के  परिणास्वरूप दूसरी  दौर  दावा  किये  *  2092.0  श्री  एस०  सो ०  सामन्त

 गये  क्षेत्रों के  प्रत्यर्पण  के  लियें  किसी  भी
 क्या  सिचाई  और  विद्युत  मंत्री यह  बतान

 पक्ष  ने  दावे  प्रस्तुत  नहीं  किये  हें  ।  सीमा
 की  कृपा  करेंग कि

 सम्बन्धी  कुछ  महत्त्वपूर्ण विवाद  जिद

 के  वित्तीय  श्रमिकों के  पास  निर्देश  कर  दिये
 केन्द्रीय  बाढ़  नियंत्रण

 बों  द्वारा  सितम्बर  ae Os  म  बनाया  गय
 गय ेहं  ताकि  वे  इन  का  परीक्षण  कर  दोनों

 विभिन्न  स्थानो
 केन्द्रीय  सरकारों के  समक्ष  wad  सिफारिशें

 array  में  सम्मिलित

 के  धरातल  की  ऊंचाई  निचाई  सम्बन्धी

 प्रस्तुत  करें  ।  वित्तीय  श्रोतों की  चर्चा
 सर्वेक्षण  पर  केन्द्र  द्वारा  कार्य  अऑआरम्भ किया किया

 प्रभी  जारी  है  ।

 गया  हू  ;

 जब  वित्तीय  saat  के  अ्रन्तिम  प्रतिवेदन
 यदि  a  तो  इस  सम्बन्ध

 प्राप्त  हो  जायेंगे  र  जब  पंजाब  विभिन्न  स्थानों  पर  किये  जाने  वाले  काय

 पाकिस्तान  सीमा  निश्चित  हो  जायेगा  तब
 तक  कितनी  रकम  खर्च  की  गई है

 ?

 सीमा  अवस्था ठीक  कर  दी  जायेंगी  ।

 सिचाई  और  fara  उपमंत्री

 चमड़ा  कमाने  के  Rata  हाथो )  )  जी  श्र  मान्
 |

 *  १०७२.  श्री  अमजद  अली  :  क्या
 जानकारी  संग्रहीत

 की
 जा

 रही
 हूँ

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 की

 और  यथासम्भव  शीघ्र  ही  सभा-पटल पर
 करा  कि

 रख  दी  जायेगी

 भारत  सरकार  को  मालूम हूं

 कि  प्रतिस्पर्धा का  सामना  करने  की  अ्रसमथंता  त्रिपुरा  में  रुई  को  कोमल

 दत्त :  क्या के  कारण  देश  भर  में  चमड़ा हमने  के
 न  20198.0  श्री  बीरेन

 छोटे  छोटे  कारखाने  बन्द  हो  रहे  हैं  ;  ak  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 की

 यदि
 कारखानों  को

 कपा  करेंगे  कि
 में  EYZ—-UV  कौर

 औद्योगिक  एकक  अथवा  सहकारी  संस्थाओं
 fag

 के  रूप  में  संगठित  करने के  लिये  क्या  QEYS—UY  में  अ  क्या  कोमतें  थी ं;
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 इन  कीमतों  में  कौर  कलकत्ता  उत्पादन  मंत्री  के ०  सी०
 +

 में  उक्त  अवधि  में  व्यास  कीमतों  में  क्या  १९५५ के
 प्रारम्भ  में

 अन्तर था  ;  कौर  बिहार  की  कोयले  की  खानों  में  कोयले  के

 रूई के  मूल  उत्पादकों को
 चूरे  का  १०  लाख  ८०  हजार  टन

 कीमतों की  श्रावस्ती के  सरकार
 है  |

 कार्यवाही करने  का  विचार  रखती
 कोयले  का  चूरा

 ह ै?  कटों  पकाने  में  काम  है  लेकिन  कोयला

 लाने ले  जाने  के  लिये  पर्याप्त डब्बों  के
 वाणिज्य  उद्योग  उपमंत्री

 कारण  चूरे  की  पूर्ण  मात्रा  शौर  विशेष  रूप
 &  जानकारी

 से  मुगल  सराय  स्टेशन में  सम्भरण

 संगीत की  जा  रही  है  ।
 सम्भव  नहीं  है

 ।
 कोयले

 की
 खानों  में  जहां

 लाख  उद्योग  भ्रत्यधिक  मात्रा  में  चूरा  इकट्ठा  हो  गयां

 *
 १०७५.  को  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा  :  है  कोयला  श्रावित द्वारा  निम्न  कार्यवाहियां

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लाख  उद्योग  की  गई  है  :

 में  बढ़ती हुई  मन्दी  का  सामना  करने  के  (१)  कच्चा  कोक  श्र  पकाने

 के  कोयले  से  सम्बन्धित समिति  को  स्टाक लिये  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाहियों का

 स्वरूप  बताने  की  कृपा  करेंग े?  उठाने  दृष्टि  से  सम्पूर्ण  राकेश  का

 लगभग  २०  प्रतिशत  निर्धारित  करने  के
 वाणिज्य  मंत्री  :

 लिये  carat
 सरकार  की  सम्मति में  विंमान में  लाख

 गया  है

 उद्योग
 में  वास्तविक मन्दी  का  कोई  प्रमाण

 (२)  वही  कोयला

 की  खानों को  राज्य  कोयला  नियंत्रक
 नहीं है  ।

 रेलवे  के  परामर्श  से सम्बन्धित

 कोयले
 का  AT  चुने  हुये  स्थानों  पर  ढेर  स्थापित  करने

 की  भ्र नू मति दी  गई  है  ताकिਂ  डब्बों  के  सम्भरण *
 १०७६,  पंडित  डी०  एन०

 कया  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 में  सुधार होने पर  चूरे

 की  ऋतु में  डब्बे

 कि  :  आवंटित  किये  जाने  पर  उक्त  ढेर  में  कोयला

 भेजा जा  सके  ।
 क्या  यह  सच  है  कि  बिहार  ar

 बंगाल  की  समस्त  कोयला  खदानों  के  द्वार  समय  समय  पर  भ्र भ्या वेदन  प्राप्त

 पर  न  बिका  हुआ  रुश्दी  कोयला  और  कोयल  हुए  हैं
 ।

 का  चूरा  वृहद  मात्रा में  पड़ा  हुमा है  ;
 औद्योगिक  श्रमिकों  के  लिये  सहायता  प्राप्त

 क्या  इस  ढेर  से  छुटकारा  पाने  आवास  हैदराबाद

 कौर  रुकी  हुई  पूंजी  को  युक्त  करने के  लिये  *
 १०७७.  श्री  eto  बी०  विट्ठल

 कुछ  कार्यवाही
 करन

 का
 विचार

 है  ;  क्या  आवास  और  संभरण  मंत्री  यह

 कौर  बताने  की  कृपा  करेंगे  किਂ  :

 क्या  कोयला खान  कै
 मालिकों  सहायता  प्राप्त  औद्योगिक  अवाय

 ते  सम्बन्ध  में  सरकार  के  समक्ष  कोई  योजना  के  १  १९५२ से  ३१
 x

 अभ्यावेदन  प्रस्तुत  किया  है  ?  १९४५४  के  बीच  औ  यौगिक  श्रमिकों

 701  L.  D.



 १२३७  लिखित  उत्तर  १६  मार्च  १९५५  १२३८

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन ० के  लिये
 गृह-निर्माण

 के  सम्बन्ध  में  हैदराबाद

 सरकार  को  सहायता के  रूप  में  कुल  कितनी  जी  श्रीमान  ।

 रकम दी  गई  है  ;  इस  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकार  से

 लि
 उक्त  शारवती  में  a  रमाबाई

 कोई  विशिष्ट  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  हुए  हैं  ।

 राज्य  ्र मचाए तव  में  कितने  म  गन  बनाये  गये  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता है

 हे
 कितने  मकानों  का  निर्माण  कभी  ज  री  छंटनी के  विरुद्ध  सरकार  द्वारा

 ट्
 ?

 की  गई  कार्यवाही  औद्योगिक  विवाद  संशोधन

 2EYR  के
 आवास  और  संभरण  मंत्री

 मत  fea  है
 ।

 स्वर्ण  (  |  x  ्

 (=)  wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।
 लाख  ।

 कृत्रिम  sna
 ३१  924y¥

 २,३९९  मानों  का  निर्माण  पूरा  हो  चका
 *  209e,  श्री  ज॑०  आर०  मेहता

 था  और  ११३६  मकानों  का  far  क्य  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 जानो  था  |  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अमरीका में  कहीं  कृत्रिम
 afsant  बंगाल  में  बेरोज़गारों

 अश्क  तैयार  किये  जाने  के  बारे  में  मिले

 प्रतिवेदनों  को  पक्का  करने  के  लिये  सरकार  ने श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :

 के
 १  weed  श्री  तुषार  चटर्जी  :

 कोई  कार्यवाही की  है  ;  भर
 att  एन०  बी०  चौधरी  :

 सरकार ने  इस  बात  का
 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि
 पता  है  कि  कृत्रिम प्रश्न  बनाने

 भारत  से  निर्यात  किया  गया  कितना

 क्या  पश्चिमी  बंगाल  अभ्रक  IT  चूरा  खर्चे  होता  है  अथवा  होने  की
 राज्य  में  बेरोजगारी  की  समस्या  उतन्न

 सम्भावना है  ?
 स्थिति  से  परिचित  है  ;

 क्या  सम्बन्ध  में  शीघ्र
 वाणिज्य  मंत्री

 श्रीमान  ।  सरकार  जानती  है
 सहायता  देने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  से  कुछ

 मांग" की गई है
 की  गई  है

 ;
 कि  matter  में  कुछ  कृत्रिम  नरक  का

 दन  किया गया  है  ।
 किन  शीर्षकों

 के
 अन्तर्गत

 यता  की  मांग  की  गई  है  ;
 कृत्रिम  श्रश्रक  के  उत्पादन  में

 भारत से  निर्यात  किया  जानें वाला  गाना
 श्रमिकों  कर्मचारी  ह े  क  की

 छंटनी  से  बचने  के  लियें  कार्यवाही
 कितना  at  होता है  इस  बारे  में  कुछ

 पता  नहीं  है  ।
 करने  का  विचार है  ;  शौर

 सहायता  दिये  जाने
 के

 परियोजना

 फलस्वरूप  गांवों  में  बेरोजगार  व्यक्तियों  को  *  Rofo,  डा०  रामा  राव  :  कया  योजना

 काम  मिलेगा  ?  मंत्री  २२  १९४५४  को  दिये  गय



 १६  जमा  १९५५  लिखित  उत्तर १२३९  १२४०

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  १४९०  के  उत्तर  के  ट्राम्बे  में  तेल  दोधक  कारखाने  को  वस्तुएं

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fH:  न
 9०८  २-  att  के०  ao  सोनिया  :

 सरकार  नन्दी कोंडा  क्या  आवास  और  संभरण  मंत्री

 परियोजना  में  प्रस्तावित  रूपभेदों  के  बारे  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 आध्र  सरकार  से  कोई  उत्तर  मिला  है  ;
 क्या  मंत्रालय  का  पैट्रोल  विभाग

 यदि  तो  कब  ;  तौर AN  ट्राम्बे  की  शोधनशाला ओं  की  वस्तुझ्नों

 इस  परियोजना  पर  कब  जग  के  संभरण  को  विनियमित करता  है  ;

 mit प्रारम्भ  होगा  ?

 यदि  तो  किस  प्रकार
 ?

 सिचाई  और  उपमंत्री  (aut

 :  श्रीमान  ।  आवास  और  संभरण  मंत्रो

 g  स्वर्ण
 :  कौर

 तेल  समवायों के  शोधन का लायें

 परियोजना  का  प्रारम्भिक  कार्य
 पित  करने  के  लिये  किये  गये  करारों  की  शर्तों

 आरम्भ  करने  के  कार्यवाही  की  जा
 में  को  भारत  में  शोधन  की  गई

 रही है  ।  के  वितरण  का  प्रबन्ध  करने  की

 स्वतन्त्रता दी  गई  है  ।  शोधनशालायें

 लालन  उद्योग
 स्थापित  करने  पेट्रोल  विभाग  के  कृत्य

 *
 2022.0  at  विभूति  मिश्र  :  क्या  नहीं  बदले  हैं  ।  वे  संभरण  का  विनियमन

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  शौर  शोधन  की  गई  seat का  वितरण

 कृपा  करेंगे  कि  वैसे ही  करेंगे  जेसे  उस  समय  करते  थे  जब  कि

 देश की  सब  श्रावइ्यकतायें  आयात कर  के
 क्या  यह  सच  है  विदेशी

 पुरी  की  जाती  थीं  ।  पेट्रोल  विभाग  निजी
 जहाजी  कम्पनियां  भारत  से  दूसरे  देशों  को  सार्वजनिक  सैनिक  कौर  रक्षा
 विदेशी  लालटेनें  को  ले  जाने  पर  भारतीय

 कतारों  की
 मांगों

 में  सामंजस्य  स्थापित  करता
 लालटेनों  की  शअ्रपेक्षा  कम  भाड़ा  लेती  हैं  ;

 है  कौर  उन  विभिन्न  seq  की  मात्रा  के

 बारे  में  मंत्रणा  देता  है  जिस  के  aaa  की

 लाल टन  उद्योग  का  स्वीकृति  देनी  चाहिये  ।  यह  तेल  समवाय

 विकास  करने  के  लिये  सरकार  aa  के  साथ  सम्पर्क  रखता  है  ताकि  वे  देश  के  प्रमुख

 वाही  कर  रही  है
 ?  स्थानों  पर  आवश्यकता को  पूरा  करने  के

 लिये  काफी  स्कंध  प्राप्त  कर  सकें  समवाय

 उद्योग  उपमंत्री  द्वारा  फुटकर  मूल्य  निश्चित  करने  में  भी
 .

 कानूनगो  )
 :  सरकार के  ध्यान  में

 ऐसी  कोई  शिकायत नहीं  are  है  ।
 सहायता  करता  है

 ।

 यह  उद्योग  wa  भली  प्रकार
 विदेशी  पूंजी

 स्थापित  हो  चुका  है भ्रौर  सरकार  से  कोई  *
 2023.  श्री  डी०  सो०  शर्मा  :  क्या

 विशेष  सहायता  पाये  बिना  oot  पैरों  पर
 योजना  मंत्री  २२  १९४५४  को  दिये

 खड़ा  सरकता  है  ह  गये  तारांकित प्रश्न  संख्या  १५१२ के
 उत्तर
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 के  सम्बन्धों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  है  इस  प्रयोजन  के  लिये  सम्बन्धित

 कि  क्या  योजना  आयोग ने  भारत  में
 विदेशी  करण  उन  सुविचारों का  प्रयोग  कर  सकता

 जी  की  शर्तों के  बारे  में  कोई
 बनाई  है  जो  चालू  ware  योजनाओं के  भ्रन्तर्गत

 है
 ?  उपलब्ध  हं  हन

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन
 ०

 राष्ट्रीय  विस्तार  खंड

 :  भारत
 में

 विदेशी  पूंजी की
 शर्तों  *

 १०८५.  श्री  जोशी  :  क्या

 के  बारे  में  नीति  की  बड़ी  बड़ी  बातें
 प्रथम

 योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 पंचवर्षीय  योजना  के  पृष्ठ  VRO—-VIC

 कि
 न

 पर  दी  गई  है  ।
 इस  रूपरेखा

 के
 av  Pauw  में  हैदराबाद  में

 प्रत्येक  मामले  का  निर्णय  उस  के  गुण  भ्रूण

 देख  कर  किया  जाना  है  ।  सामुदायिक  परियोजनाओं  ate  राष्ट्रीय

 विस्तार  खंडों  पर  कुल  कितनी  राशि  व्यय  की

 महिला  श्रमिकों  के  लिये  मकान
 गई  है  ;

 *  202%.  श्री  एस०  गुरुवार च्  इस  प्रयोजन  के  लिये  कुल  कितनी

 :
 क्या  आवास  और  संभरण  राशि  की  गई  है  ?

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०

 उन  उद्योग  क्षेत्रों में  जहां  मिश्र  V5.3  लाख  रुपया
 |

 आवास  सुविधायें  सुगमता  से  उपलब्ध  नहीं
 १९५२-५३  झर  PEXB—UY

 है  महिला  श्रमिकों के  लिये  मकान
 बनाने

 का
 के  दौरान में  ग्रावंटित  की  गई  परियोजना ग्र ों

 कोई  प्रस्ताव है  ?
 श्र  खंडों  के  तीन  वर्ष  के  कार्यक्रम  लिये

 यदि  तो  क्या  इस  सम्बन्ध  २६०.१२  लाख  रुपये  की  व्यवस्था की  गई

 में  कोई  योजना  तैयार  की  गई  है  ;
 है  ।  प्रत्येक वह  के  लिये  at  बांटने का

 क्या  सरकार  ध्यान  इस
 काम  राज्य  सरकार  करेगी  ।

 विषय में  भारतीय  महिला
 भाखड़ा  बांध

 लन  द्वारा  उन  की  पिछली बैठक  में  पारित  किये

 गयें  संकल्प  की  कौर  दिलाया  गया  है  ;  *  १०८६.  डा०  राम  सुलग  fag क्या

 शर  तिंचाइं  और  faq  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 यदि  उपरोक्त  संकल्प

 पर  क्या  कायंवाही  करने  विचार  भाखड़ा बांध  के  निर्माण

 ह ै?
 काय  आरम्भ  हो  गया  है  ;

 आवास  और  संभरण  मंत्री

 कंकड़  कुटाई  का  काम  प्रारम्भ स्वर्ण  से

 इस  विषय  में  अखिल  भारतीय  महिला
 करने  कब  तक  सम्भावना है  ?

 लन  का  संकल्प मेंने  देखा है  ।  काम  सिचाई  और  विद्युत  उपमंत्री

 करने  वाली  लड़कियों के  लिये
 किसी  पुथक् च् चक  :

 जी  हां
 ।

 उस
 स्थान

 श्रीवास योजना  का  प्रस्ताव  नहीं  किया  गया  जहां  बांध  बनाया  जाना  नावें  खोदने  क
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 कायें  इतनी  गहराई  तक  किया  जा  चुका  है  यदि  तो
 |  समाधि aa  केसी

 कि  नीचे  चट्टानें ग्रा  गई  हैं

 नव स्वर  १९४५  में  ।
 इस  की  मरम्मत पर  कितने  खां

 त्रिपुरा  में  आकाशवाणी  केन्द्र
 का  UTA  है  ;

 इस  कीं  देख  रेख  पर  कितने

 के  2oZ\.  श्री  बीरेन  दत्त  क्या

 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 खच  का  प्रतिमा  है  कौर  वह  किस  संस्था  द्वारा

 किया  जायेगा  ?

 करेंगे  कि

 क्या  समय  अ्राकाशवाणी
 बेदेशिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल

 के ०  जी  हां  । के  किसी  केन्द्र से  त्रिपुरा  के  ख़ादिम  जातियों

 के  लोक  गीत  प्रसारित  fet  जातें  हे
 समाधि  अच्छी  अवस्था  में  है

 और  परन्तु  कुछ  मरम्मत  की  आवश्यकता है  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  पत्थर  are  की  मरम्मत के

 का  त्रिपुरा  में  एक  आकाशवाणी केन्द्र  खोलने  भ्र ति रिक्त
 जिस  का  अनुमान ath  उपलब्ध

 का  विचार है  ?
 नहीं  मरम्मत  के  खच  का  अनुमान १८

 पाऊंड १२  शिलिंग  है  1

 सूचना  और  प्रसारण  मंत्री  (Ste  समाधि के  निकट  घास की  ठीक

 केसकर )  शर  त्रिपुरा  में
 प्रकार  कटाई  भ्र ौर  उस  की  साधारण देख  भाल

 आकाशवाणी  केन्द्र  खोलने  का  कोई  विचार
 के  लिये  विधिक  शुल्क एक  पाऊंड  है  ।  यह  सेवा

 नहीं  है  ।  के  आकाशवाणी केन्द्र  कब्रिस्तान  के  प्राधिकारियों  को  एकबारगी

 में  शीघ्र  ही  एक  शक्तिशाली  शॉर्टवेव  ३३  पाऊंड  राशि  देने  से  सर्व  के  लिये

 मीटर  लगा  कर  की  क्षमता  को  बढ़ाया  प्राप्त की  जा  सकती है  ।

 जा  रहा है  ताकि  वहां  से  भ्राता  are  त्रिपुरा

 के  सब  भागों के  लिये  कार्यक्रम  प्रसारित  कोयला

 किया  जा  सके  ।  गौहाटी  नियमपूर्वक
 २९३.  श्री  पी०  ato  बोस  क्या

 त्रिपुरा  की  झ्रादिम  जातियों  के  लोक
 गीत

 प्रसारित करने  का  विचार  है  ।

 उत्पादन  मंत्री  १३  Pau  को

 दिये  गये  तारांकित  wet  संख्या  ८३१  के

 स्वर्गीय  श्री  डब्ल्यू  सी  ०  बनर्जी  समाधि  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा

 *  202.0  श्री  एस०  Ato  सामन्त  करेंगे कि  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  २१  Peuy  को  2euy H ates 7 के  दौरान  में  भारत से

 दिये  गये  तारांकित  cet  संख्या  ११६८  के  कितने  का  निर्यात किया  गया

 शर उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  को  कृपा

 करेंगे कि  :  कोयले  का  निर्यात  बढ़ाने  के

 क्या उस  के  च्  ब्रिटेन  में  उद्देश्य  से  ही  सरकार  द्वारा  नियुक्त  की  गई

 भारतीय  उच्चायुक्त  के  प्रतिनिधि  स्व गाय  समिति के  भ्रनुसन्धान  के  परिणामस्वरूप

 सज ||  aif  कं न  गी  समाधि पर  गये  नाना
 on  ७  स

 के  निर्यात  को  बढ़ाने  के  लिये  क्या

 श्री  डब्ल्यू

 ०  सी०  बे

 @
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 उत्पादन  मंत्री  के०  ato  हिन्दुस्तान  इस्पात  संयंत्र

 RO RG EXG  टन  |
 २९५,  को  पी०  एन ०  राजभोज  :  क्या

 उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि भारत  कोयले  के

 को  बढ़ाने  के  लिये  समिति  द्वारा  की  गई  हिन्दुस्तान  इस्पात  मर्यादित  रुड़केला

 मे  प्रस्तावित  बस्ती  की  प्रारम्भिक  योजना
 लोक  सभा  पटल  पर  रखी  गई

 हैं  ।  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  प्रभी  तक  कितना  धन  खां  किया  जा

 ¥o]  afar  दो  सिफ़ारिशों

 शर  सरकार  द्वारा  मात  ली  गई  हें
 उत्पादन  मंत्री  के०  सी ०

 :

 mt  उन्हों  कार्यान्वित  किया  जा  चुका  है  ।
 हिन्दुस्तान  इस्पात  मर्यादित  रुकेगा

 सिफारिश  के  सिद्धांत को  भी  स्वीकार  में  बस्ती  की  प्रारम्भिक  योजना  पर

 कर  लिया  गया  है  ।  समिति  की  अन्य  खां  की  गयी  धन  राशि  के  विषय  में  जानकारी

 feat  पर  विचार  हो  रहा  है  कौर  सम्बन्धित
 रूप  से  उपलब्ध नहीं  है  क्योंकि  करार

 मंत्रालयों
 का  परमाणु  प्राप्त  किया  जा  रहो  के  अनुसार  योजना  के  लिए  दिल्ली

 है
 दाताओं  को  दिय  जानें  वाले  शुल्कों  का

 प्लग  ब्यौरा  नहीं  दिया  हुमा है
 ?

 समिति  की  सिफारिशों  के  गांधार  पर

 सरकार  ने  कोयले  के  निर्यात  को  बढ़ाने  के  भारत-नेपाल  प्रत्यावर्तन  संधि

 हेतु  दो  कार्यवाहियां  की  हैं  ।  एक  तो  कोयले  २९६.  श्री  विभूति  मिश्र  :  कया  प्रधान

 में  राजकीय  व्यापार  समाप्त  करना
 3

 |  |  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दूसरे  निर्यात  पर  श्रेणीवार  afar  FuR  तथा  १९४५४  में  भारत

 हटाना  ।..
 से  नैपाल  में  कौर  न  पाल  से  भारत  में  भाग  कर

 ara  हुए  कितने  भ्रपराधियों  को  एक  देवा
 ट्रेड  साके  जांच  समिति

 ने  दूसरे देश  के  हवाले कर  दिया  है  ;  कौर
 २९४.  श्री  पी०  एन०  राजभोज  कया

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की
 क्या  इन  अपराधियों  को  एक

 दूसरे  देश  को  सौंपने  में  दोनों  देशों  ने  तत्परता
 कृपा

 करेंगे

 दिखाई है  ?
 P43  में  नियुक्त  की  गयी

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री
 रेड  माक॑  जांच  समिति  ने  क्या  क्यां  बातें

 मालूम  की  हें  ;  तथा  :
 तथा

 राज्य  सरकारों  सूचना  मांगी

 क्या  यह  सत्य
 है  कि

 सरकार  ने
 जा  रही  हैं  और  उसके  मिलते  dt  सदन

 इस  समस्या  के  परीक्षण  के  लिय  एक  बार  फिर
 कौ  मेज़  पर  उपस्थित  की  जायगी  ।

 समिति  नियुक्त  की  है  ?

 कच्ची  फिल्मों  की  खपत

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०
 २९७.  सरदार  हुक्म  सिह  :  क्या  सूचना

 Zo  )  ट्रेड  माक

 जांच  समिति  उपपत्तियां  अभी  सरकार  के
 शर  प्रसरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 विचाराधीन हें  ।
 पिछले  चार  वर्षों  में  फिल्म

 श्रीमान्  ।  विभाग  में  प्रतिशत  ,  ३५  मिलीमीटर  की  कितने
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 कितने  मूल्य  की  कच्ची  फिल्मों  की  प्राप्त  होने  वाली  धन-राशि  ५१,४०,८५१

 रुपये  कराने  ३  पाई  है  । खपत  हुई  है  ;  त़था

 किस  किस  प्रकार  फिल्मों  वैज्ञानिक  तथा  fanfare  सम्मेलन

 की  खपत  हुई  जैसे  कि  पिक्चर  नेगेटिव  Zoo,  श्री  डी०  Ato  वर्मा  प्रधान

 साउंड  नेगेटिव  तथा  पॉजिटिव  ?  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सूचना  प्रसारण  मंत्री  क्या  यह  सत्य  है  कि  शान्तिपूर्ण

 केसकर )
 तथा  एक  विवरण  कार्यों  के  लिपे  चरण-शवेता  के  विकास  के

 सभा-पटल  पर  खा  जाता  है  ।  में  विचार  fart  करने  के  लिए

 परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ४१]  १९५५  में  एक  अन्तर्राष्ट्रीय

 लन  होगा  ;  शौर
 अपहत  स्त्रियों  की  पुनः प्राप्ति

 )
 यदि  तो

 इस  सम्मेलन २९८.  श्री  रघुनाथ  सिंहः  :  कया  प्रधान

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कि  Qeuv
 में  सम्मिलित  होने के  लिए  भारत  को  कोई

 भारत  श्र  पाकिस्तान  द्वारा  क्रमशः  निमंत्रण  प्राप्त  ear
 है

 ?

 कितनी  area  नारियां  खोज  कर  बचपन  ग्रसित

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री
 देश  को  भेजी गई  थी ं?

 जवाहरलाल  :
 (®)  तथा

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री
 हां  ।  डा०  एच०  जे०  भाभा

 जवाहरलाल  पाकिस्तान  को
 इस  सम्मेलन  के

 प्रधान
 पद  के  लिए

 द्वारा  भारत  ौर  भारत  द्वारा  पाकिस्तान  निर्देशित किया  गया  है  ।

 को  भेजी  गई  अपहत  स्त्रियों  की  संख्या

 काश्मीर १६०  तथा  १,११४ है  |  इस  में

 के  उपरान्त  उत्पन्न  होने  वाले  बच्चे
 Rog.  चौधरी  मुहम्मद  शफी

 सम्मिलित  नहीं  हूँ  ।  इन  बच्चों  को  भी
 क्या

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे
 रानी  मोतियों  के साथ  ही  वापिस  भेजा  गया  .

 उन  की  संख्या  क्रमश  २२  तथा  १६३

 है
 के  क्टनीतिज्ञ  दल  के

 कितने  सदस्यों  ने  पहली  १९५३

 प्रधान  मंत्री  की  राष्ट्रीय  सहायता-निधि  तथा  पहली  १९५४  के  दौरान  में

 २९९.  श्री  Sto  Ato  शर्मा  :  क्या  प्रधान  जम्मू  तथा  काश्मीर  का  दौरा  किया  था  ;

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  Peuy  तथा

 में  प्रधान  मंत्रो  को  राष्ट्रीय  सहायता  निधि

 >
 तर

 जब
 वे  वहां

 ठहरे
 हुए  थे

 3

 aaa  कितनी  धनराशि  प्राप्त  हुई
 तो  उन  में  से  किसी  को  उक्त  राज्य  सें  चले

 @
 ?

 जाने  के  लिये  कहा  गया  था
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री
 प्रधान  मंत्री  तथा  कार्य  मंत्री

 जवाहरलाल  :  पहली

 geyuy  से  ३१,  Reuw  तक  प्रधान  जवाहरलाल
 :

 ६७  ।

 । मंत्री  की  राष्ट्रीय  सहायता-निधि  के
 अधीन
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 प्रथम  पंच  वर्षों  योजना  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 Fok  मुहम्मद  शो
 परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  ¥2]

 क्या  योजना  मंत्री  निम्न  लिखित  बातें  बताने
 क्योंकि समय  समय  कर्मचारियों

 वाला एक  विवरण  सभा-पटल पर  रखने  की
 स्थानान्तरण  होता  रहता  हो  सकता

 कृपा  करेंगे  है  कि  ये  शभ्रांकड़े  वास्तविक  संख्या  से  कुछ

 भिन्न हों  ।
 प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  के

 अधीन  जम्म  तथा  काश्मीर  राज्य  में  निम्न  स्थानीय  कराये-दीवार

 लिखित  प्रकार  की  कितनी  परियोजनायें
 20%.  Sf  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती

 प्रारम्भ  की  गयी  ह  :  विद्या  att  Fo  Fo  बसु

 सामुदायिक  परियोजनाओं  तथा  राष्टीय
 क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 विस्तार  सेवा  करेंगे कि

 ये  परियोजनाओं  .  किस  किस  बंगाल
 कितने

 स्थान  पर  चलाई  गयी  हें  तथा  कभी तक  इनमें  स्थानीय  कार्य-शिविर इस  समय  काय  कर

 कितनी  प्रगति  हुई  है  रहे ह

 इन  पर  कुल  कितनी  धनराशि  प्रत्येक
 कम्प

 में  कितने  व्यक्ति

 aa के  लिए  मंजर  की  गयी  थी  वास्तव  रह  रहे  हैं  ;

 में  इन  मे ंसे  प्रत्येक  पर  कितना  खच  aa
 a
 +

 उन्हें  किस  प्रकार  का  कार्यों  दिया

 ्
 गया है  ;  तथा

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०
 उन्हें  कितनी  मजदूरी  दी

 जाती

 :  से  जम्मू  तथा  काश्मीर
 है

 राज्य से  प्राप्त  होने  पर  यह  जानकारी सभा

 पटल  पर  रख  दी  जायेगी ।
 पुनर्वास  उपमंत्री

 जे०  के
 ०  भोंसल े)

 द  ।

 विदेशों  में  भारतीय  दूतावास  विवरण

 बेटे  श्री  गिडवानी  :  प्रधान  4  र  रखा  जाता  है  |  परिशिष्ट  ६,

 अनुबन्ध  संख्या  63] मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 संयुक्त  राज्य  भूमि  खोदने  का  कार्य
 ।

 प्रमेरिका  पाकिस्तान  चीन  में  हमारे
 कार्य  योग्य  शरीर  वाले

 दूतावासों  में  विभिन्न  कोटियों  के  कितने  व्यक्तियों को  ही  काम  दिया  जाता है  ।

 wifes  कर्मचारी  काम  कर  रहे  हैं  ;

 तथा
 दूरी  कार्य  के  परिमाण के

 अनुसार
 दी

 जाते

 तो  यदि  कोई  मजदूर  १/८/  रुपये

 PEXYR—UY  में  प्रत्येक  देता  से कम  कमा  पाता  है  तो  इस  कमी  को

 वास की  विभिन्न  कोटियों पर  पाक  पथक  करने के  लिए  उसे  अलग  सहायता दी  जाती

 कितना खां  कराया  था  ?  यदि  किसी  मजदूर  के
 परिवार

 में  तीन

 प्रधान  मंत्री  तथा  वेदेडिक-कार्य  मंत्री  aoe  तो  उसे  g/5/-  रुपये

 जवाहरलाल  तथा
 प्रति  सप्ताह

 प्रति  सदस्य  के  हिसाब  से  एक

 भ्रपेक्षित  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण  क्त  सहायता दी  जाती  है  l.
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 जल  तथा  विद्युत्  गवेषणा  केन्द्र  दामोदर  घाटी  निगम  नस्या उत

 कप
 Foy  थ्री  एस०  सी०  सामन्त  :  क्या

 ३०७.  डा०  तम  सुभाग  पिह

 सिचाई  और  fara  मंत्री  यह  बताने  की
 सिचाई  और  विद्युत्  मंत्री  यह  ७

 कृपा  करेंगे कि  :
 करेंगे  कि

 क्या  यह  सत्य  है  दामोदर

 क्या  सत्य  है  कि  gar  घाटी  निगम  ने  ग्रीन  मुख्यालय  के  निर्माण

 शल्य  सरकारों ने  प्यार  ही  जल  तथा  १४ ४  के
 लिये  रांची

 में
 लगभग  ३००  एकड़  भूमि

 गवेषणा  केन्द्र  स्थापित  कर  लिए  हें  ;  तथा  की  है  ;

 यदि  तो  उन  राज्यों के  नाम
 यदि  तो  इस  समय  इस  भूमि

 का  उपयोग  केसे  किया  जा  रहा  है  ;  तथा
 क्या हैं  ?

 कार्यालय
 का  निर्माण  कार्य  कब

 सिचाई  और  विद्या  उपमंत्री  {  श्री  प्रारम्भ  होगा  ?

 grat)  हां
 ।

 सिचाई  और  विद्युत  उपमंत्री

 :  श्रीमान  ।

 उत्तर  तथा  पश्चिमी  बंगाल  |
 पहले कृषि  क्षेत्र  के बह  भूमि

 रूप
 में  उपयुक्त  की  जा  रही  उस  में

 ग्रामों  में  बिजली  लगाना
 खेती  कार्य  बन्द  कर  दिया  गया  है  wa  इस

 20%.  श्री  alo  एन०  करोल  :  क्या  भूमि को  कैसे  उपयुक्त किया  जायें  अथवा

 कया  इसे  बेच  दिया  जाये  यह  प्रश्न  दामोदर
 सिचाई  और

 ferry  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 घाटी  निगम  के  विचाराधीन है  ।
 करेंगे कि  :

 दामोदर  घाटी  निगम नै  अपने

 क्या  राय  बरेली  जिले  में  बिजली  मुख्यालय  को  wm  दो  तीन  वर्ष  तक  कलकत्ता

 लगाने की  योजनाओं  के  लिए  उत्तर  प्रदेश  में  ही  रखने का  निर्णय  किया  है
 ।

 निगम

 सरकार को  एक  पृथक  अनुदान  दिया  गया  इस  बात  का  faa  करना  अभी  स्थगित

 है  ;
 तथा  कर  दिया है  कि  उस  मुख्यालय  कहां

 पर  निर्मित  किया  जाये  alt  यह  कार्य  कब
 यदि  तो  कुल  कितनी  धन

 से  प्रारम्भ किया  जाये
 राशि दी  गयी  है  ?

 पाकिस्तान  से
 आई  हुई  निराश्रित

 स्त्रियों का  पुनर्वास
 सिचाई  और  विद्युत्  उपयंत्री

 :  तथा  राय  Rod  श्री  एस०  सी०  सामन्त  क्या

 बाराबंकी  र  सुलतानपुर  के  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 कि
 ि

 जिलों  में  ८  उपनगरों  में  बिजली  लगान  के

 तू  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  को  वित्तीय  पूर्वी
 पाकिस्तान

 &  भाई  हुई

 अनुदान  के  रूप  में  नहीं  अपितु  निराश्रित  स्त्रियों  के  सहकारी  पुनर्वास  के
 ७०  लाख  रुपयों  तक  ऋण  के  रूप  में  दी  जा  लिये  बनाई  गयी  कैसी चल  रही

 रद्दी हे  है  ;

 १01  1..  5.  D.
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 इस  कायें  के  लिये  स्वीकृत  की  qfsaat  ब्रामविच  में  हड़ताल

 गई  2,9%,es50  रुपये  की  धन  राशि  में  से
 डी०  ato  शर्मा  :

 श्री एस०  एन०  दास  :
 कितनी  राशि  कभी  तक

 a  की  जा
 चुकी

 ३०९.  डा०  सत्य वादो  :

 राम  सुलग  fag : कितने  उत्पादन  केन्द्र  खोले  गये

 श्र  किन  किन  स्थानों  पर  ये  केन्द्र  खोले  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 गये  हें  ;  तथा  करेंगे कि  :

 कभी  तक  waar  क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि
 नारियों को  बसाया  चुका है  ?  afer  ब्रीच  परिवहन  विभाग

 पुनर्वास  उपमंत्री
 जे०  के

 ०  भोंसले  के  कर्मचारियों  नें  हाल  ही  में  यह

 पूर्वी  पाकिस्तान  से  arg  हुई  निराश्रित  fata  किया  है  कि  वे  एक  भारतीय  के  एक

 स्त्रियों को  पुनः  बसाने  के  सम्बन्ध  में  बस  कंडक्टर  के  रूप  में  नियोजित  fea  जाने

 कारी  पर  केवल  एक  ही  योजना
 फे  विरुद्ध  हर  शनिवार को  हड़ताल  किया

 इस  समय  चल  रही  कौर  वह  संतोषजनक  करेंगे  ;  तथा

 कार्य कर  रही  है  ।
 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में

 रुपये  |
 भारत  सरकार ने  क्या  कार्यवाही  की  है

 ?

 दो  उत्पादन  एक  हाजरा
 प्रधान  मंत्री  तथा  वेदेदिक-कार्य  मंत्री

 और  दूसरा  बीयरबार  में  मंजूर  किये  गये  हैं
 ।

 हावरा  केन्द्र  में  कार्य  पहले  ही  प्रारम्भ हो
 जवाहरलाल  जी  att

 चुका  है
 ।

 और  मियरवार
 केन्द्र

 के
 लिये  इस  सम्बन्ध

 में  सरकार  ने  कुछ  प्रेत  संवाद

 किये  जाने  वाले  प्रबन्ध  लगभग  पूर्ण  होने  को
 देखें हैं

 e  |  सरकार  स्पिति  का  निरीक्षण

 बंगाल  में  १,८९०  पूर्वी  कर  रही  है  ।  नवीनतम  ta  संवादों  से

 भाग के  अन्य  राज्यों  की  सरकारों  से  ग्रां कड़े  पता  चलता  हैं  कि  हड़ताल  समाप्त  कर

 एकत्रित  किये  जा  रहे  हैं
 ।  दी  गई  है  ।
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 जापान  के  रेशम  उद्योग के  बारे  में  समाचार
 १६  १९५५

 पत्रिका

 वाणिज्य  मंत्रो

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  ।

 महोदय  पीठासीन  PEK  पर  चर्चा  के  दौरान  में  वाणिज्य  तथा

 प्रदा
 उद्योग  मंत्री  २९  » FERR  को

 ५

 दिये  शझ्राइवासन  भ्  म

 समाचार  पत्रिका  संख्या  २१  की  एक  प्रति भाग  १)
 जिस में  जापान  के  रेशम  उद्योग  के  बारे  में

 रिपोर्ट  दी  गई  पटल  पर  रखता हूं
 १२  बजे  मध्यान्ह

 में  रखी  देखिये  संख्या  एस०--८३/५५]

 स्थगन  प्रस्ताव
 केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  और  नमक  अधिनियम

 कलकत्ता  बन्दरगाह  में  काम  के  अधीन  अधिसूचना

 बन्द हो  जाना  राजस्व  ओर  असैनिक  व्यय  मंत्रो

 अध्यक्ष  महोदय  मुझे  श्री  टी०
 एम०  सो०  :  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क

 के ०  चौधरी  से  कलकत्ता  में  जहाजी  एजेंटों  शर  नमक  अधिनियम  PevY  की  धारा

 और  जहाजों  पर  माल  चढ़ाने  उतारने  वालों
 ३८

 के  धीन
 में  वित्त  मंत्रालय  की  अधिसूचना

 के  काम  बन्द  कर  देने  पर  उन  के  विरुद्ध
 संख्या  ३,  तिथि  १  2eyUY al UH की  एक  प्रति

 वाही  करने  में  सरकार  की  कथित
 सफलता  पटल  पर  रखता  हूं  ।  में  रखी

 के  बारे  में  एक  प्रस्ताव  सुचना  गई  |  देखिये  संख्या  एस०-<८४/५५]

 प्राप्त  हुई  है
 ।

 मुझे  पहले  ही  सदन  के  दो

 सदस्यों  से  इस  विषय  की  कौर  ध्यान  राज्य  सभा  से  सन्देश

 करने  शर  वक्तव्य  देने  के  सूचनायें
 सचिव :  मुझे  राज्य  सभा  से  निम्न दो

 प्राप्त हो  चकी  हैं  ।  इन  परिस्थितियों  में

 यह  स्थगन  प्रस्ताव  राजनयिक  नहीं  है  ।
 (१) कि  सभा  द्वारा  १०  हाथी

 इस  की  मंजूरी  नहीं  दी  जा  सकती
 ।

 हमें  माननीय  १९५५
 को  पारित  किये  गये  विनियोग

 मंत्री  के  वक्तव्य  की  प्रतीक्षा  करनी  चाहिये  ।
 १९५५  के  बारे  में  राज्य  सभा

 मेरे  विचार  में  इस  में  दो  या  तीन  दिन  से
 को  इस  सभा  से

 कोई  सिफारिश नहीं  करनी
 अधिक  समय  नहीं  लगेगा  ।  है  :



 १६८५  गेहूं  के  लाने  ले  जाने
 १६  मार्च  PSKu  पर  से  प्रतिबन्धों  को  हटाना  PECE

 (२)  कि  सभा  द्वारा
 ११  जिन  से  फसल  ard  ही  भाव  बहुत  प्रतीक उत्

 Reus  को  पारित  किये  गये  विनियोग  )  गिर  जायें  ॥

 संख्या  २  विधेयक  के  बारे  में  राज्य  सभा  ऐसा एक  कदम  गेहूं  के  लाने  ले  जाने  पर

 को  इस  सभा  से  कोई  सिफारिश नहीं  करनी
 लगी  हुई  क्षेत्रीय  रोक  को  हटाना  है

 ।
 केवला

 है  ।

 क्षण  गेहूं  ही  ऐसा  खाद्यान्न  है  जिस  के  लाने  या  ले

 जाने  पर  प्रतिबन्ध  है  ।  अरब  विचार  यह  है  कि

 हिन्दू
 अवयस्कता  तथा  संरक्षकता

 सरकार  की  विनियंत्रण की  नीति  पूर्णता  को

 पहुंचा दी  जाये  ॥

 विधि  मंत्रालय में  मंत्रो
 :

 we देश  गेहूं  के  तीन  क्षेत्रों में  बंटा  हैਂ
 हिन्दु ग्न ों  में  अवयस्कता श्र  संरक्षता

 सम्बन्धी

 विधि  के  कुछ  भागों  संशोधित  wk
 पश्चिमी  कौर  पूर्वी

 ।
 प्रत्येक  एकक

 ६  राज्य  इस  विभाजन का  उद्देश्य  यह  था

 संहिताबद्ध करने  वाले  विधेयक के  बारे  में

 कि  गेहूं  की  कमी  को  देखते  हुए  अत्यन्त  कमी

 में  संयुक्त  समिति
 की

 रिपोर्ट  की  एक  प्रति  वाले  क्षेत्र  जेसे  बम्बई  द्रोह  कलकत्ता  घेर

 पटल  पर  रखता  हूं  ।

 ee  कपक  दिये  जायें  कौर  उन  की  श्रावद्यकता  बाहर

 से  मंगाये  हुए  गेहूं  से  पुरी  की  जिस गेर-सरकारी  सदस्यों  के

 उन  की  मांग  देश  के  भीतरी  बाजारों  में
 ग्रहों  और  संकल्पों  सम्बन्धी

 भाव  ऊंचे  न  चले  साथ  ही  इन  नगरों
 समिति

 के  बाजार
 आयातित

 गेहूं  के  लिये  खुले

 तेईसवां  प्रतिवेदन
 रखे  मुख्यतः  उस  अवस्था  में  जब  हमें

 थ्री  कासलीवाल  झालावाड़  )  अरपना  समझौते  के  भ्रमित  रक्षित

 में  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  ak  भाग
 लेने  के  लियें  कहा

 ।

 रिपोर्ट  प्रस्तुत करता  हूं  ।
 भय  है  कि  देश  के  कुछ  भागों

 में  गेहूं

 के  भाव  बहुत  नीचे न  चले  जायें  ।  यह  संभावना

 गेहूं के  लाने  जाने पर  से
 नहीं  दिखाई  देती  कि  हमें  अपना  भ्रन्तराष्टीय

 समझौते
 के

 ania
 ..

 निर्धारित  ag  लेनें
 प्रतिबन्धों  को  हटाना

 के  लिये  बाध्य  किया  जायेगा
 ।

 यदि  यह  हो
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  ए०  पी०  भी  तो  वह  आयात  प्रस्तावित  रक्षित  भंडारਂ

 :
 जैसा  कि  सदन  को  विदित  गेहूं  के  काम  में  लाया  जायेगा  ।  फसल

 की  नई  फसल  निकट  है  |  राज्य  सरकारों  अच्छी  है  att  गेहूं  अतिरिक्त  इस  लिए

 ae  व्यापारियों की  राय  है  कि  देश  में  कुछ  उपलब्धि  में  कमी  पड़ने  का  कोई  भय  नहीं
 भागों

 में  बड़ी  मात्रा में  फालतू  है
 ।

 किन्तु  फिर  भी  कलकत्ता  कौर  बम्बई

 गेहूं  होगा  ।  पंजाब  पटियाला-संघ
 को

 भ्रायातित
 गेहूं  सावधानी के  रूप  में  दिया

 और  उत्तर  प्रदेश  में  फसलें  wet  F  कौर
 जाता  रहेगा  ।'  उस  का  भाव  साढ़े  तेरह  रुपये

 अतिरिक्त
 गेहूं  होने  की  ara  है  ।  किसानों  ही  होगा उस  से  आन्तरिक  पर  इन

 के  हितों की  रक्षा  के  लिये  यह  झ्रावश्यक है  अ्रत्यन्त  कमी  वाले  क्षेत्रों  की  मांग  का  दबाव

 नहीं  पड़ेगा  ।
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 किन्तु  सरकार  जानती  है  कि  कुछ  समय
 डा०  लंका  सुन्दरम

 :

 तक  स्थिति  को  सकता  gan  देखते  रहना  में  एक  अभिनय  प्रदान  उठाना चाहता  हूं  ।

 श्रावक है  ।  इस  लिये  सरकार  का  विचार  सदन  बहुत  शीघ्र  प्राय-व्ययन  पर  चर्चा  आरम्भ

 है  कि  क्षेत्रीय  प्रतिबन्ध  को  तुरन्त  हटा  दिया
 करेगा प्रौर  wa  में  वित्त  विधेयक पर  भी

 जाये  कौर  बम्बई  कौर  कलकता  की  जैसा  कि  यह  २८  फरवरी  को  पुरः  स्थापित

 are
 की  मिलों  को  खुले  बाजारों  में  अपनी

 किया गया  था  ।  अनुदानों की  मांगों
 को

 निपटाने  के  बाद  faa  विधेयक  पर
 तीन  की  शभ्रावइ्यकता  की  पूर्ति  के  लायक

 गेहूं  खरीदने की  छूट  दे  दी  जाये  ।  इस  के  लिये  होगा  ॥

 श्वफल्क  आदेश  किया  जायेगा  ।
 किन्तु  राज्य  सभा  में  राय-व्यस्क  कौर

 इस  से  meat  बाजारों  में  गेहूं  की  faa  विधेयक  पर  ११  तारीख  को  चर्चा

 सामयिक  पेदा  हो  जायेगी कौर  गेहूं  समाप्त कर  दी  गई थी  ।  मेरा  प्रश्न यह  है  कि

 के  भावों  का  स्तर  गिरने  की  प्रवृत्ति रुक॑  जायेगी  ।
 राज्य  सभा  में  करों  के  बारे  में  छूट  देने

 की
 कुछ

 साथ  ही  मिलों  की  मांग  को  भी  सीमित  रखा  घोषणा  की  गई  थी  ।  इस  की  भाषा  यह  थी  :

 जा  सकेगा

 देने  के  लिये  कदम  उठाये जा  रहे

 इन  मिलों को  देशी  गेहूं  खरीदने
 हें  और  एक  प्रैस  विज्ञप्ति  राज  शाम  को  लग

 दिया  या  उन्हें  प्राप़्ति  गेहूं  ही  दिया  भग  २०  मिनट  के  wet  जारी  होने की
 जाये  ।  यह  निर्णय  पीछे  जायेगा  ॥

 संभावना  है  ।  यह  वित्त  विधेयक के  खंड  84.0

 साथ  ही  सरकार  का  विचार  कुछ  चने  हुए
 की  मद  संख्या  २१  के  बारे  में  है  ब्र  यह  प्रेस

 केन्द्रों  में  जहां  भाव  कम  विशेष  कालावधि
 नोट  ११  को  जारी  किया  गयीं  था  ।

 के  १०  रुपये  प्रति  मन  की  दर  पर  गेहूं

 खरीद  purest  विचार  है  ।  १४  तारीख  को  एक  रोक  प्रैस  नोट

 जारी  किया  गया  था  ae  यह  वित्त  विधेयक

 १९५५-५६  का  साधारण
 के  खंड  २४५  की  मद  २२  के  बारे में  था

 इस  के  द्वारा  भी  कर  में  छट  दी  गई  थी  ॥
 आय-व्यस्क

 मद  संख्या २१  के  मामले में  ११  दिन  तक

 सामान्य  चर्चा
 कर  इकट्ठे  किये  गये  कौर  मद  संख्या  २२  के

 अध्यक्ष  महोदय  सदन  सामान्य
 मामले  में  १४  दिन  तक  और  उस  के  बाद

 आय-व्यस्क  सामान्य  छट
 दे  दी  गई  ।

 करेगा ।  जैसा  कि  सदस्यों  को  विदित

 जहां  तक  इस  सदन  का  सम्बन्ध
 यह  सामान्य  चर्चा  २१  PEUY  तक

 रहेगी  ।
 संविधान  के  अ्रनुच्छेद  ११०  को  भाषा

 बिल्कुल  स्पष्ट  है

 में  माननीय  सदस्यों  को  याद  दिलाना
 कर  आरोपण

 चाहूंगा  कि  शिकायतों की  six  वित्त  विधेयक

 की  चर्चा के  दौरान  में  ध्यान  दिलाया जा  सकता
 बदलना या  .  .।”

 है
 ।

 इस  के  लिये  उचित  अवसर  वही  है
 ।

 आप  देखेंगे  कि  वित्त  मंत्री  ने  यह  घोषणा

 जहां  तक  प्राय-व्ययन  पर  चर्चा  का  सम्बन्ध  करने
 के

 लिये  राज्य  सभा को  चुना  |  इस  का

 सदन  को
 समूचे  प्राय-व्यस्क  पर  या  इस  के  किसी

 वित्त  विधेयक  में  प्रस्तावित  करों  की  कुल  राशि

 सिद्धान्त  पर  चर्चा  करने  का  अधिकार  होगा  |  जिस के  आधार  पर  इस  सदन के  सामने
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 लंका

 WIAA  प्राक्कलन  पारित  करने  के  लिये  इस  के  बारे में  घोषणा कर  सकते  थे  ।  qe

 we  गये  निश्चित  पड़ेगा  ।  वित्त  एक  अवसर की बात की  बात  है  ।  वास्तव में  राज्य  सभा

 मंत्री  ने  यह  उचित  नहीं  समझा  कि  वह  अपने  में  मेरे  उत्तर  देनें  की  तिथि  १०  से  बदल कर

 अभिप्रायों  की  घोषणा  इस  सदन  के  सामने  ११  ११ को  जब  में  वहां  बोल  रहा

 करे  प्रश्न  यह  है  कि  वित्त  विधेयक  ate  मुझे  केन्द्रीय  राजस्व  बोर्ड  से  एक  पत्र

 व्ययक  सदन  सामने  हें  प्रौढ़  केवल  यही  प्राप्त  gat  कि  अपने  निर्णय  के  अनुसार  यह

 सदन  इन्हें  पारित  कर  सकता  है  ।  जब  करों  अधिसूचना  जारी  की  जाने  वाली  है  |  मेरा  ख्याल

 में  कमी कर  के  राय-व्यस्क में  ait  वित्त  था  कि  इस  से  बहुत  से  माननीय  सदस्यों  को

 विधेयक  में  परिवर्तन  कर  दिया  गया  जिन्हों  ने  कुटीर  उद्योगों  की  कठिनाइयों  की

 तो  प्राय-व्ययन  प्राक्कलन  कौर  अनुदानों  की  कौर  ध्यान  दिलाया  था  संतोष  होगा  इसलिये

 मांगे ंजो  fe  गत  मास  की  २८  फरवरी  को  में  ने  इस  पत्र  का  विषय  अपने  उत्तर  में

 सदन  के  सामने  रखी  गई  वहीं  नहीं  रहीं  ।  सम्मिलित कर  लिया  था  |  इस  सदन

 वित्त  विधेयक  भी  जो  कि  २८  फरवरी  को  के  प्रति  अनादर  की  कोई  भावना  नहीं  थी  ।

 पुरःस्थापित  fear  गया  wa  वित्त  जैसा  कि  में  नें  पहले  कहा  में  अधिसूचना

 विधेयक  नहीं  जब  कि  se  मास  की
 पहले  जारी  कर  के  बाद  में  यह  घोषणा

 कर

 १३  को  सदन  के  सामने  चर्चा  के  लिये  ।  सकता
 कि  कर  कम  कर  दिया  गया  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  वित्त  मंत्री  इस  विषय  सरदार  हुक्म  सिंह

 में  क्या  कहना  चाहते  हें ?
 :  seq  यह  नहीं  है  कि  कार्यपालिका

 को  कर  कम  करने  का  शझ्रधिकार  था  या  नहीं  ।

 वित्त  मंत्री  ato  gto  यह  बात  तो  माननीय  सदस्य  ने  शी  स्वीकार

 माननीय  सदस्य  ने  जो  तथ्य  बताये  वह  की  है  कि  इसे  भ्र धि कार  है  ।  पर  विचार  करने

 ठीक  हैं  ।  कुछ  सामान्य  विधियों  के  की  बात  यह  है  कि  जब  वित्त  विधेयक  इस

 सरकार  को  लगाये  हुए  करों  को  कम  करने  सभा  में  पेदा  कर  दिया  गया  है  कौर  प्राय-व्यस्क

 छूट  देने  का  afar है  ।  यद्यपि  वित्त  भी  हमारे  सम्मुख  है  तो  क्या  यह  संभव  था

 विधेयक  सदन  के  सामने  अधिनियम के  कि  इस  की  घोषणा  उसी  समय  की  जा  सकती

 अख़्तर
 ये  कर  लागू  हो  जाते  हैं  |  थी  या  आवश्यकता  पड़ने  पर  दोनों  सभाग्रों

 कुटीर  उद्योगों  पर  वित्त  विधेयक  wie
 के  सामने  एक  साथ  की  जा  सकती  थी  ।

 में  समझता  हूं  कि  इस  सभा  को  दूसरी  सभा
 इस  भ्र धि नियम का  प्रभाव  पड़ता

 उस  की  शोर  हमारा  ध्यान  दिलाया गया  था  |
 से  छोटा  जाता  है  शर  हम  इस  का  घोर

 विरोध करते  हें  । यदि  वित्त  विधेयक  पारित  भी  हो  गया  होता

 तो
 भी  हमें  छूट  देने  या  करों  में  कमी  कर  के

 अध्यक्ष  महोदय
 :  उन  को

 सब
 से

 बड़ी

 परिवर्तन करने  का  अधिकार  आपत्ति  यह  है  कि  वित्त  विधेयक  संशोधित

 रूप
 में  हमारे  सामने  पेश  किया  जा  रहा  है  ।

 दूसरा  प्रश्न  यह  उठाया गया  है  कि  वित्त

 मंत्री  कै  लिये  भ्र धि सुचना  की  घोषणा  राज्य  में  इसे  कोई  बहुत  बड़ी  बात  नहीं  समझता  |

 सभा में  करना  ware नहीं  था  ।  हम
 डा०

 सुन्दरम  :  की  गई  घोषणा

 भ्रंघिसूचना  पहिले  जारी  कर  के  बाद  में  के  अ्रनुसार  कम  किये  करों  के  कारण



 १६९१  १९५५-५६  का  १६  न  १९५५  साधारण  राय-व्यय  क  BERR

 masa  के  प्राक्कलन  अ्रन्तर  पड़ेगा  व्तेमान  प्राय-न्याय  गत  वर्ष के

 aap at  अपेक्षा  अधिक  पेचीदा है  । ai  परिणामस्वरूप  वित्त  विधेयक  की  दशा

 वैसी  नहीं  रहेंगी  जैसी  तब  जब  गत  मास  की

 महोदय  पीठासीन
 २८  तारीख  को  इसे  हमारे  सम्मुख  पेश  किया

 गया  था  ।
 हम  इन  के  कुछ  उपबन्धों  विचार

 अध्यक्ष  >  पर  सरकार का  इस

 सभा  के  सदस्यों  के  अ्रतिरिक्त  मांग  को
 करेंगे  ।  जहां  तक  श्राय  कर  का  सम्बन्ध  है

 भ्र विवाहित ों विवाहिता  के  बीच  ade

 बढ़ाने  या  किसी  प्रकार  का  कर  लगाने  का
 रखा  गया  है  ।  यह  ठीक  है  पर  वित्तों  में  इंसकी

 किसी  को  हक  नहीं  है  ।  इस  में  कोई  व्यवस्था करना  उचित  नहीं  ।  फिर

 औचित्य  मुझे  दिखलाई  नहीं  पड़ता  है  ।
 हितों  का  कर  कम  कर  देने  विवाहितों पर

 हमें  इस  विषय  पर  चर्चा  करने  की  कोई  अ्रधिक  कर  लगाने  से  न  कोई  लाभ  है  कौर
 न

 यकता  नहीं  है
 |  हानि  |

 श्री  सी ०  डॉ०  में  एक  बात  कहना  ७,५००  रुपयें  से  १०,०००  रुपये  तक

 चाहता हूं  ।  इस  चर्चा  के  उपसंहार  में  उत्तर  की  वालों  पर  कर  लगभग  २८

 देने  के  लिये  में  कुछ  मार्ग  दर्शन  चाहता  हूं  ।
 प्रतिशत बढ़ा  दिया  गया  है  जब  कि  १०,०००

 क्या  माननीय  सदस्य  यह  चाहते  हैं  कि  रुपये से  Wooo  रुपये  की  वालों  पर
 नीय  सदस्यों  के  श्रम्यावेदनों  र  विचारों

 केवल  sod  प्रतिशत आय  कर  बढ़ाया  गया
 को

 सुन  कर  मेरे
 मन

 में
 जो  प्रतिक्रिया  हुई  है  ।  उच्च  झर  उच्च  मध्यमवर्ग  के  लोगों  के

 में  उस  के  सम्बन्ध में  कुछ  न  कहूं  ।  जब  तक  manu में  कोई  वृद्धि  नहीं  की  गई  है
 ।

 en  वित्त  विधेयक  पर  नहीं  or  जाते  में  पूंजीपतियों को  २४५  प्रतिशत  विकास  छूट

 इस  सम्बन्ध  में  कुछ  भी  नहीं  कह  सकता  कि  देने  व्यवस्था की  गई  है
 कर  सम्बन्धी  प्र स्थापनाओं  में  कोई  परिवर्तन

 ऋणों के  भुगतान  का  समय  ६ वर्षों के  बजाय

 किया  जायेगा  या  या  में  यह  कहने  की
 अनिश्चित  काल  तक  रखा  गया  है  ।  यह  सब

 अनुमति  मांगूंगा  fe  a  sa  पर  विचार  करूंगा  |
 wird है

 माननीय  सदस्य  इस  बात  को  शिकायत  करेंगे

 कि  में  ने  faa  विधेयक  में  कुछ  भी  कमी  कर
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :
 में  समझता  हूं  कि

 दी  है  ।  माननीय  सदस्य  ने  अध्यक्ष महोदय  की  चर्चा

 अध्यक्ष  महोदय  माननीय  मंत्री  के
 सम्बन्ध

 में  घोषणा  सुनी  होगी

 के  स्पष्ट  वक्तव्य के  बाद  wa  इस  विषय  राय-व्यस्क  की  चर्चा  की  उस  स्थिति  पर

 चर्चा  केवल  इसी  विषय  पर  होनी  चाहिये
 में  चर्चा  करना  व्यथा  है  ।  कोई  औचित्य

 नहीं  है  ।  रब  हम  चर्चा  प्रारम्भ  करेंग े।
 कि  क्या  व्यय को  वितरण  ठीक  प्रकार  किया

 गया  यदि  नहीं तो  उसे  कसे  किया जाये

 आचार्य  कृपा लानी  व
 :

 वित्त  विधेयक
 संम्बन्धी  बातों

 की  चर्चा  करने

 में  माननीय  वित्त  मंत्री को  बधाई  देता  हूं  ।
 की  कोई  श्रावइ्यकता नहीं  है  ।

 उन  का  राय-व्यस्क  कल्याणकारी  राज्य  के

 लिये  है  ।  आतंकवादी  श्री
 अशोक  मेहता

 :  अध्यक्ष

 कम्युनिस्ट राज्य  भी  तो  कल्याणकारी  राज्य  महोदय ने  प्राय-व्ययन  के  सामान्य  स्वरूप

 हो  सकते  हैं
 ।

 पर  उनका  प्राय-व्ययन  समाजवादी  भ्र  करारोपण  सम्बन्धी  विषयों  पर  भी

 आधार पर  नद्दी  है  :  करने  की  बात  कही  थी



 १६९३  १९५५-५६  का के  के  १६  मार्चे  १९५५  साधारण  ग्राम-व्ययन  १६९४

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  राय-व्यस्क भ्र  वित्त  पूरा  करना  जरूरी  नहीं  होता  ।  वह  करारोपण

 के  विभाजन  प्रत्यक्ष अप्रत्यक्ष  के  सम्बन्ध विधेयक में  wars 1  भ्रध्यक्ष  महोदय ने

 कहा था  कि  वित्त  विधेयक  की  चर्चा  करते  हुए  मे ंभी  wad  विचार  प्रकट  कर  सकते  हैं  ॥

 सारी  शिकायतें  सुनी  जा  सकेंगी  |  राय-व्यस्क  पर  में  आपसे  सहमत  हूं  कि  माननीय  सदस्यों  को

 के  सम्बन्ध में  नियम  RRE(L)  के  aa
 प्रत्यक्ष  या  प्रश्न  नये  नये  पुराने

 सभी  बातों की  are  सभी  सिद्धान्तों की  चर्चा  शुल्कों  ae  को  छोड़  कर  करारोपण  योजना
 के

 की  जायेंगी  |  पर  करारोपण का  सिद्धान्त  विशेष  ब्यौरे  में  जाने  की  कोई  आवश्यकता

 राय-व्यस्क की  चर्चा  की  व्याप्ति में  नहीं  नहीं  है  ।  उन  के  लिये  के  ्  खण्ड  या

 है
 ।

 में  चाहता  हूं  कि  केवल  व्यय  के  उत्पादन  शुल्क  की  श्रमिक  दर  की  भ्रांत  निदेश

 ठीक  वितरण  के  बारे  में  ही  चर्चा  की  जानी  करना  ठीक  नहीं  होगा  यद्यपि  वित्त  विधेयक  पर

 चाहिये  चर्चा  करते  हुए  इस  विषय को  भी  किया

 जा  सकता है  । श्री  गाडगिल  :  इस  सम्बन्ध

 श्राप  उस  विनियम से  भी  श्राप ने  ही  दिया  उपाध्यक्ष  महोदय  :  निःसन्देह  प्रत्येक

 दूर  जा  रहे  हैं
 ।

 गत  २५  वर्षों  से  यही  प्रथा  माननीय  सदस्य  को  अपने  अनुभव से  बात  कहने
 रही है  कि  शिरास-व्यस्क पर  सामान्य  चर्चा

 का  अधिकार  है  ।  गत  विधान  मंडल  में  हम

 होते  समय  उन  सिद्धान्तों की  भी  चर्चा  होती  राय-व्यस्क के  साथ  साथ  चीन  से  पेरु तक

 है  जिन  के  झ्राधार पर  करों  का  रोपण  किया
 की  सभी  प्रकार की  बातों  के  संबंध में  करते

 जाता है
 रह ेहैं  परन्तु  माननीय  अध्यक्ष ने  यह  कहना

 श्री  सो०  डी०
 देशमुख

 :
 जहां  तक

 उचित  समझा  था  कि  इस  स्थिति  में

 में  समझता  हूं  राय-व्यस्क  में  सामान्यतः  व्ययक  कौर  मांगों  भ्र ौर  व्यय  के  नियत  करने

 अतिरिक्त  या  घाटे  राजस्व  के  बारे में  ही  अ्रधिक  कहना  चाहिये  ।  इस

 व्यय  लेखा  तथा  सम्पूर्ण  घाटा  शादी
 सभा में  पहले  व्यय  पर  विचार  किया  जाता

 सम्मिलित हैं  ।  जहां  तक  राजस्व  लेखे  का  है  ्र  फिर  वित्त  विधेयक  में  व्यय  को  पूरा

 करने  के  प्रयत्नों  पर  विचार  किया  जाता  है  ।
 संबंध है  प्रत्येक  व्यक्ति  को  प्राक्कलन की

 प्रणाली पर  विचार  करना  चाहिये कि  राजस्व  मेरा  सभा  से  शभ्रतुरोध  है  कि  ag  विभिन्न

 प्राक्कलन  कुछ  अधिक  बनाया  गया  है  मदों  के  व्यय  के  ढंग  पर  कहें  अन्यथा

 राय-व्यस्क पर  इस  समय  की  चर्चा  का
 या  कम  किया  गया  क्या  व्यय  बहुत  ate

 बढ़ा  दिया  गया  है  कौर  इसी  कारण  शभ्रतिरिक्त  कोई  उपयोग नहीं  .  होगा  ।  सामान्य

 या  घाटे
 की

 स्थिति  पैदा  हो  गई
 उपायों  साधनों  की  उतना

 माननीय  सदस्य  शिरास-व्यस्क के  स्वरूप  की
 निर्देश

 करना
 जितना

 चर्चा  कर  सकते  हैं  ।  वह  इस  सम्बन्ध  में  भी
 प्रासंगिक  परन्तु  आग्रह

 व्यय  की  मात्रा  और  व्यय  की  विभिन्न  मदों
 mod  विचार  प्रकट  कर  सकते  हें  कि  कैसे  यह

 घाटा  क्या  वास्तव  में  कोई  घाटा  पर  रहना  चाहिये  ।

 और
 किस  प्रकार  इस  घाटे  को  पुरा  किया जा  श्री  ada  (freee) nN  :  जानकारी

 सकता है  भर  किस  योजना  से  साधारण  तथा  के  लिये में  यह  पूछना  चाहता हूं  कि

 इस  की  पूर्ति भी  की  जाती  है  ।  माननीय सदस्य

 यह  भी  ध्यान  रखें कि  प्रत्येक  घाटे को  चाहे
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 उसे  ऐसा  कब  करना  चाहिये  ।  क्या  भर  सामान्य  जनता  के  बीच  विषमता

 a  wear  वित्त
 में  बहुत  हद  TH  कमी  हो  जाती  है  ।  सरकार

 के  समय  यदि  कर  गतिशील  नीति  चाहती  ता

 उसे  इस  बात  पर  ध्यान  देना  चाहिये  था  ।
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  किसी  काल्पनिक

 प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  देना  चाहता  निःसन्देह  वित्त  मंत्री  ने  कहा  है  कि  इस

 आजाये  कृपा लानी  :  त्र  हम  कर  जांच  वर्ष  के  शिरास-व्यस्क  में  कर  जांच  आयोग  की

 अयोग  की  टिप्पणियों  की  जांच  करेंगे  श्र  सभी  सिफारिशों  को  पूरा  नहीं  किया  जा  सका

 देखेंगे  कि  वर्तमान  प्राय-व्ययन  में  उन्हें  कितना  पर  ag  सिफारिशें  तो  एकीकृत  हें  ।

 महत्व  दिया  गया  है  ।  कर  जांच  आयोग  में  उन  में  से  कुछ  को  लेना
 कौर

 बाकी  को  छोड़

 बताया  गया  है  कि  कर  द्वारा  जो  अतिरिक्त  देना  उचित  नहीं  है  ।

 लोक  विनियोजन  प्राप्त  होता  है  वह
 सरकारी  कुशलता  अर  व्यय  के  सम्बन्ध

 सरकारी  विनियोजन  नहों  है  वरन  वस्तु ग्र ों
 में  अयोग  ने  कहा  है  कि  यद्यपि  सरकारी  व्यय

 का  उपयोग  कम  हो  जाता  है  ।  इस  का  अ्रभिश्राय
 लाभ  के  कार्यों  के  लिये  हो  रहा  फिर  भी

 agar  bf  कर  से  उपयोग  में  ग्रोवर  विशेषतया
 व्यय  की  व्यवस्था  में  बचत  कौर  कुशलता  नहीं

 विदेश  से  ard  वाली  प्रसाधन  वस्तु ग्र ों  के

 उपयोग  में  कमो  हो  जाती  है  ।
 है  ।  आयोग  ने  सिफारिश  की  है  कि

 राज्यों  प्रौढ़  केन्द्र  में  व्यय  की  जांच  के  लिये

 खण्ड  १  पृष्ठ  १२७  में  कर  जांच  आयोग  उच्च  अधिकारों  से  युक्त  निकाय  स्थापित

 ने  कहा  है  कि  प्रबन्ध  अ्रभिकर्ताश्रों  को  जो  करने  चाहियें  ।

 पारिश्रमिक  गया  वह  १९४६-४१
 आयोग  ने  सिफारिश  की  है  कि  कर  को

 की  सारो  कालावधि  के  लिये  लाभों  का  लगभग

 प्रतिशत  था  ।  म्रंशघारियों  को  अपयश
 विस्तृत ae  गहरा  चाहिये पर  मुझे

 खेद  है  कि  कर  को  विस्तार  तो  दिया  गया  है
 के  रूप  में  जो  कुछ  मिला  उस  का  लगभग

 पर  उसे  गहरा  नहीं  बताया  गया  उदाहरणों
 अघा  प्रबन्ध  afaaatat  को  मसिल  गया  |

 महीन  कपड़े  तुलना  में  मोटे  कपड़े  के

 ऐसे  पारिश्रमिक  का  प्रभाव  दोनों  बांटे  गये
 उत्पादन  शुल्क  की  इस  वृद्धि  से  लोगों  को

 कौर  न  बांटे  गये  लाभों  पर  पड़ता  हैऔर  न

 बांटे  गये  लाखों  पर  अर  ऑ्रधिक  ।  इस  से
 बहुत  हानि  होगी  ।  सीने  की  मशीनों  कौर

 उन  के  पुर्जों  पर
 उत्पादन  शुल्क  की

 वृद्धि पता  चलता  है  fe  प्रबन्ध  श्रभिकर्ताओं

 की  राय  से  पूंजी  निर्माण  में  बाधा  पैदा  होती

 से  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  पर  बुरा  प्रभाव

 >  पड़ेगा  |

 ्  ने  यह  भी  कहा  है  कि  युद्धोत्तर

 काल  में  उद्योग  विस्तार की  fad  व्यवस्था  इस  राय-व्यस्क  में  कुछ  कम  रूढ़िवादी

 में  नये  बन्दों  की  अपेक्षा  संयुक्त  बचत  द्वारा  निस्सन्देह जब  तक  देश  की

 अधिक  वित्त  प्राप्त  हुआ  है  leet  का  अभिप्राय  शासन  व्यवस्था  और  अपराधिक  व्यवस्था  में

 यह  है  कि  निजी  ara  पर  कर  से  इतना  alae  परिवहन  न  हो  तब  राय-व्यस्क  में

 पूंजी  निर्माण  नहीं  होला  ।
 कैसे  परिवर्तन  किया  जा  सकता  है  |

 अ्रायोग ने ने  यह  भी  कहा  है  कि  arr  कर  ama  शास्त्रियों ने  भी  यह  स्वीकार  किया

 देने  वाले  at  में  प्राय  करारोपण के  विनियमन
 है  कि  हमारी  भ्रम-व्यवस्था  वैसी ही  है  जैसी

 के  भ्र ति रिक्त कर  में  वृद्धि  से  आयकर  देने  वालों  अंग्रेजों
 के  राज्य शाही  तंत्र  में  थी  ।
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 इस  का  कारण  यह  है  fe  सरकारी  उद्योग गांधी  जी  हमारी  at  व्यवस्था  में

 परिवर्तन  करना  चाहते  कौर  उन  का  गैर-सरकारी  उद्योग  की  भ्र पे क्षा  १००  से

 उद्देश्य  था  कि  भारत  के  ७  लाख  गांवों  में  ३००  प्रतिशत  तक  अधिक  महंगा  पड़ता  है

 रहने  वाले  लोगों  के  जीवन  में  परिवर्तन  हो  ।  फिर  इनका  संचालन  भी  महंगा  ही  होता  है  ।

 ऐसा  परिवर्तन केवल  कृषि  के  श्राघार पर  ही  इस  में  किसी  का  दोष  नहीं  है  क्योंकि

 संभव  नहीं  है  ।  यही  कारण  है  कि  कांग्रेस  कृत  उद्योग  का  प्रबन्ध  ऐसे  व्यक्तियों  द्वारा

 जिस  जमींदारी  उन्मूलन  का  श्रेय  ले  रही  किया  जाता  है  जिन्हें  वाणिज्य  कौर  उद्योग

 उस  से  भी  भारत के  गांवों  में  नये  जीवन  का  का  तनिक  भी  अनुभव  नहीं  होता  ।  अत

 संचार  नहीं  हो  सका  है  ।  भूमि  के  वितरण  जनसाधारण  पूंजीवादी  उद्योग  पर

 वह  चाहे  विधान  द्वारा हो  भूदान  अ्रविदवास  करते  वहां  के  राष्ट्रीयकृत

 भारतीय  ग्रामों  पुन  त्थान  नहीं  उद्योग  पर
 भी  संदेह  करते  हें  ।  पूंजीवादी

 होगा  ।  इस  का  कारण  यह  है  संसार  में  कहते  हैं  कि  उन  पर  श्रत्यांघधिक  कराधान  हो

 कोई  भी  सभ्यता  कभी  केवल  कृषि  पर  ही

 आघारित  नहीं  रही  ।  यहां  तक  कि  उन्नत  सरकार  को  इस  कारण  प्रसन्नता

 कृषि  में  उद्योग  पर्याप्त  अ्रावश्यकता
 होती  है  कि  पूंजीवादियों  के  दोषारोपण गेप

 होती है  ।  जब  गांधी  जी  गांवों  के  से  अ्रसावधान  जनता  को  यह  प्रतीत  होगा

 पुनरुत्थान  की  बात  करते  तब  वह  कृषि  कि  हमारी  सरकार  पूंजीवादियों  के

 तथा  उद्योग  दोनों  के  बारे  में  बात  करते  थे  |
 में  नहीं है  ।

 परन्तु  ata  शिक्षित  व्यक्ति  भ्रौद्यॉगिक

 अ्रान्दोलन के  बारे  में  केवल उसी  रूप  में  हमारे  देश  का  औद्योगिक  विकास

 विचार  कर  सकता  है  जिस  रूप में  १८वीं  चाहे  जितना  हो  परन्तु  हमारी  अ्रधघिक

 शताब्दी  के  उत्तरार्ध  श्र  9 eay  दाताब्दी  के  शर  बढ़ती  हुई  जन  संख्या  को  व्यवसाय  के

 पश्चिम  में  gar  था  |  विकेन्द्रित  उद्योग  लियें  नगरों  या  कारखानों  में  ले  जाना

 के  mea  पर  औद्योगिक  आन्दोलन  होगा  ।  भारत  के  उद्योगीकरण  a  गांवों  में

 हो  सकता  जिस  से  गांवों  का  पुनरुत्थान  रहने  वाले  करोड़ों  व्यक्तियों  व्यवसाय

 देने  तथा  उन  के  जीवनस्तर  को  उच्च  बनाने यह  उन  के  लिये  क्रान्तिकारी  विचार

 है  ।  गांधी  जी  जिस  प्रकार  का  औद्योगिक  का  एकमात्र  एवं  उत्तम  उपाय  यह  है  कि

 आन्दोलन  चाहते  थे  वह  था  कि  प्रत्येक  गांव  विकेन्द्रित  va  को  %,00,000  गांवों

 उत्पादन-केन्द्र  हो  प्रौर  वहां  पर  तथा  गांव  की  में  फैलाया  जाये  ।  परन्तु  विद्यमान  परिस्थितियों

 मूल  HATHA  की  वस् तुझ मों  का  उत्पादन  की  दृष्टि  से  किसी  प्रकार  के  बने  उद्योग  का

 हो  ।  भारत  जैसे  घने  बसे  देश  के  लिये  ऐसा
 होना  श्रावक  है

 ।
 गांधी  जी  ने  कहा

 औद्योगिक  आन्दोलन  उपयुक्त है  ।  कि  ग्रामवासी  at  समस्त  औद्योगिक

 पश्चिमी  ढंग  का  औद्योगीकरण  भारत  में  apart  पूति  विकेन्द्रित उद्योग  सेਂ

 सम्भव  नहीं हैं  क्योंकि  जिन  परिस्थितियों में  होनी  चाहिये  |  केवल  इस  प्रकार  से  ही  हम

 इसे  वहां  सफलता  मिली  उन  का  यहां  भारतीय  गांवों  जन्म दे  सकते

 पूर्णतया  है  ।  प्रौढ़  न  ही  हमारे  लिये  हैं  पौर  उसी  समृद्ध
 व

 उन्नत  स्थिति में

 यह  सम्भव  है  कि  झरभीष्ट  होने  पर  भी  सभी  सकते  हैं  जो  उन  की  अंग्रेज़ों  के  आने  के  पुरे

 थी
 ।

 जबर  तक  इस  दिशा  में  कार्य न  होगा
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 तबतक  बेकारी में  कमी  न  होगी  जनता  ८००
 करोड़  रुपये  व्यय  हुए  हें  ।  चौथे  वर्ष  के

 का  जीवन-स्तर ऊंचा  नहीं  हो  सकेगा  ।  लिये  Lo  करोड़  रुपये  की  रानी  निश्चित  की

 यह  पुछा  जाता  है  कि  गांवों  तथा  कुटीर
 गई  है  ।  जिस  से  में  इस  परिणाम  पर  पहुंचता

 हूं कि  हम  लक्ष्य से  ३००  से  ३५०  करोड़
 उद्योगों  जो  सहायता दी  जा  रही

 उस के  बारे  में  कया बात  है  |  जो  भी  सहायता
 रुपये

 पीछे  रह  जायेंगे
 ।

 मेरे  विचार  से  यह

 प्रगति  भ्र सन्तोष  जनक  नहीं  है  ।  इस  के  लिये
 दी  जाती  है  उस  से  गांवों  का  पुनरुत्थान

 नहीं  हो  क्योंकि  यह  बेकारी-भत्ता

 के  समान  है  यह  उस  समय  तक  feat  जा  बधाई के  पात्र  हैं  ।

 चार  वर्षों  में  कुल  2,000  करोड़ रहा  है  जब  तक  कि  बड़े  उद्योगों  द्वारा  व्यवसाय

 में  वृद्धि  होती  है  ।  ग्राम  उद्योग  वर्तमान  रुपये  की  विशुद्ध  पूंजी  का  विनियोग  gat  है

 स्थितियों में  ait  फलीभूत हो  सकता  है  सरकारी  क्षेत्रों  में  उक्त  पूंजी

 जब  कि  बड़ें  और  र  छोटे  उद्योगों  को  उपयुक्त  रीति  से
 लगाई  गई

 कर  दिया  जाय  और  किसी  प्रकार  का  हस्तक्षेप  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या इस  पूंजी

 न  होने  दिया  जाय  ।  परन्तु  हमारे  वाणिज्य  का  कुछ  प्रतिफल  भी  प्राप्त  होने  लगा  है  ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  ने  बताया  है  कि  ऐसा  इंसलिये  में  वित्त  मंत्री जी  से  निवेदन  करूंगा

 जन  नहीं  हो  सकता  |  उन्हों ने  एक  कौर  कि  ae  इस  प्रकार का  एक  संक्षिप्त  विवरण

 प्रस्तुत  करें  जिस  में  नई  उन  में प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  है  जो  भ्र दू भुत  है  ।  उन

 का  कहना  है  :  हम  शोषण  की  बात  क्यों  करें
 ?  लगाई  गई  तथा  उस  से  होने  वाली  राय

 दोषी  कहीं  नहीं  या  प्रत्येक  स्थान  पर  दिखाई  गई  हो
 |  यह  केवल  अधिकाधिक

 शोषण है  |  हमें  सह-ग्रस्तित्व की  बात  करनी  जानकारी  प्राप्त  करने  के  शझ्रभिप्राय से  नहीं

 चाहिये  |  बड़े  और  छोटे  उद्योगों का  कहा  गया  है  तथापि  सर्व  साधारण  यहं  जानना

 चाहते  हैं  कि  इस  महान्  पूंजी  से  देश  को  क्या अच्छाई  कौर  बुराई  का

 अस्तित्व ;  मेमने  oa  सिंह  का  लाभ  gate  ?

 अस्तित्व  ।  मेरा  कथन  यह  है  कि  व्तंमान

 परिस्थितियों में  मेमना  केवल  सिंह  के  पेट

 जेसा  कि  में  कह  चुका

 मुझे  योजना  प्रगति  सन्तोष है
 में  सहअस्तित्व रख  सकता  है  ।  पूंजीपतियों

 के  उद्योग का  सिंह  ऐसे  सह-ग्रस्तित्व के  प्रस्ताव

 तथापि  बेकारी  पर  इसका  कोई  वांछनीय

 का  स्वागत  करेगा  ।
 परिणामਂ  दृष्टिगत  न  ही  होता  है  ।  नवम्बर

 १९४५  में  राष्ट्रीय  विकास  परिषद  की

 श्री  बंसल  :  प्रत्येक  बठक  के  विवरण  से  यह  प्रगट  gar  है

 बजट  उद्देश्यपूर्ण  होता  है  ।  हम  पंचवर्षीय  योजना
 कि  भाग  कह  राज्यों  में  बेकारी  की  स्थिति

 के  चौथे  ay  में  इसलिये  में  बजट को  इस
 वास्तव  में  बिगड़ी  ही  भाग  राज्यों

 कसौटी  पर  कसूंगा  कि  यह  योजना  किस  प्रकार
 में  भी  स्थिति  gad  है  अथवा  कुछ  बिगड़ी

 ae  i  इस  प्रकार  सरकारी  क्षेत्र  में
 क्रियान्वित की  गई  है  तथा  कितना  कार्य

 अवशेष  है  शर  अभी  हमारी  महत्वकांक्षायें
 १,०००  करोड़  रुपये  तथा  यदि  गेर

 कया  हैं  ?  सरकारी  क्षेत्र  को  *भी  जोड़ें  २,०००

 करोड़  रुपये  की  पूंजी  लगा  कर  भी  बेकारी

 में  देखता  हं  कि  कुल  २,३००  करोड़  की  समस्या  का  कोई  समाधान  नहों  प्रिया

 रुपये  की  राशि  में  से  प्रथम  तीन  वर्षों  में  अतः  में  वित्त  मंत्री  जी  से  निवेदन
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 करूंगा  कि  वहू  व्यय  की  विभिन्न  मदों  का  मेरे  विचार  से  काम  दिलाने  वाली

 दृष्टि  से  अध्ययन  करें  उन्हें  अन्य  मद्दे  इस  प्रकार  सामुदायिक  योजना

 उन  क्षेत्रों  का  पता  लग  जहां  औद्योगिक  गह  विस्थापित  व्यक्तियों

 पूंजी
 लगाने  से  तुलनात्मक  रूप  में  अधिक  के  लिये  ऋण  तथा  पुनर्वास  इत्यादि  ।

 व्यक्तियों  को  काम  मिल  सकता  है  |
 सामुदायिक  योजना  में  वर्ष  ११५४-५५  में

 निःसंदेह  जेसा  कि  मेंने  अपनें  निर्वाचन  १२  करोड़  रुपयों  में  से  केवल  «८  करोड़

 क्षेत्र  की  सामुदायिक  के  क्षेत्र  रुपय  व्यय  हुए  हें  ।  आद्योगिक  गह  योजना

 में  भी  १९५३-५४  में  ५  करोड़  रुपयों
 में  से में  देखा  वहां  श्री  बेकारी  तथा

 अस्थायी  बेकारी  कम  हो  गई  है  तथापि  केवल  करोड़  रुपये  व्यय  हुए  zl

 विस्थापित  व्यक्तियों  के  मामलों  मं  भी जैसा  {F  उक्त  प्रतिवेदन  से  प्रगट  है

 बेकार  व्यक्तियों  की  संख्या  पूर्ववत  ही  है
 स्थिति  किन्नरी  मात्र  ही  अच्छी  है

 इसलिये  यह  बात  नितांत  शझ्रावश्यक  हूँ  तब  भला  रुकावट  कहां  पर

 कि  हम  ऐसे  क्षेत्रों  का  पता  लगाय  जहां  स्वीकृत  रोशि  का  उपयोग  क्यों  नहीं  हो

 पूंजी  लगाने  से  व्यक्तियों  को  अधिक  पाता  है  क्यो  कुशल  प्रशासित  की  कमी

 संख्या  में  काम  मिलेगा  |  अथवा  टेक्निकल  या  वित्तीय  नियंत्रण  की

 जैसा  कि  माननीय  वित्त  मंत्री  ने
 कमी  के  कारण  यह  बाधा  प्रस्तुत  हो  रहित

 ?

 में  इसका  कारण  नहीं  जानता  ।  इस  सम्बन्ध
 कहा  अगले  दस  वर्षों  में  हमने  २

 करोड़  ४०  लाख  व्यक्तियों  के  लिये  काम
 में  मेंने  चन्दा  रिपोर्ट  के  सम्बन्ध  में  सुना

 खोजना है  ।  इस  बड़ी  समस्या के  हल  के
 है  ।  मेरे विचार

 से  ऐसी  कई  रिपोर्ट  होंगी  ।

 वित्त  मंत्री  को  यहां  यह  बताना  चाहिये  कि
 लियें  हमें  निःसंदेह  गवेषणा  करनी  पड़ेगी  |

 कुछ  प्रसिद्ध  श्रथंशास्त्रियों  age  मत  इन  पर  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  हे  |

 हैं  कि इस  से  बड़े  पैमाने  पर  अब  में  राजस्व  बजट  पर  अता  हूं  ।

 विकास  व्यय  करना  होगा  किन्तु  यह  भी  यहां  भो  वित्त  मंत्रो  के  आय  का  कम  तथा

 सम्भव  हे  कि  पूंजी  विनियोग  के  क्षेत्रों  व्यय  का  afd  झ्तुमान  लगाने  का  रवैया

 में  परिवर्तन  कर के  भी  हम  यह  समस्या  परिलक्षित  होता  है  ।  सव  से  ऐसा  हुजरा  है  कि

 सुलझा  सकें
 ।

 जब  में  इस  पहलू पर  विचार  ara  ग्र नुमा नित  राय
 से  कहीं  अधिक  हुई  है

 करता  हूं  मुझे  निराशा  होती  है  क्योंकि  और  परिणामस्वरूप  घाटे  का  बजट  भी  अधिक

 सरकार  ने  उन्हीं  क्षेत्रों  की  अपेक्षा  की  है  बजट बन  गया  पिछडे  वर्ष  PEAVY

 जहां  से  अधिक  tates  व्यक्तियों को
 काम  में  १५  करोड़  रुपये  का  घाटा  था

 दिला  सकत  थे  उदाहणार्थ  मशीनों  के  औजारों  संशोधित  प्राकंकलन  के  अनुसार  ५  करोड़

 के  कारखाने  में  जिस  पर  १९  करोड़  का  घाटा  था  ।  यदि  हम  इस  में  से  पाकिस्तान  से

 रुपये  व्यय  होने  १९५३-५४  TH  कुल  जो  राशि  प्राप्त  नहीं  हुई  उसे  निकाल  दें

 लक्ष्य  से  १  करोड़  कम  रहा  ।  ठीक  तो  संशोधित  प्राक्कलनों  के  अनसार  यह  बजट

 यही  अवस्था  लोहे  तथा  इस्पात  के  कारखाने  संतुलित  बजट  है  ।  इसी  प्रकार  मुझे  विश्वास

 की  भी  जिस  १७  करोड़  रुपये  व्यय  है  कि  वास्तविक  लेखा  wt  पर  वर्तमान

 होने  वाले  थे  उसमें कब  तक  केवल  दस  बजट भी  अधिक  बजट हो  जायेंगी  ।  इस  बजट
 x

 लाख  रुपये  ही  व्यय  हो  पाये हें  ॥  a  ३०  कर (४  ड़  रुपये  के  घाटे  का  नुमाइश  लगाया
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 गया है
 ।  व्यय

 की  कुछ  मदों  का  अनुमानत
 कर  जांच  आयोग  ने  यह  भी  सुझाव  दिया

 maa  से  अधिकਂ  लगाया  गया  है  साथ  है  कि  विकास  के  अलावा  अरन्य  व्यय  पर  सरकार

 ही  राजस्व  की  भी  कुछ  मदें  निश्चित  रूप  में  को  ata  रखना  श्रावक  है  ।  इसलिये

 कम  अ्रांकी  गई  हें  गया  कपड़े  पर  नया  इस  विषय  पर  विचार  करने  के  लिये  wa

 कर |
 उच्च  झ्र धि कार  सम्पन्न  समिति  नियुक्त

 करने  की  झ्रावइ्यकता है  |
 में  वित्त  मंत्री  की  इस  नीति  का  सेन

 करता  हुं  कि  चालू  व्यय  के  यथासम्भव  भाग  fat  मंत्री  ने  यह  कहा  है  कि  वर्तमान

 की
 चालू  करारोपण  से

 की
 किन्तु  श्रमिक  विकास  की  अवस्था  में  छंटनी  नहीं

 में  यह  जानना  चाहुंगा  कि  सरकार  ने  होगी  ।  में  उन  से  सहमत  होते  हुए  भी  यह

 चालू  व्यय  के  सम्बन्ध  में  अन्तिम  निश्चय  कर  निवेदन  करूंगा  कि  सरकारी  पदाधिकारियों

 लिया है  ।  मेरे  विचार  से  औद्योगिक  तथा  उन  के  सहायकों  की  संख्या  इन  वर्षों  में

 स्थानीय  गाडगिल  समिति  का  प्रतिवेदन
 बहुत  तेजी  से  बढ़ी  है  ।  इन्हें  वहां  से

 तथा  व्यक्तियों  को  प्रतिकर  रित  कर  के  विकास  कार्यों  में  लगाने  से

 इत्यादि  पूंजी  बजट  में  रखी  जा  सकती  मितव्ययता  हो  सकती  है  |

 हैं  ।  इसी  प्रकार  न्य  मरें  भी  हें  जो  इस  समय

 CET  बजट  से  ली  जाती  हैं  यथा  विकास  अब
 में  करारोपण  के  प्रस्ताव  लेता  हुं  ।

 की  समूद्र  पार  की  संचार  सेवायें  कपड़े  पर  उत्पादन  शुल्क  में  कुछ  हेर  फेर  हुई

 १६'३  लाख  विमान  very  इस  से  गरीब  जनता  पर  कठोर  आराघात

 लाख  इस  के  अलावा  भी  कई  मदें
 होगा  |  बजट  प्रस्तुत  होने  के  पन्द्रह  दिन  के

 पूंजी  व्यय  के  meats  रखी  जा  सकती  हैं  ।  उपरान्त  ही  उस  में  परिवर्तन  की  घोषणा

 परिणाम  यह  होगा  राजस्व  बजट  का
 कर  देनी  पड़ी  जिस  से  सरकार  देश

 कार  घट  जायेगा  |  घाटा  भी  अधिक  नहीं  तथा  उस  के  उद्योगों  के  सम्बन्ध  में  श्रुति

 रहेगा  प्रगट  होती  है  ।  ऐसी  योजना  के  सम्बन्ध  में

 जितना  भी  कहा  जाये  कम  है  ।  सरकार  को
 इस  कारण  में  वित्त  मंत्री  को  यह  सुझाव

 उत्पादन  शुल्क  लगाने  से  पव  ही  इस  प्रकार
 दंगा  कि  वहू  चालू  व्यय  को  तथा  पूंजी  बजट  की

 मदों  की  परीक्षा  करने  के  लिये  इस  सभा  के
 की  जानकारी  होनी  चाहिये  ।  कम  से  कम

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  से  संलग्न
 सदस्यों  की  एक  समिति  नियुक्त  करें  ।

 विकास  शाखा  को  इस  का  पता  होना  चाहिये  |

 इस  सुझाव का  महत्व  इस  से
 पौर  भी  इन  बातो ंसे  भारत  सरकार  के  सम्मान  को

 अधिक  बढ़  जाता  है  कि  कर  जांच  समिति  धक्का  लगता  है  ।

 इस  परिणाम  पर  पहुंची  है  कि  हम  इस

 स्थिति  पर  पहुंचे  हें  जहां  जीवन  के  लिये
 मेरे  कहने  का  अभिप्राय  यह  है  कि

 अत्यावश्यक  seat  पर  भी  क्र  लगाना  इन  शुल्कों  से  गरीब  जनता  ही  अधिक

 आवश्यक  हो  गया  है  ।  ऐसा  करना  विकास  ग्रस्त  विशेषतः  मोटे  कपड़े  पर  लगे

 व्यय के  हित  में  ही  न्यायप्रिय  होगा  ।  उन्हों  तथा  मशीनों पर  लगे  शुल्क से  ।  इस  से  देश  का

 ने  चाल  व्यय  की  पति  करने  के  लिये  कर  लगाने  निर्यात  व्यापार  भी  प्रभावित  होगा  आर  यदि

 की  सिफारिश  नहीं की  है  जैसा  कि  वित्त  इस  प्रकार  की  बाधा यें  कराती  रहीं  तो  हम

 मंत्री
 जी

 ने  किया  है  |  निर्यात  व्यापार  में  पिछड़  जायेंगे  ।
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 मुझे  इस  बात  की  पर्वाह  नहीं  ।  इसलिये राजस्व  और  असैनिक  व्यय  मंत्री

 एम०  सो०
 :

 उत्पादन  शुल्क  निर्यात  पर  च  अपना  भाषण  शुरू  करने  से  पहले  हिन्दू

 नहीं  लगाया जाता  a  ब्राह्मण  wit  दुर्गा  देवी  की  प्रार्थना

 को  बंसल  :  यह  में  जानता  हं  तथापि
 करना  चाहता  हुं  वह  प्रार्थना  में  अपनी

 भाषा  में  इन  फिकरों  में  करूंगा
 इस  शुल्क का  प्रभाव  जब  आन्तरिक  उत्पादन

 पर  पड़ेगा तो  इस  के  निर्यात पर  पड़ने  वाले  दुष्ट  भारी  तुजीब  संसारी

 प्रभाव  को  भी  श्राप  नहीं  रोक  सकते  हैं  |
 नाथे  श्रबन  करुणा  विस्तार

 डा०  एन०  बो०  खरे  दुर्गा  तेरी  मदद  के  बिना  इस

 ara  में  हिन्दी  में  भाषण  करना  चाहता
 संसार  में  काम  करना बड़ा  कठिन  इसलिये

 हूं
 ।

 मेरी  तबियत  are  हिन्दी  पर  ar  गई  है
 q  अपनी  करुणा  का  हस्त  मेरी  तरफ

 झर  इसी  से  में  रसूमात  करूंगा  |  अब  यह  ऐसी  मेरी  प्रार्थना है
 ।  में  समझता हुं  कि  जेसी

 प्रार्थना  में  ने  वैसी  ही  प्रार्थना  हमारे अर्थ  संकंत्प  है  या  अर्थ  संकट  में  नहीं  जानता  ।

 मेरी  राय  में  यह  भ्रम  संकल्प  नहीं  बल्कि  चितचोर  वित्त  मंत्री  ने  भी  दुर्गा  देवी  से

 wa  संकट है  |
 की  होगी  ।  क्योंकि  जो  कर  जांच  समिति

 नियुक्त  हुई  है  कौर  उस  ने  जो  सिफारिश  की
 थ्रो  ae  राय  शास्त्री  आजमगढ़

 है  वह  दुर्गा  देवी है  ।  दुर्गा  देवी की  श्राप

 qa  a  जिला  बलिया  :  ऐसा  नहीं

 है
 हम  सब  जानते  हे  कि  दस  भुजायें  होती  हैं

 और  जैसे  दुर्गा  देवी  के  दसों  हाथों  में  दस  शास्त्र

 डा०  एन०  बो०  खरे  इसलिये में  भी  होत ेहैं  जिन  के  द्वारा  वह  दुष्टों  का  संहार

 इस  संकल्प पर  या  संकट  के  ऊपर  प्रति  करती  है  निबंलों  की  करती  है

 उसी  प्रकार  वह  सब  सोलह  भुजा  उस  कर

 हूं  ।  में  संकुलरवादी  नहीं  हं  पुरोगामी  नहीं  जांच  समिति  दुर्गा  देवी  ने  हमारे  वित्त

 मुझे  समझा  जाता  है  कि  में  प्रतिक्रियावादी  मंत्री  को  सौंप  दी  के  के  ०.»

 ध्वनि  प्रगति  परन्तु  हूं  कौर  जाने
 श्री  बोगावात  दक्षिण

 क्या क्या  हूं  ।  क्या  वे  राय-व्यस्क  पर  बोल  रहे  हैं  या  किसी

 श्री  रघुनाथ  सिंह  बनारस  मध्य  )
 :  सद्य  विषय पर  ?

 इस  में  भी  क्या  सन्देह है  ?
 डा०  एन०  ato  खरे  :

 श्रीमान्  में

 डा०  एन०  बो०  खरे  हिन्दू  भी  हूं  प्राय-व्ययन पर  ही
 बोल

 रहा  हूं  ।

 शर  ब्राह्मण  भी  हुं  ।  के  लिये  मेरे
 वैसे  ही  हमारे  वित्त  मंत्री  ने  किया  कि

 दिल  में  हमदर्दी  किसी  के  लिये  घणा  या  eg
 सब  तरह  से  अपनी  दसों  भुजायें  बढ़ा  कर

 नहीं  लेकिन  के  लिये  हमदर्दी
 शर  हाथ  में  कैंची  ले  कर  खींसे  उतारना

 इस  को  बुरा  माना  जाता  है
 तो

 भले
 शुरू  कर  दिया  है  ।  अरब  तो  ara  समझे  कि  में

 ही  बुरा  माना  मुझे  इस
 की  नहीं

 झौर  में  तो  यही  कहूंगा
 :

 क्या  कह  रहा  हूं
 ।

 वित्त  मंत्री  बेचारे  अड़ी

 aaa  में  मुझे  उन  पर  करुणा  है  कि

 हमर्दादिए  हिन्दू  निशानी  कुफ़  की  वह  ऐसे  हें  कि  जैसे  एक  पति  की  दो  पत्नी

 मझे  बो  कुफ्र  देता  मेरा  ईमान  लेता  जए
 ।”  होती हैं  दोनों  को  उस  को  संतष्ट
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 है  श्री  देशमुख  की  भी  ठीक  उसी  झ्रांकड़ों  से  स्वयं  सिद्ध  है  ak  इसलिये  में  ने

 प्रकार  दो  पत्नी  एक  पत्ती  प्राइवेट  दुरू  में  ही  कहा  है  कि  यह
 जो  wa

 संकल्प  है

 सेक्टर है
 ग्रोवर  दूसरी  पत्नी  पबलिक  सेक्टर  है  यह  बहुत  निराशाजनक  है  कौर  यह  तो  एक

 जो  जरा  थोड़ी  जवान  है  जब  कि  पहली  पटनी  गड़हे  में  जाने  की  तरकीब  यह  में  स्पष्ट

 अधेड़  उम्र  की  है  ।  होता  यह  है  कि  जो  जवान  कहना  चाहता  हूं  ।

 '
 पत्नी  है  वह  उन  के  भूरे  बालों  से  खेलती है

 .

 दूसरी  बात  यह  है  कि  अनाज  की  जो

 उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय  मंत्री  स्थिति  जरा  सुधर  तो  उस  का  बड़ा

 झाय-ब्ययक  के  विषय  तक  पहुंचेंगे  तब  तक  तो
 gta  पीटा  जाता  है  कि  ag  हम  ने  किया  है  ।

 भी  समाप्त  हो
 जायेगा

 ।
 यह  किस  ने  प्रकृति  ने  किया

 ईश्वर  ने  किया  है  या  श्राप  ने  किया  मुझे
 डा०  एन०  बो०  खेर  :  जो  wie  उम्र

 की  है  वह  है  ate  अ्रपनी
 श्र

 पति
 की

 इस  में  जाने  की  जरूरत  नहीं  है  लेकिन  इस  के

 साथ  ही  साथ  यह  भी  कहा  गया  है  कि
 गेहुं

 उदासीनता  देख  कर  कुंठित  हो  जाती  है
 विदेशों  से  मंगाया  मेरी  समझ  में

 और  गुस्से  में  आ  कर  अपने  बच्चों  की  खाल
 नहीं  जाता  जब  हमारी  अन्न  की

 स्थति
 भी  छील  डालती  ऐसा  ही  इस  बजट  में

 माना  गया  ऐसा  मेरा  कहना  है  ।
 भ्रमणी  हो  गई  है  तो  गेहूं  बाहर  से  क्यों  मंगाया

 जायेगा  ?  sane  भी  विदेश  से  मंगाई  जाती

 को  ey  राय  शास्त्री :  ठीक  बात  है
 में  पुछूं  ऐसा  क्यो ं।

 डा०  एन०  बी०  खेर  :  फिर  यह  करने  क्या
 श्री  अल्गु  राय  शास्त्री  :  घी  भी  बाहर

 वैसा  बहाना  भी  होन  ही  तो  हम  से  at  रहा  है  ।

 जिस  को  कि  पंचवर्षीय  योजना  कहते  हैं
 डा०  एन०  बी०  खेर : जी हां जी  हां  हमारे की  भंग  पिला  दी  गई  है  दौर  श्राप  सब

 जानते  हें  कि  भंग  पीने  से  क्या  होता  है  ।
 उद्योग  तर  कारखाने  हालांकि  पुरा  काम  नहीं

 सब  मेल  तन  तेज  दे  रंग  भंग  का
 करते  तब  भी

 सी
 मेंट  श्र  जूट

 ना  हाथ  जी  छोटा
 ate का  उत्पाद  बढ़  गया  है  ।  €०

 खानों  के  वास्ते  परमिट  ऐप्लाई  किया  गया  है

 उधर  तो  उन  को  पंच  वर्षीय  प्लान  रूपी  भ्र  २२६  कारखानों  ने  अपनी  पूंजी  की

 पिला  दी  है  कौर  इधर  उन्होंने  लूट  मार  वृद्धि  करने  के  लिये  दरख्वास्तें  दी  यह

 शुरू  कर
 दी

 है
 ।

 वह  फाइव  इयर  प्लान  जो
 सब  ग्रीवा  हज़ारों  स्वागत  योग्य  है  लेकिन  इतना

 होने  पर  भी  हम  देखते  हें  कि  देवा  में  बेकारी बना  है  वह  कब  सक्सेसफुल  होगा  भ्र ौर

 कब
 हम  वह  सब्ज़  बाग  कोई  नहीं  कह

 निरन्तर  बढ़ती  जाती  यह  बात  मेरी

 सकता  शर  वहू  सब  बहुत  दूर  है  लेकिन  प्लान  समझ  में  नहीं  य  मंत्री  इस  को  समझा

 उस  का  तो  are  दुनिया  में  जो  aris  ऐसा  मेरा  उन  से  निवेदन  है  ।  इसलिये

 संकट  छाया  बेकारी  फैली  हुई  में  कहता  हूं  कि  इस  उत्पादन  वृद्धि  का  कोई

 है  उस  को  नष्ट  करना  उस  दिशा में  महत्व  नहीं  उस  का  महत्व  तो  तभी  होगा

 कुछ  काम  तो  करना  चाहिये  लेकिन  हम  देखते  जब  हमारी  जनता  की  क्रय  शक्ति  पर चेजिंग

 हे  कि  कुछ  नहीं  हो  रहा  है  ।  प्लान दिन  प्रति  पावर  वहू  बढ़ी  नहीं  चीजें  पैदा

 बढ़ते  जाते  हैं
 शौर

 उन  के  साथ  ही  होती  हें  लेकिन  लोगों  के  पास  राज  खरीदने

 बेकारी  भी  बढ़ती  जाती  यह  बात  सरकारी  के  लिये  पैसा  नहों  लिये  यह  सब  मामला
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 [310  एन०  बी०

 बेकार  श्र  में  सरकार  का  ध्यान  इस  कौर  डा०  उ०  ato  खरे  :  फिर  में  देख

 दिलाना  चाहता  हूं  ।  रहा  हूं  कि  बजट  भर  में
 व्यापारियों

 कीः
 >

 परवाह  है  मिल  मालिकों  की  परवाह  न

 दूसरी  बात  यह  है  कि  हमारा  जो  स्टिंग  लेकिन जनता  पर  क्या  गुजर  रही  है
 ford  उस  में  चार  साल  में  १५३

 करोड़  का  घाटा  गया  वैसे  श्राप  कहते  हो
 इस  की  कोई  सुनवाई  ही  नहीं  होती  ।  में

 पूछता  हुं  उस  के  वास्ते  क्या  हो  रहा  है
 ?  जो

 fe  आयात  हमारा  बढ़  रहा  यह  लक्षण
 wed  चीजें  हैं  जैसे  ऊनी  सिलाई  ar

 alan  प्रगति का  नहीं  जरगर  हो  तो  मुझे  बिजली  के  बिजली  के  रोशनी

 समझा  दिया  जाये  ।  प्रांकडों  से  मालूम  होता  वाले  सब  तरह  का

 है  कि  पिछले  साल  के  खर्च  में  ११  करोड़
 न्यूज प्रिंट को  छोड़  वानिश  इन  सब  पर

 की  बचत  हुई  लेकिन  ae  बचत  जो  हुई
 १०  परसेन्ट  एक्साइज  बढ़ा  दिया  गया  है  ।  इस

 है  वह  कुछ  खर्चे  में  कमी  हुई  है  इसलिये  बचत
 से  तो  मध्यम  श्रेणी के  लोगों का  जीवन  भी

 नहीं  हुई  है  बल्कि  जो  डेवलेपमेंट  प्रोजेक्टस  थे
 दुलंभ हो  जायेगा  |

 विकास
 के  काम  थे  पूरे  पुरे  हाथ  में  नहीं

 लिये  बल्कि  wat  छोड़  दिये  गये  देकर के  ऊपर  एक्साइज  ड्यूटी

 इस  लिये  यह  बचत  मालूम  होती  है  ।  यह  बचत  ३  रु०  १२  का  प्रति  हंडरवेट  थी  उस  को

 झूठी है
 श्री  बढ़ा  कर  ४५  १०  करा  कर  दिया

 इस  का  कारण क्या  बताते  हैं  ।  शकर  की
 इस  वर्ष  मेरा  विचार  है  कि  २०  करोड़

 खपत  इस  से  कम  होगी  बढ़ाते  हैं
 रुपया  के  घाटे  का  अ्रन्दाज  है  ।  इसलिये  हमारे

 वित्त  मंत्री  ने  इनकम  टेक्स  को  बढ़ा  दिया  ।  मतलब  यह  है  कि  गरीब  लोग  शकर  न  ब्रा

 सकें  ।  भ्रमर  यही  श्राप  का  सोशलिस्ट  पैटर्न
 इस  इनकम  cay  को  बढ़ाने  से  मेरा  west

 है  कि  इनकम  ४  करोड़  9X  लाख  बढ़ेगी  |  है  तो  श्राप  को  ऐसा  कहने  में  शर्म

 चाहिये ।  इस  को  समाजवाद  कहना
 लेकिन  नगर  इस  के  प्रचार  आपत्ति  केवल

 श्राप  को  शोभा  नहीं  देता  |
 बड़े  लोगों  पर  कराती  ग्र्थाए  सुपर  टेक्स  पर

 इस  के  बाद  श्राप  देखिये कि  गरीब  am इस  का  पड़ता  तो  मुझे  कोई  परवाह

 नहीं  लेकिन  इस  से  जो  आपत्ति  मध्यम  जो  कपड़ा  पहनते  हें  उस  पर  भी  एक्साइज

 श्रेणी  के  लोगों  पर  जाती  है  उस  से  मूझे  ड्यूटी  बढ़ा  दी  गई  है  ।  इस  सब  को  करने  से

 दुख है  यह  होगा  कि  श्राप  ३०  का  घाटाਂ

 जो  है  उस  में  से  २१  करोड़  की  पूर्ति  हो  जायेगीਂ

 दूसरी  बात  में  यह  कहना  चाहता  हुं  कि
 लेकिन फिर  भी  करोड़  का  घाटा  तो  बनाਂ

 कुछ  ऐसे  उद्योग  जिन  को  श्राप  परदेशों  से
 ही  रहेगा  ।  यह  सब  जो  किया  गया  है  उस

 मुकाबला  करते  के  सब्सिडी  दे  रहे

 लेकिन  जिन  को  श्राप  सब्सिडी  दे  रहे  हें  उन्हीं
 जनता  को  बहुत  नुकसान होगा  |

 पर  श्राप  एक्साइज  डयूटी  लगा  रहे  वह  हमारे  मुल्क  में  जो  फाइव  इयर  प्लेन

 कहां  तक  न्यायसंगत  >
 र

 ?  चल  रहा  है  वह  fam  wader  के  लोगों  को

 धोखा  देने  के  लिये  है  ताकि  उन  की  मदद  मिलती
 श्री  Sto  डी०  एक  हाथ  से  देते

 दूसरे  हाथ  से  लेते  हें  ।
 के

 दिन  शारीरिक के  बहुत  से  प्रतिनिधि
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 श्री  कर  गैलरी  में  बैठ  हुए  थे  ।  में  कहना  चाहता
 माफिक उस  की  सेना  नहीं  नेवी नहीं  है

 हूं  कि  हम  को  किसी  मुल्क  के  ऊपर  नहीं  निर्भर  ste  वायु  सेना  भी  नहीं  है
 ।

 इस  को  बढ़ाना

 करना  चाहिये
 |

 जब  कोई  देश  किसी  दूसरे
 ।  लेकिन  बजट  में  इस  के  लिये  कुछ

 देश  पर  frat  करता  है  तो  उस  से  कोई  लाभ  नहीं  है  ।  कहा  जाता  है  कि  राज  ऐटम  बम

 नहीं  होता  है
 ।

 में  श्राप
 को

 बतलाता  हूं  कि  at  हाइड्रोजन  बम  बन  गये  हैं  उस  के  सामने

 दिवा  जी  के  गुरू  स्वामी  रामदास  ने  इस  बारे  सेना  क्या  करेगी  ।  लेकिन  में  इस  में  विश्वास

 नहीं  करता  ।  हम  कोई  संसार  की  रक्षा  के में  क्या  कहा  है  ।  यह  मराठी  में  है
 :

 ठेकेदार नहीं  हैं  ।  राजा  ay  शक्ति  हाइड्रोजन
 दुरृयावरी  विश्वास  त्याचा  कार्यभार

 जो  झा पण ची  कष्टत  गेला  तोचि

 भला  ती  शौर  धर्म  में  विश्वास  भी  है  ।  इसलिये

 मुझे  इन  सब  शक्तियों  से  भय  नहीं  लगता  है

 malt
 जो

 दूसरों  का  विश्वास  कर  के
 यह  में  स्पष्ट  कहता  हूं  ।  सरकार  को

 अपने

 उस  पर  निर्भर  करता  है  उस  का  घर  डूब  जाता  को  बचाने  का  जिस  तरह  से  भी  हो  पूरा
 है  कौर  जो  स्वयं  कष्ट  कर  के  कार्य  करता  है  प्रयत्न करना  चाहिये  ।  इस  में  कमी  नहीं  होनी

 वही  सफल  होता  है  ।  इस  से  हमारी  गवर्नमेंट

 को  सबक  लेना  चाहिय े।

 चाहिये  ।  इस  के  ak  भी

 कर  लिया  जाये  तो  मैं  देने  को  तेयार  हूं  ।

 परदेश से  मंगाया जा  रहा  श्राप  देखिये  कि  पाकिस्तान  से  रोज  रोज

 खास कर  बरमा  से  मंहगा  चावल  मंगाया  गया

 जिस  के  लिये  में  ने  पिछले  साल  कहा  था  कि
 से  हिन्दूवादी  की  निकासी  जारी  है  ।  मगर  इस

 यह  रौफ  दौर  रशीद  की  कान्स्पिरेसी  पर  सरकार  ध्यान  नहीं  देती  मुझे

 है  कि  १३  रु०  प्रति टन  ज्यादा दे  कर  अफ़सोस के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  यह  चीज

 &  लाख  टन  चावल  वहां  से  मंगाया  गया  चलती ही  जायेगी  |
 जब  सन्  ReYXo  में

 इस  के  लिये  श्री  एस०  एन०  अ्रग्रवाल  न  में  हिन्दू  महा  सभा  का  अध्यक्ष था  तब  में  ने

 मेरी  खिल्ली  उड़ाई  थी  पर  कोई  उत्तर  नहीं  दिया  सरकार  की  तवज्जह  दिलाई  ati  में  ने

 १९४५०  में  कहा  था  राज था  ।  इस  तरह  हमारे  मुल्क  को  घाटा  2.0  करता

 है  उस  घाटे  को  हमारे  न्  मंत्री  कहते  हैं  पश्चिमी  पाकिस्तान  की  जो  हालत  है  वह

 कि  हम  कैपिटल  एक्स्पेन्डिचर  में  डाल  देंगे  पूर्वी  पाकिस्तान  की  भी  होने  वाली  है  नगर  इस

 यह  चीज  सराहनीय  नहीं  है
 ।

 इस
 को

 खत्म
 की  झ्र  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  ।  लेकिन

 कर  देना  चाहिये  उस  वक्त  लोगों  ने  कौर  हिन्दुस्तान  के  प्रेस  ने

 फिर &  करोड़  रुपया  सालाना हमारे  देश
 मुझे  कम्युनिस्ट  कहा  था  ।  पर  पाकिस्तान

 में  कर्जे  की  भुगतान  की  रकम  पाकिस्तान  से
 से  निकासी  रुकी  मुझे  पहले भी

 खूब  गाली  मिली
 1
 मैं  श्राज  भी  गाली

 सुनने  केਂ
 पानी  चाहिये  लेकिन  वह  wa  तक  नहीं

 पता  नहीं  जायेगी  भी  या  नहीं
 ।

 उस  पर
 लिये

 मुस्तैद  बैठा  हूं  कौर  गाली  देने  के  लिये

 भी  ।  वह  निकासी  तभी  तक  बन्द  नहीं हुई भी  हम  करार  करते  जाते  हैं  उन  गले

 मिलते हें  पौर  मजे  लेते हैं
 हुई  पता  नहीं  सरकार  इस  के  लिये  क्या

 सोचती  है  ।  मालूम  नहीं  हमारी  सरकार  करार
 इस  क़े  बाद  हमें  बड़ा  दुःख  यह  मालूम

 ही  करती  क्रिकेट  ही  खेलती  जायेगी

 होता  है  कि  हमारे  इस  देना  में  हालांकि  वह  या  कुछ  we  भी  करेगी  ।  लानत  है  उस

 गरीब  लेकिन  फिर  भी  उस  के  विस्तार  के  पर  ।
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 श्री  अलग  राय च्च्च  ब्रश Lets  at  :  किस  पर  ?  लोगों ar  चीज  हमारी  चीज  हो  गई  ?

 डा०  एन०  बो०  खरे  ऐसा  करने  ऐसा  नहीं  हो  सकता  |

 वालों पर
 ~

 दूसरी  बात  में  यह  कहता  चाहता  हूं  कि

 फिर  कल  बताया  गया  हमें  कि  सरकार  के  कम्युनिस्टों  से  कहा  जाता  है  कि  तुम  हमेशा

 हाथ  मजबूत  करने  के  वास्ते  सब  प्रकार  से
 carat की  तरफ  देखते  हो  ।

 peered बदला  जा  सकता  है  ।  में
 देखो  हें  ।  मं  कम्युनिस्ट  नहीं  न  में  कम्युनिस्ट

 जानता हूं  कि  मानव  का  जन्म  पहले  हुमा  होना  हो  चाहता  लेकिन  यह  कहना  चाहता

 are  मानव  ने  विधान  का  निर्माण  हूं  कि  बाप  तो  शिप्रा  की  तरफ  देखते  हैं  ।

 इसलिये  में  उस  में  तरमीम  करने  के  विरुद्ध  ने  ग्रान्ट्स  के  एलेक्स  में  प्रदान का

 नहीं  लेकिन  तरमीम  कसी
 ?

 उचित  एक्सट्रेक्ट  कोट  किया  ।  रशिया  ने  झप  की

 चित  तो  सोचना  लेकिन  यह  नहीं  तारोफ  की  थी  इसलिये  श्राप  ने  उत  को  कोट

 किया  ।  तो  जब  अप  रशिया  की  तरफ  tae देखा  जाता  ।  में  कोई  लम्बा  भाषण  नहीं  देना

 चाहता  लेकिन  इतना  जरूर  कहना  चाहता  हैं  तो  wrt  दूसरों  का  नाम  इस  के  लिये

 हूं  कि  art  हमारी  सरकार जनता  के  वास्ते  नहीं  लें  सकते  हैं  ।  इसलिये  में  कहना  चाहता  हूं

 :
 पंच  कौर  जल्लाद  तीनों  साथ  ही  कि  राज  कम्युनिस्ट  at  कांग्रेस  दोनों  में

 होना  चाहती  है  ।  ईश्वर  ऐसी  सरकार  से  हमें  होश  लगी  हुई  है  कि  कौन  रिया  को  are

 ही) बचाव  |  वह  तानाशाह  बन  गई  ज्यादा  देखे  |  बात  क्या  हो  गई  में
 ने

 कल  देखा

 कि  सोशलिस्ट इस  में  कोई  सन्देह  नहीं  है  ।  प्यार  ऐसा  हुमा  कः्प्रनिस्ट  कौर

 फिर  हमारे  जान  माल  की  खैर  नहीं है  दूसरों  को  कम्पुनल  कह  रहे  थे  ।  लेकिन  तीनों

 बस  दुनिया  में  ।  we  जरगर  ऐसा  eal  ही  हमारी  जनता  पर  आघात  करते  हें  ।

 तो  कया  यह  रामराज्य  होगा ?  यह  रामराज्य  इसलिये  में  कहना  चाहता  हं  कि  वक्त  रायगढ़

 हो  इतना  ध्यान  रक्खो  |  कल  हमसे  जब  न  समाजवाद  न  कांग्रेस  वाद  चलेगा

 कहा  गया  कि  इसमें  क्या  हे  अगर हम  तरमीम  श्र  न  कम्पुनिस्टवाद  बल्कि  अगर

 यही  हालत  रही  तो  मुल्क  में  विप्लव वाद  चलेगा  |

 इस  सरकार  का  ध्यान  भ्रष्टाचार  की

 area  fae  aq’  तरफ  बिल्कुल  नहीं  है  ।  में  इस  का  उदाहरण

 देता हूं  ।  उत्तर  प्रदेश  में  बड़ी  बड़ी  कीमतों  की
 ठीक  लेकिन  इस  का  मतलब  क्या  मोटर  कारें  फार  ए  सांग  बेवी  TS  |  पंजाब  की

 है  ?  कहते हूं  कि
 भावना  देने  की  हड़पने  पब्लिक  एकाउंट्स  कमेटी  में  गड़बड़ी

 की  नहीं  है  ।  में  श्राप  को  दूसरा  संस्कृत  लोक
 सौराष्ट्र  में  भी  डसी  तरह  से  गड़बड़ी  हुई  ।

 सुना  सकता  हुं  :
 केन्द्र  में  भी  ऐसा  हो  श्र  ।  श्रीराम  में  भी

 तक  TO  देती  गणना  लघुचेतसां  हम्ना  ।  मध्य  प्रदेश  में  तो  चीक  मिनिस्टर  पर

 उदार  चरितानान्तु  वसुधैव  म्बकम् ष्  प्  चारों  तरफ  से  बौछारें  पड़  रही  परसों

 नेहरूजी  की  मीटिंग  में  एक  लाख  हेडली  |... अ

 जरगर  बाप  के  दिल  में  तंगदिली
 नहीं  है  गये  शर  हमारे  प्रेजीडेंट  साहब  जब  कंट्रोलर

 शौर  झ द  N  पि आप  का  दिल  sate  है  तो  अप  सारी  दुनिया  ग्न  T  |  x  र  जनरल  के  दफ्तर  की  ब्रिटलिंग

 को  अपना  कुट
 r  ह  |  ब  मानें  |  लेकिन  क्या  का  उद्घाटन  करने  गये  उन्हों  ने  कहा

 उस  का  यह  त्रय  निकला  fe  दुनिया  के  सपरे  था
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 परम
 फाइनेंस  मिनिस्टर  से

 ज्यादा

 शौर  कोई
 यय  करें  उस  के  रुपये  ot का  उपयुक्त  खुश  नहीं  होगा

 ।

 हिसाब  रखा  जाये  ।.
 मुझे  इस  बात

 की
 खुशी  है  कि  डिफिसिट

 फाइनेंसिंग  का  सिद्धान्त  जब  हम  ने  स्वीकार
 ait  हमारे  वाइस  प्रेजीडेंट  जो  हैं  वह

 बोलते  हैं
 किया  था  कौर  काफी  वाद-विवाद  के  बाद

 थि
 स्वीकार  किया  था  न  सिर्फ इस  सदन  में

 पदों  पर  यासीन  व्यक्तियों  को  बल्कि  शर  दूसरे  विचारकों  ने  भी  इस  पर

 omen  इस  डर  से  सत्य  को  नहीं  अपनी  राय  जाहिर  की  थीं  ve  वकत  बहुत

 छिपाना  चाहिये  ।.
 लोगों  ने  यह  राय  जाहिर  की  थी  कि

 यकीन  इस  का  परिणाम  क्या  eat  ?  max  हम  फाइनैंसिंग  करेंगे  तो

 कुछ
 भी

 नहीं
 ।  कप्तान  पुरी  तरह  चल  रहा  है

 उस  के  फलस्वरूप  बड़े  भारी  खतरे  हमारे

 ait  जो  ऐसे  बड़े  बड़े  आदमियों  के  उदगार  सामने सकते  हें  ।  लेकिन बहुत  हुद  तक

 हैं  उन  की  कीमत  इतनी  ही  मानी  जाती  है  डीजीसीए  फाइनेंसिंग को  स्वीकार  करने  के

 जैसे
 कि

 इसलिये  में  कहना  बावजूद  उस  प्रकार  की  कोई  चीज  नहीं  हुई

 चाहता  हूं  कि  इस  तरह  की  गड़बड़  चलेगी
 ड  के  साथ  अर  जिस

 ऐसी  तानाशाही  बात  ee  होशियारी के
 साथ

 एक
 एक  कदम  ले  कर

 तीं  सरकार  का  ध्यान  झ्राकर्षित
 मिनिस्टर  साहब  चल  रहे  हैं

 करने  के  लिये  यहां  बोला  हुं  प्रो  ने  मुझे  कौर
 जिस

 प्रकार  गये  मंत्रालय  काम  कर  रहा

 समय  दिया  है  इसलिये  श्राप  का  शुक्रगुजार  है  उस  के  वास्ते  में  उन्हें  मुबारकबाद  देता

 हुं  |

 श्री  हेड़ा  सभापति  इस  के  बाद  में  इनकम  टैक्स  स्ट्रक्चर  पर

 महोदय  ,  राय-व्यय  का  ब्यौरा  हमारे  सामने  ना  चाहता  हूं
 ।

 इनकम  टैक्स  के
 अन्दर

 हुर  साल  की  भांति  इस  साल  भी  हम  इस  साल  वृद्धि  हुई  है  जो  कुछ  स्वाभाविक

 z eaqy  हैं  कि  उस  के  अन्दर  घाटा  बताया  गया  सी  है  क्योंकि  दूसरे  सदन  में  त्रय  मंत्री  महोदय

 ने  बताया  कि  उन्हों  ने  इस  बजट
 है  ।  मेरे  मित्र  श्री  बंसल  ने  तफ़सील  के

 कड़े  दिये  हैं  शर  इसलिये  में  श्री  उन्हे  स्टिक  बजट  बनाने  की  कोशिश  की  है  और  उन

 दोहराता  नहीं  चाहता  |  लेकिन  एक  बात  का  यह  कहना  है  कि  उस  लिहाज  से  जो  इनकर्मਂ

 जो  में  नहीं  समझ  सका  हूँ  वह
 यह  है  कि

 गुजश्ता  कई  सालों  से  यानी  2ev5  से  एक
 चीज

 जो  देखता  हूं  वह  यह  है  कि  सब
 से

 ज्यादा
 टैक्स  २१  पाई  से  २७  पाई

 का
 जो हमारा  यह  श्रीपुत्र  रहा है  कि  बजट  घाटे  का

 बताया  जाता  है  कौर  आखिर  में  घाटा  नहीं  बढ़ा है  वह  उन  लोगों के  लिपे  बढ़ा &  जिन  की

 निकलता  बल्कि  नफा  निकलता  कौर  आमदनी  ७,५००  प्र  ह  ज्यादा
 है  ।

 नफा
 भी

 काफी  बड़ा  होता  है  ।
 दूसरे  सदन  में

 sft  सब  से  ज्यादा  यह  टैक्स  जहां  बढ़ाया

 जब  इस  के  ऊपर  बहस
 हो

 रही  थी  तो  वहां
 गया  है  वह  ऐसे  लोगों  के  लिये  बढ़ाया  गया  है

 यह  उठाया  गया  था  जो
 जिन  के  बारे  में  यह  नहीं  कहा  जा  सकता

 कि
 वे

 wera  वह

 क
 बहुत  श्रमिक  हैं  कौर  ये  वे  लोग  हें  जिन  की

 केवी  सिंग  नहीं  था  ।  उन्होंने  वहां  कहां  ama  9,4oo  प्रतिवर्ष है  ।  आजकल के

 जमाने  में  Ro  Fo

 ती

 थ्
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 ऐसी  आमदनी  नहीं  है  जिस
 को

 कि  श्राप  बहुत  थो  हेड़ा  :  में  उस  कागज  के  बारे  में  कह

 समझें |  उसके  बाद  afar में  ४८  पाई  की  जो  रहा  हूं  जो  कि  छिपाने  काम  में

 जाता  है  जिस  को  प्रिंटिंग  पेपर  कहा  जाता लिमिट  रखी  गई  है  वह  वैसे  ही  कायम  है  ।

 श्र  बाद  को  Yoo  स्लैब  के  ऊपर  ३  पाई  है  ।  दूसरे  कांगज  के  बारें  में  जो  यह  ड्यूटी

 बढ़ाई  गई  है  ।  उस  के  सम्बन्ध  में  मुझे  कुछ  बढ़ाई  गई  है  उस  सम्बन्ध में  मुझे कोई  एतराज

 नहीं  कहना  है  ।  इसी  प्रकार  सुपर  बाप  नहीं  कह  कागज  जो  कि  किताबें

 छपवाने  के  काम  में  भ्राता  &  शौर  जिस  की देखिये  २४,०००  से  20,000  की  लिमिट

 कर  दी  गई  है  ।  यह  उचित  है  लेकिन  एक्सरसाइज बुक  बनती  उस  कागज

 वहां  भी  जहां  एक  दम  में  बढ़ाया  गया  के  ऊपर  यह  कर  नहीं  लगना  चाहिये

 यह  मेंरा ख्याल है  वहू  ¥Yo,o00  के  Yo,oo00  के

 बीच  के  स्लैब  के  भ्रमर  एक  दम  वृद्धि  की  गई

 है  ।  दूसर ेमें  फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब
 अंब  में  उस  विषय  पर  भ्राता  हूं  जिंस

 पर

 कि  में  बोलना  चाहता  हूं  ate  ae  विषय  है
 यह  समझाने  की  कोशिश  की  जिस  की

 ग्रामोद्योग  कौर  छोटे  छोटे  उद्योगों  को
 |

 जितनी  ज्यादा  आमदनी  है  उस  को  लिहाज
 कृपालानी जो  कि  गांधीवाद के

 ज्यादा  देना  है  ।  यह  है  |

 इस  के  बावजूद भी  में  समझता हूं  कि
 उन्हीं  ने  अपने  भाषण  का  बहुत  बड़ा  हिस्सा

 स्लैब  ऊपर  से  शुरू  होता  तो  कोई  विशेष
 उस  विषय  कें  ऊपर  सके  किया  ai  ७५

 नुकसान न  होता  ६००  या  ७०० प्रतिमास

 जिन  की  भ्रामरी  है  वह  कोई  ज्यादा  आमदनी
 भाषण  के  इन्दर  उन्होंनें  काफी  तफसील

 साथ  इस  चीज़  को  सुलझाया  ।  उन्होंने
 नही ंहै  कौर  उन  पर  इस  का  बोझा  नहीं  डाला

 जो  विचार  प्रकट  fra  सारे

 जाना  चाहिये  था  ।
 विचारों  से  में  सहमत हं  ।  में  देख  रहा  हुं

 जहां  तक  एक्साइज  इडयूटीज  लगाने  का  कि  खादी  ait  विलेज  इंडस्ट्रीज  बोर्ड  ने

 सम्बन्ध  इस  के  बारे  में  काफी  लोगों  ने  काफी  ग्मच्छ्ा  काम  किया  है  ।  इसी  प्रकार

 काफी कुछ
 इस  विषय

 में
 में  जो  दूसरे  ats  उन्होंने

 इतना  ही  कि  कपड़े  पर  भी  बहुत  अच्छा  काम  किया हैं

 उस  कागज़ ऊपर  जिस  का  कि  बोर्डों  जो  हम  ने  पूर्णतः एक
 किताबें  छपवाने  लिये  या  उस  कागज

 इस  तरह  की  भ्राजादी  दी  उनके  ऊपर  जो

 जो  विद्याथियों  के  लिखने  वगैरह  में
 किसी  प्रकार  का  नियंत्रण  फाइनेंस  मिनिस्ट्री

 का  कमसे  मिनिस्ट्री  का  जो  बिल्कुल

 पर  एक्साइज  ड्यूटी  बढ़ानी  के  बराबर  उस  के  बारे  में  एक  ची
 उचित  नहींहै  ।

 इस  में  शक्र  नहीं  कि  जो  देखते  में  है  ।  जहां  उत  आजादी

 कागज़  क्रॉफ्ट  पेपर  या  कोई  कौर
 प्रावश्यक  वहां  उसे  पर  किसी

 दूसरे  पेपर  उस  के  उसर  ड्यूटी  बढ़ने की  प्रकार  काਂ  थोड़ा  बहुत  भी

 बाहर  कागज  यहां  धराने
 था

 ।  जहां  यह  आवश्यक  किः

 ७  ह  के
 उम  लोगों  को  जिंनਂ  के  ऊपर  ae  राष्ट्र

 एम०  सी७  कागज़  भरोसा  जिम  के  कैरेक्टर सम्बन्ध

 उत्पादन  है  ।:  कीे  कर्स  कीਂ  afer  सम्बन्ध में  ate
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 जिन  को  इन  कामों  का  रहा  है  उन्हें  उन  बोर्डो ंके  इलावा  कौर  किसी  प्रकार  की

 are  मिलनी  चाहिये  कि  वे  जैसे  चाहें  कोई  संस्था  फील्ड  में  न  रहें  ।  इस  वास्ते में

 कॉम  करें  ताकि  फाइनेंस  मिनिस्ट्री  जो  बजट  चाहता  हूं  कि  इस  सदन  को  ऐसे  मौके  मिलने

 के  बहाने  कुछ  न  कुछ  रोड़ा  wear  है

 या  उनਂ  के  रास्ते में  जो  दूसरी  रुकावटें  पैदा  जिस  से  कि  उन  की  विभिन्न  योजनाओं  पर

 होती हैं  वे  न  वहां  एक  दूसरी  चीज  जो  हम  यहां  विचार  कर  सकें  और  उन  के  बारे  में

 पैदा  हुई  वह  यह  है  कि  इस  हाउस में  जिस  कुछ  सुझाव  इत्यादि  दे  सकें
 |

 प्रकार  वाद  विवाद  के  जरिये  विचार  होना

 एक  छोटी  सी  संस्था  जिस  का  कि  एक

 खास  विलेज  इंडस्ट्री  से  सम्बन्ध  है  कौर  उस  से
 के  काम  काज  की  तफसील  जिस  प्रकार

 इस  हाउस  के  सामने  पानी  चाहियें  नहीं  are  ।  मेरा  सम्बन्ध  होने  के  कारण  में  थ

 में  यह  मानता  हूं  कि  उन  के  बारे  में  इस  सदन में
 यहां  पर  जाहिर  करना  चाहता  हूं  वह

 संस्था  है  area  इंडिया  बी  कीपर  एसोसियेशन
 :

 सवालात  हो  सकते  हें  और  जो  जानकारी

 हम  चाहें  हमें  मिल  सकती  है  ।  लेकिन  में
 यह  संस्था  तकरीबन  बीस  पच्चीस  वर्षों  से  काम

 कहना  चाहता  हूं  कि  इस  तरह  से  कुछ
 कर  रही  है  यह  उस  जमाने  में  काम  करती

 थी  जबकि  इसको  और  किसी  का  ध्यान  भी  नहीं
 दिलचस्पी  होने  के  तफ़सीलात

 हासिल  करना  कौर  बात  होती  है  ७७
 था  ।  इस  ऐसोसियेशन की  यह  सदा  से  इच्छा

 श्राप  उन  तफसीलात  को  सदस्यों  तक  पहुंचाना
 रही  है  कि  जहां  तक  योजनाओं  का  काम  है

 जो  कि  उसने  बनाई  हें  उस  में  सरकार  उस
 कुछ  बात  होती  है  |  इस  कारण  से  यह

 बोसोन जो  इतना  बरच्छा  कर  रहे  हैं
 की  कुछ  मदद  करे

 |
 इन  योजनाश्रों  के  बारे  में

 उन  के  इन  aril  को  जिस  प्रकार  पब्लिसिटी
 विचार करने  के  लिये  उन  को  कोई  मौका

 मिलना  चाहिये  भ्र ौर  ऐसे  अवसर  खाने  चाहियें
 मिलना  उन  के  सम्बन्ध  में  दुनिया की

 जिन  में  देश  के  भ्रमर  इन  का  विचार  हो  सके

 वह  जानकारी उन  को  प्राप्त नहीं  होती  है  ।
 श्र  विचार  होने  के  बाद  उन  चीजों  पर  निर्णय

 हो  सके
 साथ  ही  साथ  एक  बात  का  खतरा  है  जो  कि

 में  महसूस  करता  हूं  इस  तो  कम  है  लेकिन  लेकिन  इस  प्रकार  के  अवसर  बहुत  कमा

 आगे  चल  कर  वह  खतरा  बहूत  बड़ा  भी  ad  हें  ।  मुझे  खुशी  है
 कि

 खादी  एंड

 बन  सकता  है  वेह  यह  है  कि  चूंकि  यह  इंडस्ट्रीज  als  के  जो  चेयरमैन  श्री

 यह  आयोग यह  महसूस  करने लग  गये  हैं  लाल  मेहता हैं  वे  बड़े  ऊंचे  पाये  के  great  हैं  |

 कल  ही  में
 उन

 से  मिला  था  कौर  में  ने  उन  से

 का  नियंत्रण नहीं  हम  किसी के  प्रति  अपनी  कठिनाई  जाहिर  की  श्र  उन्हों  ने

 जिम्मेदार नहीं  हें  इस  लिहाज  इन  कारणों  मुझे  इन फार मल  प्रकार  विचार  विनिमय

 जो  दूसरी  संस्थायें थीं  ake  जो  wa  तक  का  मौका  दिया  ।  तो  यह  कठिनाई तो  मेरी

 कार्य
 कर

 रही  थीं  उन
 की

 फिक्र  न  करते  हुए  व्यक्तिगत  रूप  से  हल  हो  गई  ।  लेकिन  में

 यह  ats  एक  प्रकार  से  सारे  का  सारा  कार्य  चाहता  हूं  कि  इन  बोस  में  इस  किस्म  की

 प्रणाली  होनी  चाहिये  कि  जो  लोग  इस  काम  में

 विकेन्द्रीकरण करने  की  भावना  उन  मे  रहती  हैं
 दिलचस्पी  लेते  हें  att  इस  में  वालंटरी  तरीके

 उन  के  weet  सारा  काम  केन्द्रित  करने  की
 से  काम  करना  चाहते  हैं  उन  को  इस  प्रकार

 भावना  art  है  वह  चाहते  हैं  कि  अपनी  कठिनाइयों  को  दूर  करने  क  मौका
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 दिया  जाये  ।  इस  से  शरीर  एक  तरफ  कुछ  है  कि  हम  वैस्टर्न  राफ़िया

 काम  बढ़  जायेगा  तो  दूसरी  तरफ इस  से
 काम  या  चाइना  के  बड़े  बड़े  कारखानों  की  नकल

 को  ज्यादा  फैलने  में  मदद  मिलेंगी  कौर  इसकी
 करने में  हम  अपना  ज्यादा  ध्यान  कौर  रुपया

 ज्यादा  पब्लिसिटी  होगी  और  लोगों  को  बहुत  लगा रहे  हैं  लेकिन हम  जापान  जैसे  सवार की

 agra  होगी  ।  प्रणाली  की  ar  ध्यान  नहीं  दे  रहे  हैं  जो  कि

 छोटे  छोटे  उद्योगों  से  अरपना  काम  चला  रहा

 मुझे इस  बात  का  खेद  है  कि  जहां  तक  है  ।  श्राप  साइकिल  इंडस्ट्री  के  उदाहरण  को

 छोटे  छोटे  उद्योगों का  सम्बन्ध  है  उन  की  तरफ
 ही  लीजिये  |  उस  में  एक  हजार  से  ज्यादा

 जिस  तरह  से  ध्यान  देना  चाहिये  था  वह  नहीं
 छोटे  छोटे  पुर्जे  हें  तो  वे  अलग  जगह

 दिया  गया  ।  श्री  बंसल  ने  एक  सवाल  किया  था
 तैयार  होते  हैं  ।  एक  एक  आदमी के  पास

 कि  यह  जो  बड़ी  बड़ी  इंडस्ट्रीज  सरकार  के
 एक  छोटी  छोटी  मशीन  है  ak  ag  कौर

 हाथों  में  हूं  और  जिन  पर  करीब  एक  हजार
 उस  के  खानदान  वाले  उस  पर  काम  करते  हैं  !

 करोड़  रुपया  लगा  हुमा  हे  उनसे  कितना
 किसी  जरूरी  arse  को  पूरा  करना

 उत्पादन  हो  रहा  है  प्रौढ़  उन  से  सरकार  को
 होता  है  तो  वह  एक  दो  शर  आदमी  को

 कितना  फायदा  हो  रहा  है  ।  उन्हों  ने  इसकी
 झपने  साथ  लगा  लेता  है  कौर इस  तरह  से

 तफ़सीलात  जाननी  चाही  थी  ।  वास्तव  में
 जापान  में  तीन  चार  श्रादमियों की  यूनिट से

 हमें  न  सिर्फ  इन  उद्योगों  की  इस  प्रकार  की
 वह  काम  होता  है  ।  हजारों  पुर्जे  सब  एक

 से

 तफ़सीलात  लेनी  चाहिये  बल्कि  जो  उद्योग
 बनते  वहू  एकत्र  किये  जाते  हैं

 ।
 प्र  इस

 प्राइवेट  सेक्टर  में  हैं  उस  की  भी  एपी  ही

 तफसीलात  लेती  चाहिये  i  कि  उसमें  कितना  छोटे छोटे  उद्योगों  की  मदद  से  चलाया जाता

 रुपया  लगा  उस  से  कितना  उत्पादन  हो
 है  जिस  के  परिणामस्वरूप  वहां  रोजगार  काफी

 रहा  प्रौढ़  उस  से  देश  राष्ट्र  को
 परिमाण  में  दिखाई  देता  है  ।  इस  प्रकार  यदि

 फायदा  हो  रहा  है  ।  ae  साथ  ही  यह  भी

 देखना  चाहिये  कि  छोटे  छोटे  उद्योगों  में  तिक तना
 हम  यहां  करने  लगें  तो  में  समझता हं  कि

 यहां  काफी  छ  होगा  ।  में  एक  छोटा  उदाहरण

 रुपया  लगा  है
 प्र

 उन  से  कितना  उत्पादन
 दे  दूं  ।  यह  जो  नट्स  बोल्ट्स  या  तीस

 हो  रहा है  श्राप यह सब यह  सब  देखें तो  या  स्क्रू  हैं  इत  को  बड़ी  मशीनों  से

 को
 सारा  भेद  मालून  हो  जायेगा  ।

 सही
 बात  तो

 बनाने के  बजाय  छोटी  मशीनों  से  बनाया  जाये

 यह  है
 कि  छोटे  ७५  उद्योगों  में  जो  पूंजी  लगती

 तो  इन  के  गुण  में  कोई  GH  नहीं  पड़ेगा  ।

 है  उस  के  अनुपात  से  उन  का  उत्पादन  बहुत  तकरीबन  वह  वैसे  ही  रहेंगे  जैसे  कि  बड़ी
 ज्यादा  होता  है  ate  रोजगार  देने  की  क्षमता

 मशीनों  के  होते  हें  ।  ऐसा  होने  के  बावजूद
 से  तो  उन  में  कौर  बड़े  उद्योगो ंमें  जमीन

 यह  इसरार  करना  कहां  तक  ठीक  है  कि  यह

 मान  का  अन्तर  होता  है  ।  जब  हमारे  पास  काम  बड़े  उद्योगों  के  ही  जरिये  हो  छोटे
 संख्या  ज्यादा  हमारे  यहां  बेरोजगारी

 उद्योगों के  न  हो  ।  मगर  बड़े  बड़े
 ज्यादा  है  कौर  जो  निम्न  श्रेणी में  हैं  उन  को

 कारखानों  की
 तफरी  लात

 देखें  तो  श्राप  को

 ऊंचा  उठाने  का  भ्रादर्श  हमने  ने  भ्रपनें  सामने  मालूम  होगा  कि  किन  किन  पुर्जों  को  छोटे

 प्रमुख  रूप  से  रखा  है
 ।

 ऐसी  में  जो  हमारा  कारखानों  में  बनाया  जा  सकता  है
 ।

 ध्यान  इन  छोटे  उद्योगों  की  कौर  जाना  चाहिये  उन
 पुर्जों

 को
 श्राप  लामुहाला  तौर  पर  छोटे

 वह  नहीं जाता  है
 ।

 प्रभी  तो  ऐसा  मालूम  होता  कारखानों से  तैयार  करवाया  करें  बड़े
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 कारखाने  भी  चल  सकते  हैं  कौर  उन  के  साथ  साथ  लोडर  ने  चलते  श्राफ  काम के  सामने

 छोटे  उद्योग  भी  चल  सकते हें  ।  ये  छोटे  उद्योग  बोलते  हुए  यह  दाऊद  कहे  थे
 :

 देहातों  में  फल  सकते  हें  ।  र  जिस  तरह  से
 हु  परमाणु  युग  में  रहते  हें

 ।  इस  युग
 कि  ट्रांस्पोर्ट  की  सुविधायें  बढ़  रही  हें  उन  को

 में  कल  के  साम्यवाद|  या  समाजवाद  या

 देखते  हुए  में  समझता  हूं  कि
 उन

 को देहातों
 पूंजीवाद  के  नारे  पुराने  हो  चुके  हे  0.0

 में
 फैलने

 में  कोई  दिक्कत  महसुस  नहीं  होगी
 ।

 यानी  जो  यह  तीनों  स्वरूप  हैं  ये  तो  श्राउट
 mare  ऐसा  किया  जाये  तो  में  समझता  हुं  कि

 यह  जो  ग्राम  हम  देहातों  मे कजुश्ल  कहिये
 arn  डेट  हो  गये  ।  तो  हमारे  देश  का  जो

 प्राथमिक  स्वरूप  होगा  वह  एक  चौथे  प्रकार
 सीजनल  बेरोजगारी  देखते  हैं

 का  होगा
 ।

 वह  चौथा  स्वरूप  गांधी  जी  का
 उस  को  दूर  करने  में  मदद  मिलेगी  |  मेरा  दावा

 है  कि  mit  यह  पता  लगाया  जाये कि  बड़े
 बताया  शझा  स्वरूप  ही  हो  सकता  है

 ।
 वही

 हमारे  देश  का  वास्तविक  स्वरूप  है  कौर  उसी उद्योगों  में  कितनी  पूंजी  लगती  है  कौर  कितना

 उत्पादन  होता  हैऔर  साथ  ही  छोटे  उद्योगों
 पर  यदि  देश  चले  तो  शायद  कल्याण  हो  सकता

 है
 ।

 हर  दृष्टिकोण  से  हम  इस  बजट  को में  कितनी  पूंजी  लगती  है  र  कितना  उत्पादन

 देखें  तो  हम  को  मालूम  होता  है  fe  हमारे
 होता  है  तो  मालूम  होगा  कि  छोटे  कारखानों

 के
 जरिये

 पूंजी  के  भ्रनुपात से  तीन चार  गुना
 वित्त  मंत्री  नें  सामाजिक  समता

 लाने  की  कोशिश  की  है  ।  उन्होंने  राज्य  सभा  में
 ज्यादा  उत्पादन  होगा  शौर  रोजगार  देने

 की  क्षमता  देखी  जाय  तो  वह  तो  छोटे  उद्योगों  जवाब  देते  हुए  इस  समता  की  कौर  ध्यान

 षित  किया है  कि  डेथ  ड्यूटी  लगा  कर में  बड़े  उद्योगों  से  १५  या  २०  गुनी  ज्यादा
 टैक्सों  की  शरह  बढ़ा  कर  उन्हों नें  समता  को

 होगी  ।  कौर  इसलिये  area  कल  की  परिस्थिति

 को  देखते हुए  में  समझता  हुं  कि  हम  को
 लाने  की  कोशिश  की  है  ।  लेकिन  जब  यह  सवाल

 ara कि  धन  की  भी  कोई  परिधि  बनाई
 इस  पर  सब  से  ज्यादा  ध्यान  देना  चाहिये

 और  मुझे  area  है  कि  इस  बजट  को  चलाते
 उस  पर  किसी का  ध्यान  नहीं  जाता

 तो  इस  पर  कुछ  सन्देह  प्रकट  करते  हुए  श्राप वक्त  कौर  सेकंड  फाइव  इयर  प्लान  को

 ने  यह  विचार  प्रकट  किया  है  :
 सामने  रखते  वक्त  रोजगार  का  मामला

 सामने  रख  कर  छोटे  उद्योगों  की  तरफ  प्रस्ताव  किया  गंया  है  कि  हमें  श्राय

 सब  से  ज्यादा  ध्यान  दिया  जायेगा  |  की  भ्र धिक तम  सीमा  निर्धारित करनी  चाहिये

 अर  इस  सम्बन्ध  में  करारोपण  जांच  समिति  के

 प्रतिवेदन में  एक  सिफारिश भी  है  ।  मेरे  विचार श्री  सिंहासन  fag  गोरखपुर

 :
 यह  बजट  स्वतंत्र  भारत  का  छठवां

 में  रुपये  पर  सोलह  जाने  कर  लगाना  ठीक  नहीं

 बजट  हैं
 ।  इब

 हम  ने  अ्रपने  देश  के  लिये  क्योंकि  इस  से  लोगों  का  उत्साह

 सोशलिस्ट  पैटनें  का  ढ़ांचा  रखा  है  |  प्रभी  तक  बिल्कुल नष्ट  हो  जायेगा  |  सब  से  तरीका

 यह  साफ  नहीं  था  कि  हमारे देश  का  शारीरिक  यही है  कि
 वर्तमान

 दर  को  बढ़ा  दिया  जाये
 ।

 में  ने  किसी  एक  व्यक्ति  की  %,40,000 ढांचा  कँपा  लेकिन  अब  कुछ  हद  तक

 यह  साफ  हो  बया  है  ।  फिर  भी  में  समझता हूं  रुपये  से  प्रतीक  की  राय  पर  वर्तमान  १२  आने

 कि  इस  की  सफाई  में  प्रभी  भी  कुछ  देरी  है  ।  भर  ४५  प्रतिशत  की  दर  से  १  श्र  न

 यह
 कब  साफ  होगा  इस  के  बारे  में  भी  झ्र भी  दिया  ै झ्रौंर  अब  इस  पर  कर  की  दर  ८८ '  ६.

 हम  साफ  नहीं  हैं  ।  sat  हमारे  माननीय  प्रतिशत  हो  गई  है  ।'
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 क

 सिंहासन

 का  ३०  १६  लाख  का  घाटा
 तो  हमारा  इस  तरह

 का
 प्रयत्न  रहा

 कि  जेसे  जैसे  आदमी  की  इनकम  बढ़ती  उस  में  से  २१  करोड़  ७०  लाख  तो  टैक्सेज

 जाये उस  पर  टैक्स  की  दर  बढ़ती  से  पूरा  किया  जा  रहा  है  केवल
 ८

 जाये  site  साथ  ही  जो  हमारे  धनिक  वर्ग  हैं  ४६  लाख  का  घाटा  रह  जाता  है  ।  यह  चीज

 उन  को  पता  था  कि  इस  से  ज्यादा  उन  पर  राज्य  सभा  में  भी  कही  गई  यहां  भी  लोगों

 ने  कहा कि  जो  हम  ने  खर्च  में  बढ़ौतरी की

 खर्चे  का  जो  अन्दाज़ा  लगाया है  वह  सही  नहीं a  ding  खाने  टैक्स  हो  कोई
 इतनी

 दथियेटिव  ही  नहीं  उन  शर  हम  खर्चे  सम्बन्धी  wigs  कुछ  बढ़ाये  जा  रहे

 six  हमारी  सरकार  चाहती  कि  उन  में  हैं  att  में  चाहता  हूं  कि  हमारे  वित्त  मंत्री

 इस  खर्चें  की  तरफ  ध्यान  दें  इसको इस  को
 कमाने  की  भावना  बनी

 पर

 कम  करना  कौर  काटना  जरूरी  है  मुझे

 हो  इस  की  नहीं  मेरे  विचार  में
 दुःख है  कि  खर्चे को  कम  करने  कौर

 करने  गम्भीरतापूर्वक प्रयत्न  नहीं  किया

 att  ऊपरी  आमदनी पर  भी  .  कोई  जा  रहा  खर्चे  में  कमी  सम्भव  ऐसा

 में  मानता gl  यह  जो  हमारे  डेवलेपमेंट

 प्रोजेक्ट्स  हैं  श्र  दूसरी  विकास  की  स्कीमें देश  कौर  समाज  में  समानता  लाना  चाहते  हैं  ।

 आप क  seq  के  प्रीएम्बिल में  है  हैं  इन  के  सम्बन्ध  में  जो  वच  के  झ्रांकड़े

 fe  am  सोशल  जस्टिस  करेंगे  र  सब  को  उन  में  कमी  की  गुंजाइश  है  ।  इस  सम्बन्ध  में

 उन्नति  करने  समान  में  श्राप  बतलाऊँ कि  एक  डिपार्टमेंट

 a  wt  अवसर  शर  में  मिट्टी  काटने  का  जो  ठेका  दिया  जाता

 सोशल  जस्टिस  तब  तक  हो  सकती है  बीस  रुपये  पर  मिट्टी  काटने  कंट्रैक्ट  दिया

 जब  तक  ऊपर  कौर  नीचे  में  कोई  समता  वह  उस  काम  को  दूसरे  शख्स  को  पन्द्रह

 न  हो  कौर  समता तभी  होगी  जब  कोई  परिधि
 रुपये में  सब लेट  करता  है  पन्द्रह  रुपये  वाला

 निर्धारित  होगी  ।  जब  तक  परिधि  का  निर्धारण  उसको  दस  रुपये  में  लैट  कर  देता  इससे

 नहीं  होगा  तब  तक  समता  नहीं  हो  सकती  ।  समझ  सकते  हें  कि  जो  काम  दस  रुपये  में  हो
 x

 wa  इन  चीजों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  हम  सकता  था  उस  को  करवाने  के  लिये  श्राप  के

 देखें तो  सोशल  जस्टिस काफी  उत्साह  वर्धक
 इंजीनियरिंग  डिपार्टमेंट ने  बीस  रुपये  पर

 है
 ।

 घाटा  बजट  में  दिखलाया  गया  घाटा  ठेका  दिया  gar  था  कौर  मुझे  यकीन  है  कि

 तो  लगातार तीन  ४  से  दिखलाया जा  रहा  है  इस  सम्बन्ध  में  ध्यान  दिया  जाये

 लेकिन  घाटा  दिखलाने के  बाद  जब  आखिर  कौर  पड़ताल  की  जाये  तो  खर्चे  में  कमी  हो

 में  बजट  पर  बहस  होती है  तो  घाटा  और  सकेगी  ।  इस  तरह  से  मैं  सरकारी  भ्रपव्यय  की

 मुनाफे  में  नहीं  तो  वह  मुनाफे  में  पुरा हो  बाप
 को

 दूसरी  मिसाल  दूं  कि  पालियामेंट के

 मेम्बरों  को  जो  फरनीचर  मिलता  सन् जाता  जैसे  कि  पार  साल  के  बजट  में

 Peyv—UY H qe F के  बजट  में  घाटा  बांका  गया  १९५१  में  वह  फरनीचर जिस  मूल्य पर  दिया

 था  १५  ३६  लाख  का  लेकिन  रिवाइज  गया  था  वहीं  फरनीचर  PEXR  में

 दो  साल  के  बाद  उसी  ठेकेदार  से  चालीस
 करने  पर  ५  करोड़  का  ही  घाटा  रह  गया  था

 साल  के  खत्म  होने  पर  शायद  वह
 फीसदी कम  कर  के  सप्लाई  हालांकि

 चाटा  बराबर  हो  जाये  ।  इसी  तरह  इस  साल  सन्  Fey¥R  में  चीजें  सन्  ५१  की  बनिस्बत
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 अधिक
 मंहगी  हो  गयी  थीं

 ।
 गवर्नमेंट  फरनीचर  घर

 न
 हो

 ।
 इन  पिछे  योजना  कैं  चार  वर्षों

 में  इस  तरह
 लापरवाही

 बर्ती  जाती
 और  में  हम  feat  आदमियों

 को
 कॉम

 दे
 पाये

 संत कं ता
 बरती  जाती  तो

 गवर्नमेंट
 का

 चालीस

 फीसदी
 न  खर्च  होता  जो  नेअमत  लेकिन  मेरा  ती  यही  है  कि  बावजूद

 X2
 में

 दिया
 ।  जब  पी०  डबल्यू०  डी०  के

 इसके  फि
 देश  में  काम  धन्धे  बढ़े  हैं  लेकिन

 चीफ  इंजीनियर
 से

 मुलाकात  हुई  ती  उन्हों  ने  बेचारों  की  संखया  दिन  रात  चौंगुनी  होती

 कहा  कि  जब तो
 arr

 को  खुश  होना  गयी  और  बेचारों  की  तादाद  बढ़ती  गई

 श्राप
 के

 फरनीचर  के  दाम  चालीस
 सदी  है  और  चारों

 तरफ  हाहाकार  कीਂ  नौबत

 कस  हो  गये  हैं  ।  तो  हम  ने  कहा  कि  यह  चालीस  आ
 रही  है

 ।
 ant  हमने

 एक  मिडलैंड

 फीसदी
 की

 कमी
 कोई  हमारे  लिये  ती  नहीं  एकॉनोमी  का  स्वरूप  रखा

 बल्कि  यह  तोजो  '४०  फीसदी  मुल्क  का
 कुछ  गवर्नमेंट  भी  करे  और  कुछ

 पब्लिक  एक्सचेकर
 को

 जा
 रहा

 वह  कम

 हुआ
 पहले  जहां  आप  एक  मंगा  सकते  के  दो  रूप  हैं  बड़े  भी  और  ot  भी

 थे  वहां  श्री  उसी  लागत  पर  दो  कुर्सी  मंगा  दोनों  का  काम  साथ  साथ  कोई

 सकते
 हैं

 ।  इसलिये
 में  फिर  कहूँगा  कि  सर्च

 ऐस्लस्टेंस

 क
 फि  हमारे

 के  जो  आंकड़े  कते  गये  उन  के  सम्बन्ध  में  कृपलानी
 जी  ने

 कहा  कि  शोरे  और

 बाप  जांच  करें  ate
 मुझे  कि  यह  बकरी

 एक
 साथ  अब  वह  एक  साथ

 जो  एस्टीमेट्स दिये  गये  हैं उनमें  कमी
 की  चल  सकेंगे  और  एक  साथ  रह  सकेंगे  या

 जा  सकती  बचत की
 जा

 सकती  श्राप  नहीं  रह  मुझे  भी  उसमें  संदेह है
 कि

 के  आ  डिपार्टमेंट  में  खास
 '

 तौर  पर  व  एक  साथ  रह
 सकेंगे  ।  यह  ठीक है

 फि

 कौर  दूसरे
 डिपार्टमेंटों

 में  इस  तरह  के
 ओवर

 नान  वॉयलेट  कहीं  कहीं
 सम्भव  हो

 arti  करने  की  बुराई  है  कौर  कोई  कोई  सकता  है  लेकिन  अन्त  में  शेर  का  स्वभाव

 लोग  कहते  हैं  कि  पबलिक  art  डिपार्टमेंट  तो  जाता हे  नहीं  और  जो  उसकी  भक्षण

 में  काफी
 करप्शन

 far  उन  के  विरुद्ध  करने  की  प्रवृत्ति
 है

 वह  प्रबल
 हो

 उठती

 शिकायत कौर  श्रालॉंचना  होती है  लेकिन
 है  और  वह  भक्षण  कर  जाता  है

 ।

 कोई  सुनने  वाला  नहीं  है  ।  में  चाहता  हूं  अभी  हमने  अपने  विधान  में  संशोधन

 कि  हमारे  मंत्री  महोदय
 इस

 दिशा  में  प्रयत्न  करने  का  प्रयत्न  किया  है  और
 उस

 संशोधन

 करें  ।
 विधेयक  को  एक  संयुक्त  प्रवर  समिति  को

 में  आप  का  ध्यान  पंच  वर्षीय  योजना  रेफर  फिया  है
 ओर

 उसमें  सम्पत्ति
 की  तरफ  भी

 की  तरफ  दिलाना  चाहता हूं
 ।  जैसा  कि  हमारे  दृष्ट  पात  हुआ  है  और  सब  को  काम  देने  की

 भाई  हेडा  साहब  ने  कहा  कि  प  वर्षीय  योजना  ओर  भी ध्यान दिया  गया  है  ।  भारत में  जितने

 की  feat  में  जो  अब  तक  प्रगति  हुई  है  वह  आदमी  हें  उन  में से  करीब  ८०,  ८५  फीसदी

 हमारे  सामने  हे  और  वह  योजना  करीब  करीब  लोग  खेती  पर  लगे  हुए  हें  और  बाकी  लोग
 और

 खत्म  होने  को  और  दूसरी  योजना  आने

 वाली है  ।  इने  योजनाओं में  हमारा  बतलाऊँ  कि  वाकई में  ८०  फीसदी  खेती पर

 कोण
 था

 किं
 हम  सब

 को
 काम

 दे
 सकें

 ।
 देश  में

 लगे  हुए
 ऐसी

 बात  नहीं
 ह  ।  एक

 att

 की

 कोई  आदमी  ऐसा  न  रहे  जिस  को  खाना  न
 खेती  पर  पांच  आदमी  लगे  हुए  हें  चाहें  सब  के

 कपड़ा  न  हो  या
 जिसको  रहने  के

 वास्त  लायफकाम  हो  या  न  हो  लेकिन  सेब  के
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 उस  में  जुटे  रहते  हें
 अगरन  करें तो  दिखलाते  वह  चाहे

 हो  या  न
 हो  लेकिन

 जायें  कहां  दूसरा  काम  उनके  लिये  कोई  है  नहीं  उस  भावना  को  जनता  के  दिलों  में  पेदा

 अभी  डाक्टर  राव  ने  इस  सम्बन्ध में  एक  से  आप  नहीं  रोक  इसलिए  श्राप  इस

 व्य  में  व  था  कि  खेती  पर  लगे
 हए  गांव  के  दिदा  में  भी  कोई  परिधि  बांधने  पर  विचार

 मजदूरों  का  एक  संगठन होना  चाहिये  ताकि
 करें  ।  आप  को  यह  भी  ख्याल  करना  है  कि

 वह  खेतों  से  निकल  कर  और  कामों  मे
 लगाये  खेती  और  रोजगार  दो  ही  चीजें

 जा  सड़कों  के  बनाने  आदि  कामों  में  के  प्रभावी  जो  हम  सब  को  काम  दे  सकते

 उन  को  खपाया जा  सके  ।  में  जानता हूं  कि  भारत  में  सब  से  ज्यादा  नौकरी  देनें  वाली

 खेतिहर  मज़दूरों  का  एक  संगठन  होना  सरकार है  जो  रेलवे  में  ९  लाख

 कितना  जरूरी  आज  उनकी  हालत  यह  है  कि  ध  हें  और  अन्य  अपने  दूसरे  महकमों  में

 एक  दिन  काम
 करने

 के  बाद  दूसरे दिन  बेकार  १५ या  १६  लाख  भ्रांतियों  को  लगाए  हुए

 बैठे  रहते  वह  काम  नहीं  करते  और  कहीं  इस  से  ज्यादा  झ्रादमियों को  भरना  उस

 बाहर  जाते  भी  नहीं  हें
 ।  संविधान

 के  उस  के  लिए  सम्भव  नहीं  और  इसलिये

 संशोधन  में  हमारा  ध्यान  खेती  की  परिधि  लोगों  को  काम  पर  लगाने  के  लिये  हमारे

 बांधने  की  ओर  गया  है  कि  कोई  दास  इतने  पास दो  ही  चीजें  we  जाती  हें  और  वह

 बीघे  से  ज्यादा खेती  नहीं  कर  पाये  बहुत  ठीक  @  खेती  और  रोजगार
 ।

 और  हमारी

 है  लेकिन  साथ  इसकी  परिधि  होनी  सरकार  को  इन  की  तरफ  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 चाहिये  we  आदमी  कितने  अभी  तक  आप
 का

 ध्यान  इस  भर

 कारखाने  और  मिलें  चला  सकता  मसलन
 गयाह  ।  में  काटेज  मंच  मेनुफैक्चर  के

 श्री  तुलसीदास  किलाचन्द  एक  मिल  के  बाद
 सम्बन्ध  में  प्लानिंग  कमीशन  की  जो

 और  कई  मिलें  चालू कर  सकते  इसके  बारे  सिफारिशें हें  उन  को  श्राप  के  सामने  रखना
 में  भी  कोई  परिधि  रक्खी  जानी  चाहिये  चाहता  हूं  |  उस  में  उन्होंने  कहा है
 थी  ।  अलबत्ता इसਂ  में  एक  स्वागत  योग्य

 चीज  है  कि  हम  मैनेजिंग  ऐजेंसी  सिस्टम  बनाने  के  कटार  उद्योग

 को  खत्म  कर  सकते  हें  |  कम्पनी  बिल  की  सहायता  के  लिए  योजना  आयोग  ने

 जब  पहले  हाऊस  में  आया  तब  सब ने  जो  विधान  बनाने  की  सिफारिश  की  थी

 उसका  विरोध  किया  था  ।  अब  विधान  वह  अभी  नहीं  बना  है  1''

 में  संशोधन हो  जाने  के  बाद  शीघ्र ही

 इस  मैनेजिंग  ऐजेंसी  सिस्टम  को  खत्म
 कमीशन  ने  कहा कि  मैच  इंडस्ट्री  की

 तरक्की  के  लिये  कानून  बनाया  जाये  ॥
 किया  जाये  ।  हम  चाहते  हे ंकि  जेसी  खेती

 में  परिधि  बांधने  की  ओर  ध्यान  दिया
 प्लानिंग  कमीशन  की  शिकारियों  इस  में

 प्रधान  हमारे  वित्त  मंत्री  साहब  की
 गया है

 वेसे  ही  इधर  भी  ध्यान  दिया  जाना

 चाहिए  इंडस्ट्री के  क्षेत्र  में  भी  कोई  परिधि
 भी  यही  सिफारिश  लेकिन  गवर्नमेंट

 निर्धारित  की  जानी  चाहिये  कि  उसਂ  से  ज्यादा  वह  teaser  इम्प्लीमेंट  क्यों  नहीं

 यह  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  ॥
 आप  नहीं  चला  सकेंगे  क्योकि  नगर  ऐसा

 आप  ही  रोकने  करने  वाल ेहूं  और  अ!प

 बहीं  होता है  तो  जनता में  एक  भावना आ  ही  इम्पलीमेंट  करने  वाले  हें  ।  आप

 जायगी  कि  श्राप  पूंजी  पतियां  के  प्र  पक्ष  पात
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 हें  ।  gear  तो  यह  होता  कि  श्राप  इसी  तरह  से  कौर भी  छोटे  बड़े

 ae  ही  न  करते  ।  प्लानिंग  कमीशन  में  पैमाने  के  काम  ।  मेच  इंडस्ट्री  के  बारे  में
 उन

 का

 राज  हमारे  प्रधान  मंत्री  साहब  वित्त  मंत्री  यह  कहना है  :

 साहब  और  नन्दा  साहब  तीनों  ही  हें  ओर

 तीनों  ही  केबिनेट  में  भी  लेकिन  पता
 में  हम  छोटे  छोटे  कारखानों  में

 दिया सला इयां  बना  सकते  हैं  ।  इन  में  बड़े

 नहीं  कयों  इतना
 meas  हो  जाता

 है
 कि

 कारखानों के  एक  व्यक्ति के  स्थान  पर  ४५

 कोई  चीज  इम्प्लीमेंट  नहीं  होती  ।  मेम्बर
 व्यक्ति  नियुक्त  किये  जा  सकते  हें

 ।
 भारत

 लोग  जाते  हें  तो  कहते  हें  कि  गवर्नमेंट
 श्रमिक  ददा  के  लिये  यह  लाभप्रद  है  श

 प्लानिंग  कमीशन  की  रिपोर्टो  इम्पली मेंट

 नहीं  करती  ।  मिसाल के  तौर  पर  मंच  ait  थोड़े  दिन  हुए  मैंच  फैक्ट्रियां जो

 बड़ी  बड़ी  थीं  वह  छोटी  फैक्ट्रियों को  दबाये
 इंडस्ट्री  को  ही  आयल  को  लीजिये

 हुए  थीं  |  उन  पर  थोड़ा  सा  टैक्स  लगा  कौर  थोड़ा
 टेक्सेशन  इन्क्वायरी  कमीशन  की  सिफारिश

 हुई  कि  आयल  पर  एक्साइज  ड्यूटी  न
 रिलीफ  are  ने  दिया  है  हाथ  की  बनी  मेच

 लेकिन  जो  रिकमेन्डेशन है  उस  को  क्या  श्राप
 लगाई  जाये  ।  साथ  चूंकि  गांव  के

 ने  माना  ?  उस  का  भाव  यह  था  कि  यहां के
 लोगों  को  काम  देने  की  जरूरत है  इसलिये

 यह  रिक मंडे शन  गई  कि  तेल  मिलों  लोग  दियासलाई  हाथ  से  बना  कर  सारे  मुल्क

 द्वारा  पेरना बन्द  कर  दिया  जाये  और
 को  दे  सकते  हें  ।  इस  प्रकार  से  ६

 महीने  या  एक  साल  या  दो  साल  लोगों चावल
 जो

 मिलों
 में

 बनता
 हू  भी

 बन्द  कर  दिया  जायें  ।  प्लानिंग  कमीशन  की  को  दिक्कत भी  कुछ हो  तो  भी  हम  को

 दियासलाई  के  बड़े  बड़े  कारखानों को  बन्द

 रिपोर्टे  है  कि  यह  डाक्टरों  की  रिपोर्टे
 कर  देनाਂ  चाहिये  |  are ऐसा  कर  दिया

 लेकिन इतने  पर  भी  चार  वर्ष  हो  गये  हैं

 इस  पर  गवर्नमेंट विचार  ही  कर  रही  है  ।
 जाय  मुल्क  का  दिवाला नहीं  निकलेगा

 इस  से  मुल्क  at  बढ़ेगा  कौर  बहुतों
 में  ने  इस  पर  यहां  पर  सवाल  भी  किया  था

 को  रोजगार  मिलेगा  कौर  छोटे  छोटे  रोजगारों

 लेकिन  मुझ  को  जवाब  मिला  कि  विचार  हो

 रहा  है  ।  इस  के  बाद  जवाब  मिला  कि  एक

 की  भी  प्रगति  होगी  ।  लेकिन पता  नहीं  कयों

 प्लानिंग  कमीशन  की  रिक्मेल्डेशन के  होते  हुए
 कमेटी  बनाई  गई  है  ।  इस  प्रश्न  पर  विचार  करने  भी  लोगों के  कहने  कौर  यहां  विशेष  रूप  से
 के  लिये  सरकार  ने  एक  कमेटी  बिठाई  है  कि

 तेल  घानी  से  निकाला  जाये  या  नहीं  ।  कहा
 सदस्यों के  कहने  पर  भी  कि  काटेज  इंडस्ट्रीज

 की  तरफ  ध्यान  दिया  गवर्नमेंट इस
 गया कि  तेल  चावल  यह  कॉटेज  इंडस्ट्री

 को  नहीं  करती  है  ।

 की  चीजें  इन  की  प्रगति  में  कुछ  मिलें  बाधक

 हो  रही  उन  का  क्या  स्वरूप  इस  के  विलेज  एंड  कॉटेज  इंडस्ट्रीज  बोर्ड  q
 ~

 लिये एक  कमीशन  उस  ने  रिपोर्टे दी  भी  कहा  कि  मिलों  से  अगर  fas  सुपर  फाइन

 कि  यह  स्वरूप  लेकिन  उस  को  हमारी  कपड़ा  तैयार  कराया  जाये  बाकी  कपड़ा

 ४
 मानती  नहीं  है  ।  आपने  एक  कमेटी  काटेज  इंडस्ट्री  के  लिये  रख  दिया  जाय  तो  भी

 बिजली  दी  ।  दो  वर्ष  बाद  वह  रिपोर्टे  काम  चल  सकता  है
 ।

 लेकिन  कुछ  नहीं  हुआ
 ।

 उस  रिपोर्टे  मानेंगे  या  पता  नहीं  ।  at  एक  घंटे  में  एक  हजार  गज  कपड़ा

 लेकिन  जब  तक  श्राप  इस  के  लिये  कानून  नहीं
 तैयार  करने  वाले  तुलसीदास  किलाचन्द  जी

 बनायेंगे  att  इस  को  नहीं  बढ़ायेंगे  से
 एक  घंटे  में  एक  या  पांच  गज  कपड़ा  पैदा

 तब  तक  यह  दिक्कत  कसे  दूर  होगी ?  करने  वाला  मजदूर  मुकाबला  कर  सकता
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 सिंहासन

 है  चाहे  श्राप  इस  उद्योग  की  कितनी  ही  में-वृद्धि की  जाये  कौर  कृषकों
 की  क्रय-दफ़्ती

 सब्सिडी  दें  ?  आप  को  चाहिये  तो  ag  था  किं
 का  रक्षण  किया  जाये  ।  इस  के  पसीना  उत्पादन

 जो  मिलें  हमारे  देश  में  कपड़ा  बना  सकती  हैं  वे
 का  उपभोग  नहीं  हो  सकेगा  ।  इसी  स्थान  पर

 राय-व्यस्क का  अत्याधिक  भार  निर्धन
 बाहर  देशों  के  लिये  कपड़ा  श्र

 यहां  के  लिये  कॉटेज  इंडस्ट्री  में  कपड़ा  बने
 |  यों  at  मध्यम  वर्ग  वालों  पर  होता  है  |

 जब  तक  श्राप  कोई  स्पिनर  नहीं तय  कर  देते  दूसरी  कौर  हमें  कदाचित्  ही  इस  का  कोई

 तक  काम  नहीं  चल  सकता  है  |  जैसा  गांधी

 जी  कहा  करते  थे  कि  wae  हमारे  मिल  वाले  में  वास्तव में  कितनी  वृद्धि  हुई  है  या  हो  रही  है  ।

 १५  काउन्ट  तक  का  सूत  न  बनायें  तो  हमारे  इस
 का

 पर्याप्त  उत्तर  कि  मूल्यों  में  गिरावट

 ्य  शौर  चरखे  चल  जायें
 ।  गांधी जी  सिफ

 १५  काउन्ट तक  की  ही  बात  करते  थे  लेकिन  प्राय-व्यस्क भाषण  में  नहीं  मिलता

 उन्हों परेशान  हो  कर  एक  प्रवचन में  इसी  शर न  ही  इम्पीस्यिल बैंक  के  राष्ट्रीयकरण

 ग्रामीण  ऋण  के  महत्व  के  बारे  a बारे में  कहा  कि  में  तो  अरण्य  रोदन  करता

 कही  बातों  a  मिलता है  ।  उस  से  अधिक

 राष्ट्रपिता का  नाम  रोज  लेते  हें  कौर  जिस  के  जो  कुछ  कहा  गया  वह  गांवों  के  लिये

 बहुत  महत्वपूर्ण है  उस के  बिना  ars

 gm  मरा  कि  में  भ्ररण्य  रोदन  करता  बेकारी  की  समस्या  का  समाधान  नहीं  कर

 मेरी  कोई  सुनता  कौर  कोई  १५  काउन्ट  सकते  मेरा  ख्याल है  कि  यह  राय-व्यस्क

 TH  का  सूत  नहीं  करता  ।  आखिर  बात  पूंजीवादी  श्रथव्यवस्था के  प्राचीन  सिद्धान्तों

 क्या  है  ?  मिल  वालों  का  कितना  जोर  है  के  आधार  पर  बनाया  गया  है  ।  वित्त  मंत्री  ने

 सरकार पर  ?  श्राप  उन  पर  कितने  ही  टैक्स  दूसरी  सभा  में  कहा  है  कि  समाजवादी ढ़ंग

 लगावें  इस  से  क्या  बनता  है  ?  टैक्स  लगाने  के  के  समाज का  स्थान  शिरास-व्यस्क में  अपितु

 सम्बन्ध  में  भी  श्राप  ने  एक  इन्क्वायरी  कमेटी  योजना में  है  ।  दोनों  में  करना  मेरे

 बनाई  ताकि  वह  उनके  छिपे  धन  का  पता  लगाये  मतानुसार गलत  है  ।  प्रिये  भाषण में  एक

 जो  कि  उन्हों  ने  इल् लीगल  तरीके  से  रख  छोड़ा  स्थान  पर  उन्हों  ने  कहा  है  कि

 है  ।  टैक्सेशन  एन्ववायरी  कमेटी  बैठी  पंचवर्षीय  योजना  की  मेरी  दुष्टि

 उस  ने  कहा  fe  करोड़ों रुपये  छिपा  रक्खे
 ~  a

 दो  बातों  पर  निर्भर  संगठन

 गय  ह  ।  तथा  व्यवस्था  निश्चय  ज  व्यवस्था

 का  होना  झ्रावद्यक  है  संगठन  भी

 श्रीमती  रेणु चक्रवर्ती  इक  वस्तु  है  ।
 परन्तु  श्रमिक  पुरस्कारों

 यह  प्राय-व्ययन  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  कोई भी  व्यक्ति  अवश्य  चुनौती देगा  कयोंकि

 का  भ्रान्ति  कौर  wast  कांग्रेस  के  उपरान्त  उन्हों  ने  कब्जा  जमा  रक्खा  है  ।  इस  का

 प्रथम  राय-व्यस्क है  ।  हम  इस  पर  इस  उद्देश्य  प्राय यह  नहीं  है  कि  लाभ  को  तुरन्त ही

 से  दृष्टिपात  करते  हैं  कि  यह  चावड़ी  कांग्रेस
 समाप्त  कर  दिया  जाये  ।  जब  तक  गैर-सरकारी

 अधिवेदन  में  बताये  गये  उद्देश्यों  के  साथ  उद्योग  रहेंगे तब  तक  यथोचित दर  पर

 कहां तक  मेल  खाता  है  ।  श्राजकल  योजना  लाभ  श्रव्य होना  चाहिये  ।  यदि  हम

 समाजवादी ठग  समाज  के  सामने  यह  म्र्त्या  fara  योजना  बनाना  चाहते  हैं  तो  यह  बात  सुनिश्चित

 महत्वपूर्ण wet  है  कि  निम्नतम  वर्ग की  aa
 कर  लेनी  चाहिये  कि  उद्योगीकरण का  उद्देश्य
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 वस्तुओं  के  मूल  उत्पादकों  को  दे  सकते  हैं
 ।

 केवल  निजी  लाभ  न  हो  कर  राष्ट्रीय  भलाई  भी
 आय-व्यय  कमी  मूल-उत्पादक  की  क्या  स्थिति

 होना  चाहिये
 ।

 यदि  ag  बात  नहीं  है  तो  हमें

 योजना  बनाने  उस  ढ़ंग  से  राय-व्यस्क
 ह  क्या  उसे  अपने-ऋण  छुटकारा  मिल

 तैयार  करने  की  क्या  आवश्यकता है  ?  इसी
 गया  है

 ?
 क्या  उसे  सस्ते  उवंरक  कौर  सस्ते

 यन्त्र  दिलाये  जाने  का  श्राइवासन गया
 कारण  में  यह  अनुभव  करती  हूं  कि  राय-व्यस्क

 इस  ढ़ंग  से  बनाया  जा  रहा  है  कि  वह
 है  ।  कदापि  नहीं  ।  गत  ad  हमें

 गया था  ग्राम  ऋण  के  लिये
 १०

 करोड़
 वादी  राय-व्यस्क बन  रहा  है  कौर  उस  में

 रुपये  fet  जा  रहे  हैं  ।  हम  नहीं  जानते
 जनसाधारण को  कोई  स्थान  कौर  यदि

 कहीं  कोई  उल्लेख  होता  भी  है  तो  यही  कि  उस
 उस  का  क्या  इस  का  राय-व्यस्क में  कोई

 पर  कुछो  कर  लगा  दिये  गये  हैं  ।  यहां  हमारी
 उल्लेख  नहीं  है  ।  इस  के  अतिरिक्त  वित्त  मंत्री

 ने  वालों की  थोक  मूल्य  में
 गिरावट

 का
 समझ  में  यह  नहीं  कि  कर  जांच

 के  प्रतिवेदन  पर  चलने  के  बारे  में  कई  स्थानों  उल्लेख  किया  है  ।  परन्तु  यदि  हम  यह  नहीं

 पर  उल्लेख  करने  पर  इस  मामले  में  उन्हों
 महसूस  करते  कि  इन  आंकड़ों  में  औद्योगिक

 कच्ची  we  निर्मित  वस्तुयें
 ने  उस  के  प्रतिकूल काम  किया  है  ।  इस  सम्बन्ध

 में  मे ंकेवल यही  कहूंगी  कि  कर  जांच
 आयोग

 के
 श्र  निर्मित  वस्तुभ्नों  के  मूल्य  सम्मिलित

 प्रतिवेदन पर  सभा  में  चर्चा  होनी
 तो  झ्रांकड़े  भ्रामक हैं  ।  फिर  यह  जानना

 चाहती  हूं  कि  इन  के  मूल्यों
 श्र  में  ura  करती  हूं  कि  यह  शीघ्र ही

 की  जायेगी  ।  कर  जांच  के  एक  सदस्य  किस  आधार  पर  किया  गया  है  ?  क्या

 श्री  बी०  कै०  झ्र  वी०  राव  ने  विकास
 जानते  हैं  कि  इस  का

 पर  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  ?  क्या  यह  कृषक
 सम्बन्धी छूट  के  बारे  में  कहा  है  कि  Aart

 समस्त  उद्योगों  के  विकास  छट  देने  के  पक्ष  लिये  उचित  होगा
 ?

 हम  ने  इस  में  से  किसी

 में  नहीं  है  ।  इसी  आयोग ने  केवल  meq  पर  विचार  नहीं  किया  है  ।

 राष्ट्रीय  महत्व  के  उद्योगों को  ही  विकास
 निर्यात  शुल्क  में  छूट  देनें  के  बारे  में

 छूट  देने  की  सिफारिश की  है  पै  हम  बिना

 भेद  भाव  के  यह  छट  सारे  उद्योगों को  क्यों
 भी  कुछ  art  बात  है

 ।  सम्भव है  कि  किन्हीं

 परिस्थितियों  में  निमित्त  भुगतान  के  लिए
 जो  उद्योग  विकास  की  वस्तु भ्र ों का

 मूल  aga  इरादी
 के  नियत में  वृद्धि उत्पादन करते  हैं  उन  में  इस  का  प्रयोग

 लाभ दाय रूप  में  नहीं  हो  सकता  |  देखती  करना  हो  ।  परन्तु यह  तभी  ठीक

 है  जबकि  वह  योजना  के  इस  विचार  के  १9 ८६
 हूं  कि  माननीय  वित्त  मंत्री  राज्य-सभा  में

 हो  ।  अन्यथा  ऐसा  होना  प्रच्छी  बात  नहीं
 यह  कह  कर  कि  चाहता  हूं  कि  छोटे  छोटे

 उद्योग भी  इस  से  लाभ  उठायेंਂ इस  स्थिति  है  ।  फसल  के  काटे  जाने  से  पहले  किसी  प्रकार

 से  बाहर  निकलना चाहते  थे  ।  में  माननीय  की  योजना  नहीं  बनाई  जाती  ।  उस  अच्छी

 या  बुरी फसल  कितनी राशि मंत्री  से  यह  निवेदन  करती  हूं  कि

 २५  प्रतिशत  छूट  देने  की  आवश्यकता नहीं  निर्यात  कितनी  मात्रा  का  इरादी  बातों

 श्राप को  चाहिये कि  श्राप  छोटे  छोटे  उद्योगों  का  पता  नहीं  चलता  ।  यदि

 को  १००  प्रतिश्त  छट दें  6.0  उन  के  लिये  यह  बहुत  अघिक  फसल  हो  तो  असली  उत्पादक  पर

 area  से  तरन्त  तक  लाभ  का  प्रश्न है  ।  ही  उस  का  प्रभाव  पड़ता  है  ।  उसे  किसी  भी

 इस  सम्बन्ध
 में  हमें  यह  देखना  ढंग  से  उस  अनाज  को  बेचना  पड़ता  है  ।

 चाहिये  कि  वे  प्रलोभन  क्या  हें  जो  हम  वहू  उस  अनाज या या  ने  किसी  eq  उत्पादक
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 रेणु चक्रवर्ती ]
 रहेगी  |  हम  चाहते  थे  कि  इस  अप्रिय-व्यस्क  में को  पास  नहीं  रख  सकता  ।  उसे  सस्ती

 से  सस्ती दर  पर  बेचना  पड़ता  है  ।  होता
 कृषि  की  के  मूल्यों  पर  सामरिक  स्थिति

 क्या  है  कि  बिचौलिया  इसे  खरीदता  है  कौर
 का  नियंत्रण हो  |  राय-व्यस्क में  हम  इसी

 की  संकेत  चाहते  थे  |  इस  से  दो
 उस  के  बाद  सरकार  के  साथ  संघर्ष  शुरू

 हो  जाता  है
 ।

 इस  के  बाद  इस  मात्रा  में  वृद्ध
 बातों  का  पता  चलता  है  ।  पहली यह  कि  यदि

 होती है  निर्यात-शुल्क  कम  कर
 दिया  राज्य  निर्यात  व्यापार  का  नियंत्रण  कर  पाता

 तो  वह  विविध  प्रकार  के  व्यापार का  नियंत्रण
 जाता  उस  बीच  शरारत  हो  चुकी

 होती है  ।  श्रसली  उत्पादक हानि  उठाता  कर  जिस  का  यह  परिणाम  होता  कि

 है  श्र  बिचौलिये  या  निर्यातक  fara  में  इन  वस्तु झ्र ों  के  प्रति  मूल्य  होते
 ।

 दूसरी  यह  कि  सरकार  भी  खुले  बाजार  में ही  इस  सारे  का  लाभ  उठाते  हैं  ।  ऐसे  मौके

 पर  ही  हमें  यह  कहना  पड़ता  है  कि  नियंत्रण  इस  तरह  की  वस्तुयें  खरीदती  |  इस  दो  प्रभावों

 होना  आवश्यक  है  ।  श्री  जवाहर  लाल  नेहरू  वाली  सामरिक  स्थिति की  सी  प्रणाली  से  कृषि

 की  कच्ची  सामग्री  के  मूल्य  नियंत्रित  होते ने  भी  कहा  था  :  हमें  सामरिक  ढ़ंग  के  नियंत्रण

 बिठाने  होंगे  ।  उन्होंने  कहा  था  कि  इस  तरह  की  कौर  व्यापार का  भ्राता  दूर  होता

 व्यवस्था हो  कि  चारों  ate  कड़ी  निगाह  रह े।  से  यह  लाभ  होता  कि  देश  भर  के  किसान

 यदि  इस  बात  की  आवश्यकता है  तो  सारे  वर्ग  की  क्रय-शक्ति  में  बचत  होती
 |
 दुर्भाग्य

 निर्यात  व्यापार  सामरिक  स्थिति  का  की  बात  है  कि  वित्त  मंत्री  ने  बेचारे  किसान

 सा-नियंत्रण  होना  चाहिये  ।  हमारा  निर्यात  के  कोई  भी  जगह  नहीं  रखी  ।  उस

 व्यापार  विदेशियों  द्वारा  चलाया  जा  रहा  है  ।  के  लिये
 कोई  भी  प्रेरणा नहीं  रही  हे

 ॥

 हो  सकता  है  कि  उन  की  संख्या  भ्रमित न  यही  कारण  है  कि  हमें  यह  कहना  पड़ता  है

 किन्तु  उन्हों  ने  बहुत  अधिक  परिमाण  में  कि  इस  पहलू  पर  सक्रिय  विचार  किए

 निर्यात  नियंत्रण किया  है  ।  योजना सफल  नहीं  हो  सकती ।  औद्योगिक

 नीति के  सम्बन्ध  में  इस  प्राय-व्ययन में

 दस्तूरों में  यही  स्थिति  है  ।  बहुत  ही  छूट  दी  गई  है
 ।

 विकास  की  छूट  के

 इन  के  शझ्रतिरिक्त देशीय  सटोरिये  भी
 अतिरिक्त  घाटे  को  चलता  दिखाने  की  भी

 इस  व्यापार में  टांग  अड़ाये  बेठे हैं  ।  अनुमति  है
 ।

 में  बता  चुकी  हूं  कि
 तब  ही  यह

 स्थिति  भराती  है  जब  लाभ  ही  लाभ  हो  रहा मेरे  राज्य  H——oafeay  बंगाल

 स्टाक  एक्सचेंजों में  लाभ
 जूट  के  मूल्य  पर  इन  बड़े  व्यापार-सोथो  का

 औद्योगिक  उधार  तथा  विनियोग  निगम  में

 नियंत्रण  है-इन  के  नाम  हैं  इण्डियन  जूट  मिल्ज  विदेशी  पूंजी  सहित  गेर-सरकारी

 एसोसियेशन  अदि  ।  राज  कल  भी
 पतियों  को  साढ़े  सात  करोड़  रुपये  ब्याजरहित

 ने  जूट  के  लिये  कोई  निम्नतम  दर  निश्चित  नहीं  देन  तथा  विश्व  बैंक  से  १  करोड़  डालर  का

 की  श्र  जूट  उत्पादकों को  इन  ऋण  दिलाने  का  विश्वास  देने  का  काम  भी

 पतियों  के  मन  की  मौज  पर  निर्भर  करना  पड़ता
 तभी  हो  सकता  है  ।

 पहले  भी  टाटा  वालों  को

 है
 ।

 एव  हम  यह  अनुभव  करते  हें  कि  १०  करोड़  की  ब्याज रहित  राशि  दी  जा  चुकी
 जब

 तक  श्राप  मूल्यों  का  नियंत्रण  नहीं  करते  थी  ।  तुर्रा  यह  है  कि  यह  सब  धन  गैर-सरकारी
 तब  तक  योजना  शिराफल  रहेगी  उद्योगपतियों  को  ब्याज्रहित  दिया  गया

 ait  उत्पादन  की  स्थिति  बिल्कुल  श्रीनगर  अर  सर है|  न  LTH |  का  उन  पर  कोई  भी नियंत्रण
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 नही ंहै  ।  आखिर यह  कसा  समाजवाद  है
 ?

 करनी  है  तो  किसानों  की  तरह  ही  काम करों
 की

 क्या  इतने  बड़े  बड़े  उद्योगपति  कौर उन  के  भी  क्रयशक्ति होनी  चाहिये  ।  में  प्रभी  रोजगार

 ये  उद्योग  इतने  गये  बीते  हें  fe  सरकारी  के  प्रदान पर  विचार  नहीं  कर  रही  हूं
 ।

 सहायता  के  बिना  उन  का  काम  नहीं  चल  सकता  अब  उसी  चाय  उद्योग  के  सम्बन्ध  में

 है  ।  एण्ड  दा  शादी  ब्रिटिश  देखिये ।  यदि  मेरे  राज्य  पश्चिमी

 प्रबन्धक  अभिकरणों are  हाथों  को  लीजिये  बंगाल  न्यूनतम  मजूरी  अधिनियम पूरी

 जिन्होंने  जूट  तरह  से  लाग  किया  तो  एक  श्रमिक को  २६

 खान  इंजीनियर  ate  उद्योग के  क्षेत्रों  रुपये  महीना  मिलेगा  ।  तराई  कौर  दारजिलिंग

 कब्जा  जमा  रखा है  ।  इन म  से  प्रत्येक
 ने  में  इस  से  भी  कम  मिलेगा  wa  हम  इस  की

 १९४७  से  लाखों  रुपय  का  मनाफा  दिखाया  तुलना  बड़े
 प्रबन्धकों

 की
 राय

 से
 करें

 |

 21  सब  से  भ्रमित ध्यान  देने  योग्य बात  यह  है  yoo  एकड़  कमी  के  ब्रिटिश  अधिकृत  बाग

 कि इन  विगत सात  वर्षों  में  इन्हों ने  केਂ  एक  प्रबन्धक को  लगभग  Y,ooc  रुपये  की

 विनयोजित  पंजी का  दो  गना  मनाफा  कमाया  होगी  बड़े  बागों  में  लगभग  ६,०००

 है  ।  रुपये  या  ७,०००  रुपये  की  aa  होगी
 |

 इस  के  भ्र लावा उन  को  कौर  भी  बहुत सी
 में  अपने  राज्य  के  दुबारा  स्थित  २४

 सुविधायें  उपलब्ध  जो
 कि

 श्रमिकों  को
 चाय  बागानों  जिक्र  करूंगी जिन  की

 नहीं  मिलतीं  ।  चाय  के  उत्पादक  श्रमिकों  से
 प्रदत्त  पंजी  १९०  लाख  रुपय  है  ।  केवल  REYR

 कहते  हैं  कि  हम  तुम्हारी  मजूरी में  वृद्धि
 में  इन्हों  ने  Ia  '  ५  लाख  रुपये  का  मुनाफा

 किन्तु  तुम  शान्ति  रखो  |  चाय  उद्योग
 कमाया ।  इन  के  पास  २२३  लाख  रुपये की

 में  एक  बड़ा  संघर्ष  चल  रहा  है  ।  श्रमिक  अधिक
 रक्षित  निधि  भी  है  ।  इसी  प्रकार

 आदि  स्थानों में  चाय  बागान  समवायों
 काम  कर  के  चाय  का  उत्पादन  बढ़ाते

 किन्तु  उन  की  मजूरी  में  कोई  वृद्धि नहीं  की
 ने  लाखों  रुपय  का  मुनाफा  कमाया  है  ।  भला

 ऐसा  होता  क्यों  हमें  भ्राइचये हो रहा है कि हो  रहा  है  कि
 जाती  ।  बाजार  में  चीजों  की  बहुलता  है

 किन्तु  क्रय  शाक्ति  के  प्रभाव  में  वे  चीजें  नहीं
 वे  इतने  सारे  पैसे  से  क्या  कर  रहे  जब  कि

 खरीद  पाते  ।  इस  के  अलावा  हम  देखते  हें  कि
 वे

 सहायता  लेते  रहते  इन  रक्षित  भ्रवक्षयण

 इरादी  निधियों  से  सरकार  कोई  लाभ  क्यों
 मूल्यों  में  गिरावट  गई  है  ।  बजट  में  इस  बात

 की  ध्यान  बिल्कुल भी  नहीं  गया

 नहीं  उठाती
 ?

 सरकार  इन  उद्योगों  की  निधियों
 है

 को  राष्ट्रीय  हित  के  कामों  में  क्यों  नहीं  लगाती
 ?

 हम  बेचारे  निर्धन  व्यक्तियों पर  ही  ज  देश  अब  में  बेरोजगारी  के  प्रदान  को  लेती  हूं
 ।

 का  सारा  बोझ  क्यों  डालते  हैं  |  इन  बड़े  बड़े  बेरोजगारी केवल  कुशल  श्रमिकों  तथा

 सार्थों  श्र  उद्योगों  से  यह  धन  क्यों  नहीं  लिया  fata  वर्गों  में  ही  नहीं  प्राविधिक

 जाता  जबकिਂ  देश  को  पसे  की  इतनी  आवश्यकता  रूप  से  प्रशिक्षित  लोगों  मध्यवर्ग के

 है  इसीलिए  हमारा  यह  अनुभव  है  कि  व्यक्तियों  में  भी  है  ।  मेरे  राज्य  में  तो  रोजगार

 पूजी नियोजन का  मुख्य  att  एकमात्र ध्येय  की  स्थिति  बड़ी  निराशाजनक है  ।  अरत

 मध्यम  वर्ग  बेरोजगारी के  wet  को मुनाफा  कमाना  कौर  इस  में  योजना  नहीं

 चल  सकती
 भी  हल  करना है  ।

 में  इस  समय  कर  संबंधी  प्रस्थापना दूसरी  हम  कामकरों को  भी
 सी  शोर

 देखत ेहें  ।  यदि  योजना को  सफलता  प्राप्त  ना  विवेचना  नहीं
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 रुपय से  १४५,०००  रु०  तक  को  झाय पर पर क्योंकि  fra  चिधघेयक  के  प्रस्तुत  होते  पर

 उन  की  चर्चा  करना  अधिक  उपयुक्त  होगा
 ।  ३  पाई  प्रति  रुपया  ।  मेरे  विचार  में  अधिक

 किन्तु  में  यह  कहना  चाहती  हूं  कि  नये
 वाले  वर्ग  पर  कम  राय  वाले  वग  से  आय  कर

 ।
 उत्पाद  शल्क  उन  पर  लगाये  जा  रहे

 भ्र त्या धिक  होना  चाहिये

 जो कि  इस  को  देने  में  mand  हैं  ।  माननीय  में  सम्पदा  शल्क  के  बारे  में  कहना
 वित्त  मंत्री  ने  बताया  था  कि  जितने  लोग

 चाहती  हुं  ।  माननीय वित्त  मंत्री  ने  बताया

 इन  चीजों का  प्रयोग  करेंग  ,  उन सब का सब  का  था  कि  इस  से  चोर  करोड़  रुपये  की  राय  होगी

 हिसाब  लगा  कर  यह  १  रु०  प्रति  व्यक्ति  पड़ेगा
 |

 किन्तु  ऐसा  नहीं  हो  पाया  है  ।  यंह  कहना  व्यर्थ

 मेरा  कहना  ग्रह  है  कि  यह  १  रु०  भी  बहुत
 है  कि  धनी  व्यक्ति प्रभा  परलोक  नहीं  सुधारें

 अधिक  सिद्ध  होगा  ।  इस  सभा  के  एक  बिहारी
 हैं ।  इस  सम्बन्ध के  विधि में  कितने

 मित्र ने  मुझ को  बताया था
 कि  युद्ध से  पूर्व

 ही  छिंदर हूं  जिन  की  वजह  से  धनी  लोग  अपने

 एक  कृषक  को  करों  के  रूप  में  ७  रुपये ८
 को  बचा  ले  जाते  हें  ।  उन  छिद्रों को  पूरा  करने

 देने  पड़ते  जब  कि  उस  को  ४१  रुपय

 देने  पड़  रहे  हें  ।  इन  नये  उत्पाद  शल्कों  के

 की  आवश्यकता है

 अराज  योजना  के  इस  महत्वपूर्ण  पहलू
 लाग  करने  से  कृषकों को  बड़ी  परेशानी

 की  कौर  ध्यान  देने  की  सब  से  बड़ी  श्रावइयकता
 हो  विशेषतः  जब  कि  खाद्यान्नों के

 कि  श्रमिकों  अझर  मध्य वर्गों  की  क्रय

 मूल्यों में  काफी  गिरावट at  गई  है  ।
 शाक्ति  कैसे  बढ़े  |  बजट  में  इस  ak  कुछ  भी

 इत्यादि  वंस्तुभ्नी  पर  ध्यान  नहीं  दिया  गया  है  ।  इती  कारण  हम  यह

 उत्पादन  शल्क  लगाने  के  साथ  हम  देखते  अभाव  करते  हूं  कि  यह  बजट  उ  जींपतिथों  के

 हैं  कि  पंखों  तौर  सीने  की  मशीनों  पर  भी
 दृष्टिकोण  से  बनाया  गया  है  ।

 उत्पादन  शुल्क  लगा  दिया  गया  है  ।
 ये  उद्योग

 श्री  तुलसी  दास

 बहुत बड़े  नहीं  हैं
 ।

 जहां
 तक

 सीने
 की  मशीनों

 gin  माननीय  सदस्यों  ने  अपने  areort
 का  सवाल  वह  कोई  विलास-वस्तुयें  नहीं

 में  बजट  की  प्रस्थापनाश्रों  रोक  साथ  ही  साथ
 इसक  विपरीत  ae  उत्पादन  के

 सरकार  की  सामान्य  श्रमिक  नीति
 पर साधन  हें  ।  wae  शरणार्थी  स्त्रियां  उनकी

 प्रकाश  डाला  है  ।  माननीय  वित्त  मंत्री
 ने

 बंद  से  भ्रपनी  रोजी  कमाती  हू  ।  उषा

 इत्यादि  मशीनों  के  दाम  कम  हो  जाने  दूसरी  सभा
 में

 दिये  गये
 oot

 भाषण  में

 इस
 माननीय  सदस्यों  की  अनके  बातों  का  उत्तर

 कारण ही  उनकी  सांग  बढ़  गई  हें  ।

 दिया  है  और  यह  बताया  है
 कि

 इस  बजट  का
 नयें  उत्पाद  शुल्क  का  भार  भी  उद्योग  पर

 पड़न ेके  बजाय  उन  लोगों  पर  पड़गा ॥
 रूप  समाजवादी  है  ।  पिछली  बार  सरकार  की

 श्रमिक  नीति  के  संबंध  में  जो  चर्चा  हई
 ी  बात  हम  पंखों  के  साथ  देखते  हें  ।

 उस
 के  दौरान  में  वित्त  मंत्री

 ने
 यह  बताया  था

 आयकर  का  प्रस्तावित  ढांचा  तुलनात़्मक  कि  सरकार  केवल  समाजवादी  द्ष्टिकोग  से

 दृष्टि से  बरच्छा  है  free  यह  अधिक  war  ही  नहीं  देखती  अपितु  उस  नीति  को

 होता  यदि  ज्यादा aa  पर  बहुत  ज्यादा
 व्यवहार  में  लाने  के  योग्य  ्र  वास्तविक

 लगाया  जाता  ।  9, Yo °  रुपये  से  बनाना  चाहती

 १०,००० पद्य  तके  के  आय  पर  ६  पाई
 में  माननीय वित्त  द्वारा

 प्रति  20,000 रुपया  प्रायकर है श्रौर है  att  दिखाई
 गई  शअनुदाइ्ता का  निदेश  करता  हूँ  ।
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 जैसा  कि  में  हमेशा  से  सभ
 qt

 को  बताते  पाया  मे  होनें  वाला  व्यय  है  ।  ब्रिटिश

 व्यय  में  भी  जि हूं  ।  माननीय वित्त
 मंत्र

 = —_ tz ome
 तत्वों  परियोजनाओं

 का-श्रमदान  व  लगाते  ह  प्रौढ़
 ठ  का

 रखी  पर  व्यय  सम्मिलित  है

 डी अधिक  थ  क  हा  समस डस  रथ
 य

 woe

 पर

 कर

 हुई  है  ।

 न  ठीक  अ्रनमान लगान  |  वि
 हूं  कि
 नहीं  किन्तु  यह  तथ्य  है  कि  १९६४८-  [afsa - हाक  वि

 कमी

 पीठासीन

 ्  हाए  व
 व

 से  ?
 तक  प्रत्येक साल

 प्रस्तर ए  वह  सरकार के  पक्ष  गया
 |  मंत्री  ने  one
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 चाहता  हं  ।  व्यय  के  प्राक्कलनों  के  अनसार  कहना  चाहता  हैं  कि  विंमान  साल  ला  के  र

 राजस्व में  से  विकास  संबंधी  व्यय  कर अत्यधिक  प्रशासन  पर  ३८

 में  wath  फ्र दास नमक रोड़ म  ३८  करोड़  गय  क  fr  व्यय  क  श्रन्तगंत  १३  करोड़  रुपये

 a ata हई  है  ।  इस  व्यय  में  शिक्षा  तथा  इस  प्रकार  व्यय  फ्रंास
 ले  चिक

 के  ग्रन्थ  रा  निर्माण  संबंधी  काय  क्योंकि  ल  उ पख  स्तर  तक
 सहीं  पहुंचा  है

 |

 थ
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 माननीय  मंत्री  इस  बात  के  ग्रा दी  हैं  दिखाई  गई  है  ।  में  जानता  हूं  कि७  g  करोड़

 कि  वे  पूंजी  पक्ष  के  घाटे
 को  राजस्व

 पक्ष  के  रुपये  का  खरच  कहां  तक  कम  कर  दिया

 अतिरिक्त निधि  से  पूरा  कर  लेते  हें
 ।

 किन्तु  गया  है  ।  कया  खर्चे  में  कमी  का  कारण  यह

 wet यह  है  कि  क्या  राजस्व पक्ष  में  ५१  करोड़  है  कि  सामान  पर  कम  खर्चे  गया  है

 रुपये  का  प्राक् कलित  व्यय  वसूल  किया  जायेगा  ।  ह+  व्यय  में  ही  कोई  कमी  कर

 सालों  में  सीमा  शुल्कों से
 काफी  दी  गई  किन्तु  फिर  भी  यदि  रक्षा  मंत्रालय

 निधि  बनी  ।  REY o-¥8,  PEYLAKR  कुछ  बचत  कर  सकती  है  तो  दूसरे  मंत्रालयों  से

 अर  PEYR—N}  में  कांफी  सीमा  तक  राजस्व  भी  ऐसी  are  करना  कोई  बड़ी  बात  नहीं

 के  लेखे  में  से  पूजी  बजट
 को

 अं  मदान  देना  है  ।  माननीय  वित्त  मंत्री  ने  बताया  है  कि

 पड़ा  |  ऐसी  हालत  में  माननीय  वित्त  मंत्री  बिना  छंटनी  किये  हुए  बचत  की  श्रद्धा  नहीं  की

 जा  सकती  |  कर  जांच  aaa  निश्चित से  निवेदन  करता हूं  कि  वे  प्रथम  पंचवर्षीय

 योजना  के  इस  अन्तिम  वर्ष  में  लोगों  पर  करों  रूप  से  बताया  है  कि  व्यय  पक्ष  में  काफी  बचत

 का  अधिक भार न डालें भार  न  डालें  ।  में  जानता हं  कि  ३०  की  जा  सकती है

 करोड़  रुपये की  कमी है  ।  किन्तु ५१  करोड़

 रुपये की  राशि  की  जो  खर्चे  होने  की  आशा  की  में  कुछ  शब्द  लोक  उपक्रमों  शौर  उन

 जाती  वह  खर्चें  नहीं  की  जायेगी  ।  गत  वर्षों  के  लेखों के  बारे  में  कहना  चाहता  लगभग

 २  लोक  उपायों  में  हमें  तीन  उपक्रमों  के  ही में  जो  भी  भ्र ति रिक्त  निधियां  वे  पूंजी

 पक्ष के  लेखे  में  डाल  दी  गईं  |  लेखे  मिले  हें  ।  माननीय  वित्त  मंत्री  से  पूछने  पर

 मुझे  यह  उत्तर  कि  एक  के
 श्री सी  ०

 डी
 ०  देशमुख  :

 में  एक  बात  कहना  जोकिवित्त  मंत्रालय में  शेष  लेखे लोक

 चाहता हुं
 ।  वित्त  अयोग  के  प्रतिवेदन का  ख्याल

 सभा  के  पुस्तकालय में  हैं  देखता हूं  कि
 करते  हुए  लगभग

 ८४  करोड़  रुपये  राज्यों  को
 लोक-सभा  की  पुस्तकालय  में  भी  इन  तीन  लेखों

 दे  दिये  गये  थे
 ।

 वह  धन  राशि  पूंजी  व्यय
 के  waar कोई  लेखा  उपलब्ध  नहीं है  ।

 के  लिये  नहीं  बल्कि  उन  के  लेखे  के  राजस्व

 पक्ष  के  लिये  थी  i.
 जब  तक  हमें  ये  लेखे  नहीं  प्राप्त  तब  तक

 हम  नहीं  बता  सकते  कि  इन  लोक  उपक्रमों

 श्री  तुलसी  दास
 :

 इस  दृष्टिकोण  स ेमें
 की  क्या  स्थिति  है  ।  में  माननीय  मंत्री  से  पुछना

 चाहता हूं  कि  लोगों  पर  करों का  भ्रमित
 चाहता  हूं  कि  क्या  उन्हों  ने  इस  सुझाव पर  विचार

 भार  न  डाला  जाये  |  ३०  करोड़  रुपये  की  कर  लिया  है  कि  इन  उपक्रमों  की  जांच  करने

 कमी  पूरा  करने  की  कोई  नहीं  के  लिये  एक  समिति  नियुक्त  करनी  चाहिये  ।

 ae  संभव  है  कि  वास्तविक आंकड़ों  के  उन्हों  ने  बताया था  कि  वे  समवाय  विधायक  में

 देखने  पर  यह  मालूम  पड़े  कि  वह  राशि  पूरी  इस  सम्बन्ध में  कुछ  उपबन्ध  किन्तु  में

 हो  गई  है
 ।

 नहीं कह  सकता  कि  उन्होंने कुछ  भी  किया

 कई  माननीय  सदस्यों  ने  बताया  है  है  ।  जबकि इस  लोक  क्षेत्र का  विस्तार  होन

 कि
 व्यय

 पक्ष  में  बचत  करने  की  बहुत  बड़ी  जा  रहा  है  |  यह  परमावद्यक  है  कि  इस  के  विभिन्न

 उपक्रमों के  खर्चे  में  कमी  की  जाये  कौर  सभा  को है  ।  कर  जांच  झ्रायोग ने  भी  यह

 बताया है  कि  प्रशासन के  व्यय  में  बचत  करने  ऐसी  सामग्री  उपलब्ध की  जाये  जिस  से

 की  बहुत  बड़ी  श्रावव्यकता है  ।  में  देखता  वह  जान  सके  इन  उपक्रमों  का  काम  कसा

 #  कि  रक्षा  सेवाओं के  खर्चे  में  कुछ  बचत  चल  रहा है
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 एक  सुझाव  में  यह  देना  चाहता  हं  कि  के  मूल्यों में  कोई  कमी  खाने  की  संभावना नहीं

 राज्यों को  जो  ऋण  अथवा  शभ्रम्रिम धन  दिये  है  ।  में  समझता  हूं  कि  माननीय  वित्त  मंत्री  इस

 जाते  उन  के  सम्बन्ध  में  यह  जांच  करने के  पर  विचार  करेंगे  |

 लिये कि  राज्य  उस  राशि को  ठीक  तरह  से  wa  सीने  की  मशीनों  की  बात  जाती  है  |

 उपयोग में  लाते  हें  अथवा  एक  समिति  की  यह  निश्चय  किया  गया  है  कि  उन  छोटे  उद्योगों

 नियुक्ति  की  जाये  ।  आस्ट्रेलिया  में  राज्यों  को
 को  कि  अधिनियम के

 दिये  जाने  वाले  ऋणों  अनुदानों  इत्यादि  की
 अ्रन्तर्गत  नहीं  छूट  दे  दी  जायेगी  ।  किन्तु

 जांच  करने के  एक  अनुदान  आयोग  उस  का  तात्पर्य  केवल  उन  कारखानों  से

 है  |
 जिन  में  १०  व्यक्ति  से  प्रतीक  काम  नहीं  कर

 माननीय  वित्त  मंत्री  ने  अपने  भाषण  में  रहे  हैं  ।  कुछ  छोटे  स्तर  के  उद्योग  हैं  जिन  में

 सरकारी  क्षेत्रों  में  पूंजी-निर्माण के  लिये  उपबन्ध  ३०,  Yo  Yo  व्यक्ति काम  करते

 करने  के  सम्बन्ध में  दो  निगमों की  स्थापना  का  हैं। वे  of  का  निर्माण  करें  wear  स्टेण्ड

 उल्लेख  किया  ।  किन्तु  उन्होंने इस  सम्बन्ध  में  का  किन्तु  उस  से  कोई  परिणाम  नहीं  निकलेगा
 ।

 कुछ  भी  नहीं  बताया  कि  उन्हों  ने  भारत  के  बड़ी  बड़ी
 फैक्टरियों

 में  तो  उत्पादन  शुल्क

 रिजर्व
 बैंक

 द्वारा  नियुक्त की  गई  व्यापार  वसूल  किया  जा  सकता  है  किन्तु  छोटे  पैमाने  वाले

 वित्त  समिति  की  सिफारिशों  के  सम्बन्ध  में  उद्योगों  का  इस  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  ।

 क्या  निर्णय किया  है  ।  माननीय वित्त  मंत्री  से  प्रार्थना है  कि

 अब  में  उत्पादकों के  मूल्यों  के  वह  इस  पहलू  पर  विचार  करें
 ।

 लगभग  एक  चीनी पर  बढ़ाये  गये  शुल्क के  सम्बन्ध बारे
 में  कहना  चाहता  हूं

 ।

 साल से  ये  मूल्य  बराबर  गिरते  जा  रहे  हैं  ।
 में  माननीय  मंत्री

 जी
 के  भाषण  से  ऐसा  मालूम

 इस  साल  तो  मूल्यों  में  काफी  गिरावट  होता  है  कि  उपभोग की  अपेक्षा  उत्पादन कम

 श्री  गई  है  ।  कृषकों  से  बात  करने  पर  पता  चलता  होन ेके  परिणामस्वरूप  वह  उपभोग कम

 है  कि  वे  मूल्यों  के  गिरने  की  पर्वाह  नहीं  करेंगे  कर  देंगे ।  किन्तु  पिछले दो  वर्षों  से
 साफ  की

 यदि  aq  चीजें  उन  को  सस्ते  मूल्यों  पर  मिल  गई  चीनी  का  उपभोग  बढ़  गया  है  ।  इस  का

 जायें
 ।

 इसलिये  में  कहता  हूं  कि  जब  तक  भ्रमण  कारण  यह  है  कि  उस  की  कीमत  कम  थी

 चीजों
 का  मूल्य  नहीं  कृषकों  को  गुड़  की  कीमत  में  कमी  नहीं  हुई  है

 ।
 यदि  श्राप

 नुकसान  होगा  ।  अरब  में  निमित  वस्तु ग्र ों  की  बात  उपभोग कम  करना  चाहते  हैं  तो  नई  फैक्टरियां

 कहता  हूं
 ।

 इन  के  मूल्यों  के  निर्धारण  में  कच्चा  किस  प्रकार  खुल  सकती  हें  ।  एक  कौर तो

 कौर  लाभ  का  भाग  चार  हम नई  फैक्टरियां  खोलना चाहते  हैं  ak

 दूसरी  are  लाख  टन  चीनी का  आयात
 बातें  मुख्य  हैं

 ।
 यदि  एक  चीज  का  मूल्य

 गिर  रहा  है  तो  यह  श्रावश्यक  है  कि  अन्य  तीनों  करते  हम  चीनी  का  उपभोग  कम  करने

 वीजों  के  मूल्य  भी  कम  कर  दिये  जायें  जा  रहे  हैं  ।  एक  ae  श्राप  प्रति  हंडरवेट

 अन्यथा
 मूल्य  नहीं  गिर  सकता  ।  कपड़े  के  मूल्य  १  रु०  १२  कराने  उत्पादन  शुल्क  बढ़ाना  चाहते

 के  सम्बन्ध  में  हम  देखते  हैं  कि  कपास  का  मूल्य  हैं  ।  रायात  की  गई  चीनी  में  केवल  १  रु०  का

 तो  गिर
 है

 ।  किन्तु  उत्पादन  शुल्क  बढ़ा  मुनाफा  था
 ।

 इस  प्रकार  श्राप  को
 निर्यात

 के

 दिया  गया  है  ।  इस  के  आवश्यकता  लाभ से  केवल  १२  मिलेंगे  |  इस  उत्पादन

 से
 अधिक  कपड़े  का  निर्यात  भी  बहुत  बड़ी  शुल्क से  किसी  भी

 दशा
 में  चीनी  की

 कीमत
 कम

 नहीं  होगी
 ।

 यदि  बाप  उपभोग  कम  करना  चाहते मात्रा में  किया  जा  रहा  है  ।  ऐसी  हालत  में  कपड़े
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 श्री

 प-व्यस्क  Rigo

 तुलसी
 पर नदी  स्पष्टीकरण  किया  |  wast  में  कांग्रेस  ने  भी हे  तो  प  एमात्मा  के  नाम  यह  शुल्क न

 लगायें  ॥  एक  प्रस्ताव  पास  किया  जिस  के  द्वारा  उस  ने

 श्री  सो०  डी०  देशमुख  :  आयात  रोक  देश  की  श्रमिक  नीति  को  समाजवादी  ढ़ांचे

 दिया  जाये  ?  का
 रूप  दिया है

 |  वहीं  बात  हम  इस  बजट  में

 देखते  हैं  गो  कि  वहू  शब्द  प्रयोग  में  नहीं  लाया

 श्री  तुलसी  दास
 :

 मुझे  इस  की  चिन्ता  नहीं
 गया  है  लेकिन  कुछ  कुछ  उस  की  झलक  हम

 हम  ने  इस  वर्ष  ¥,00,000 Ef HT टन  का

 विपदा कर  लिया  है  ।
 इस  बजट  में  स्पष्ट  देख  रहे  ।  प्रति  राय

 श्री
 ato

 डॉ०  देशमुख :  नई  फैक्टरियां

 करों के  बारे  में  हम  देखते  हैं  कि  जो  नीचे  की

 आमदनी  वाले  हें  उन के  कर  घटा  दिये

 एकदम  उत्पादन  आरम्भ  नहीं  करेंगी
 |

 गये  हें  कौर  ऊपर  की  श्रामदनी  वालों  के

 श्री  तुलसी  दास
 :

 उत्पादन  इस  वर्ष  दरों  में  वृद्धि  की  गधी  है  ।  साथ  ही  जो  सुपर

 १४,००,०००  टन  बढ़ाया  जा
 रहा  है  |  टेक्स  २५,०००  पथ  से  ऊपर  लगाया  जाता  था

 उत्पादन  शुल्क  में  वृद्धि  असामयिक  सी  है  |  उस  को  र०,०००  रुपये  लगाने  का

 वर्तमान  नीति  इस  प्रकार  है  कि  जब  आयोजन  किया  गया  है  ।  इसी  प्रकार  से  जो

 हमारे  पास  ग्रा वश्य कता  से  अघिक  चीनी  होती  १८,०००  के  ऊपर  अ्रतिरिक्त  राय  होती  है

 है  हम  इसे  यथाशीघ्र  समाप्त  कर  देना  चाहते  उस  पर  कौर  मनोरंजन  के  जो  एला उन् सेज  हैं

 हें  प्रौढ़  जैसे  ही  इस  में  कमी  होती  है  हम  विद्
 उन  पर  कर  लगाने  का  इस  में  आयोजन  है  |

 के  बाजारों  की  कौर  दौड़ते  हें  ale  किसी  भी  विकास  के  सम्बन्ध  में  खास  तौर  पर  छूट  दी

 कीमत  पर  उसे  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  करते
 गई  है  ।  जो  कारखाने  नई  मशीनें  लगायेंगे

 oat  चाहते  हें  कि  पूंजी  विनियोग  हो  उन  को  २४  परसेंट  डेवलेपमेंट  रिबेट  दिया

 और  दूसरी  दौर  श्राप  को  इच्छा  है  कि  घाटा  गया  है  ।  उस  की  तरफ  में  खास  तौर  से  ध्यान

 २३  रु०  विद्यमान  रहे  जो  पू ंजी  विनियोग  दिलाना  चाहता  हूं  ।  इस  से  लोगों  को  नये

 के  लिपे  हानिकारक है  ।  उद्योग के  विस्तार  कारखाने  खोलने  का  प्रोत्साहन  मिलेगा  ।

 तता  पुनर्वास  के  लियें  get  विनियोग  जो  लोग  अपना  रुपया  इंश्योरेंस  में  या  प्राविडेंट

 द्य  है  ।  फंड  में  लगाना  चाहते  हूं  उन  को  आमदनी  के

 छटे  हिस्से  या  ६,०००  रुपये  के  बजाय  पांचवें राम  शरण

 हिस्से  या  ८,०००  रुपयें  पर  छूट  दी  गयी  है  | :  सभापति  बजट  के  सम्बन्ध  में

 में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  प्रजातन्त्र  के  साथ
 लेकिन  में.वित्त  मंत्री  का  ध्यान  एक  आवश्यक

 ara  इस  में  भी  विकास  हुआ  है  |  कुछ  समय  को  तरफ  कौर  दिलाना  चाहता  हूं  शर

 वर्ष  जब  हम  बजट  के  वहू  सम्पत्ति  दान  से  सम्बन्ध  रखती  है  ।

 सम्बन्ध  में  विचार  करते  थे  तो  किसी  राज्य  श्राप  सब  को  विदित  होगा  कि  विनोबा  जी

 के  व्यय पर  पहिले  विचार  कर  के  उस  के
 ने  सब  लोगों  से  acta  की  है  कि  वे  अपनी  ae

 अनुसार राय  करने  का
 प्रयत्न

 किया  जाता  था  का
 छठा

 हिस्सा  सम्पत्ति दान  में  दें  ।  बहुत

 आर  यदि  ora  उतनी  नहीं  होती  थी  तो  ऋण  सारे  लोगों  ने  अपनी  ara  छठा  हिस्सा

 द्वारा  उस  की  पूति  की  जाती  थी  ।
 लेकिन  हम  ने  भ्राठवां  हिस्सा  सम्पत्ति दान  में  दिया  है

 देखा  fe  गणतन्त्र के  विकास  के  साथ  साथ  अगर
 हम

 इस  की  भी
 छूट  कर  दें  कुछ  रिबेट

 लोक  ने  हमारी  अ्राथिक  नीति  कर  दें  तो  लोग  ज्यादा  प्रोत्साहन g  त  होंगे  त्
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 विनोबा  जी  को  सम्पत्ति  दान  में  कुछ  सहायता  इस  प्रकार  के  हैं  जो  बेकार  या  बेकार

 मिल  सकेगी  ।  उन  की  स्थिति  भी  हम  को  सुधारनी  है  |

 तो  प्रश्न  यह  होता  है  कि  क्या  इन  की  स्थिति

 इसी  प्रकार  से  म॑  खास  तौर  पर
 बड़े  बड़े  उद्योग  धंधे  खोलने  से  सुधर  सकती  है  ।

 प्रोफेसरों  की  अरपन  पुस्तकालय  रखते
 मिसाल  के  तौर  पर  में  बतलाऊंगा  कि  कपड़े

 हैं  ्र  हर  साल  सैंकड़ों  रुपयों  की  पुस्तकें  की  मिलों  में  जो  प्राजक  उत्पादन  होता है

 खरीदते  यदि  जितने  की  पुस्तकें  खरीदी  जाती
 श्र  जिन  के  द्वारा  कोई  Yoo  करोड़  का  सामान

 वह  रकम  भी  wa  छट  में  मान  ली  जायें  तो  प्रतिवर्ष  किया  जाता  उस  में  कोई  साढ़े

 उचित  हगा  |  उसके  सम्बन्ध  में  भी  वित्त  मंत्री  से  सात  लाख  के  करीब  लोग  लगे  हुए  हें  कौर

 निवेदन  करना  चाहता  हूं  ।  इस  प्रकार  के
 दूसरी  दौर हम  देखते  हूं  कि  २५  करोड़  रुपये

 करों  में  जो  कुछ  परिवर्तन  ga  उस  से  कुछ  की  एक  वर्ष  में  जो  खादी  तैयार  की  जाती  है
 झलक  हम  को  समाजवादी  ढ़ांचे  की  मिलती

 उस  में  करीब  ७५  लाख  लोग  लग  जाते  हैं

 है  लेकिन  वहू  झलक  प्रभारी  रह  जाती  तौर  उन  को  रोजी  मिल  जाती  है  ।  सिर्फ  बात

 वह  तभी  पुरी  होती  जब  कि  हम  अपनी  बेकारी
 यह

 है  कि  मिल  में  सत  प्राप्ति  एक  आदमी

 की  समस्या  को  किसी  प्रकार  से  हल  कर  सकते
 की  ०]  रुपया  है  ait  खादी  के  काम  में  जो

 पर  बेकारी  समस्या  हल  करना  कोई
 लगा  | तरा  है  उस  श्रादमी की श्रौसत की  औसत

 अ्रासान  काम  नहीं है  ।  हम  यह  देखते  हैं  कि  दो
 बारह  प्लान  है  ।  देखता  यह  है  कि  लाख

 हजार  करोड़  रुपये  के  करीब  खर्च  करने  पर
 मनुष्यों  को  यदि  हम  अधिक  मजदूरी  दें  झਂ

 भी  स्थिति  जैसी  कि  पांच  साल  पहले  करोड़ों  लोगों  को  बेकार  उस  की  अपेक्षा

 वहीं  स्थिति  अराज  भी  विद्यमान  है  ।  बेकारी  कहीं  अच्छा  है  कि  भले  ही  मजदूरी  कम  है

 की  समस्या  के  सम्बन्ध  में  थोड़ा  भी  विवार  लकिन  यह  जो  करोड़ों  लोग  बेगार  हैं  और

 करें  तो  ऐसा  मालूम  होगा  ।  उन  के  साथ  साथ  जो  करोड़ों  ग्य  बेकार  है

 उन  को  इस  प्रकार  से  काम  ल  जाये  ।

 गवन  पेंट  द्वारा  ae  का  सास
 इस  सम्बन्ध  में  जहां  तक  गव्नेफेंट  की  श्रौद्योः

 arm  इंडिया  का  पेपर  नम्बर  तीन  निकला
 शिक  नीति  का  सम्बन्ध  उस  का  स्पष्ट

 उस
 से  मालूम  होता  है  भ्र ौर  उस  में  यह  दिया

 करण  होना  जब  तक  उस  का

 gare  कि  हमारे  देश  में  जो  लोग  काम  में  करण  नहीं  होगा  और  जब  तक  बड़े
 लगे  हुए  हैं  उन  में  अधिकतर  लोग  ऐसे  हें  जो  कि

 धंधों  में  स्पर्धा  होती  रहेगी  तब  तक  छोटे  उद्योग

 सेल्फ  इम्प्लीमेंट  ।  उस  में  ऐसा  लिखा  है  कि
 लंबे  बड़ों  के  मुकाबले  में  नहीं  ठहर  सकेंगे  tt

 जितने  लोग  लगे  हु  ए  उन  का  ७१  ३  प्रतिशत
 इसके  वास्ते  जैसा  प्राचार्य  कृपा लानी  ने  कहा  हैं

 ऐसा है  जो  कि  अपन  निजी  काम  में  लगे  हुए  art  श्री  सिंहासन fae  ने  भी  उस  की  तरफ

 हैं  गौर  उन  में  खास  तौर  पर  वे  लोग  हैं  जो
 ध्यान  दिलाया  इस  बात  की  जरूरत  है

 कि
 या  तो  किसान  हैं  जो  प्रगति  खेती  के  काम  में

 गवर्नमेंट  इन  दोनों  प्रकार  के  बड़े  उ  योग

 लगे  हुए  हैं  या
 ae

 छोटे  छोटे  व्यापारी  हैं
 धंधों  wt  छोटे  घरेलू  गृह  उद्योग ग्राम

 जो  दुकानदारी  या  उद्योग  धंधों  में  लगे  हुए
 उद्योगों  का  जो  स्कोर  श्राफ

 जब  तक  हम  उन  स्थिति  नहीं  सुधारेंगे  उस  को  निर्धारित  कर  दिया  चाटे  वह  किसी

 जो  इन  कामों  में  लगे  हुए  हैं  प्रौढ़  जो  करीब
 प्रकार  से  हो  ।  जैसे  कि  हमारे  यहां  के  खादी

 ७१  प्रतिदिन  तब  तक  देश  की  उन्नति  नहीं  कौर
 ग्रामोद्योग

 बोर्ड  ने  कहा  है  कि  तेल  का  जो

 हो  सकेगी  ।  साथ  ही  साथ  देश  में  करोड़ों  लोग  खाने  वाला  प्रकार  कोल्ट  द्वारा  तैयार
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 राम

 किया  जाये  कौर  जो  खाद्य  वह  मशीन  के  होगा  लेकिन  जहां  तक  खाद्य  पदार्थ  र  कपड़े

 द्वारा  तैयार  किया  जाये  ।  इसी  प्रकार  से  चावल  का  सम्बन्ध  है  जो  नितान्त  श्रावक

 वस्तुयें  उन  को  ate  हम  गृह  उद्योगों की  बात  कही है  ।  यह  जानते हुए  भी  कि  जो

 चावल  घरेलू  उद्योग  धंधे  से  तैयार  होता  ग्राम  उद्योगों के  द्वारा  ही  पैदा  करेंगे तो  ही

 उस  चावल  का  वजन  भी  अधिक  होता  है  हम  ग्रामों  की  उन्नति  कर  सकते  उन  को

 कौर  उस  में  पौष्टिक पदार्थ  भी  अधिक होते  हैं
 स्वावलम्बी  बना  सकते  हें  कौर साथ  ही  हम

 ait  जो  चावल  मशीन  के  द्वारा  तैयार  होता  है  भ्र पनी  बेकारी की  समस्या  को  बहुत हद  तक

 wa  में  पौष्टिक  पदार्थ  भी  नष्ट  हो  जाते  हैं  दूर  कर  सकते  हैं  ।

 साथ  ही  साथ  इस  का  वजन  भी  कम  हो

 जाता  की  बात  यह  है  कि  हम  यह  wa  में  कुछ  थोड़ा  समय  ले  कर  बजट  में

 जानते  हुए  भी  मशीनों  पर  निर्भर  देश की
 जो  खास  खास  बातें  उन  की  विशेष

 रूप  से  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  ।  पहली  बात
 जिस  में  भलाई  है  जिस  में  हम  देश  के

 ज्यादा  से  ज्यादा  लोगों  को  लगा  सकते  तो  यह  है  कि  इस  बजट  में  यह  देखने में  प्राता

 हैं  उस  के  लिये  यदि  मशीन  के  कारखानों को
 है  कौर  पिछले  कई  वर्षों  से  हम  देख  रहे  हैं

 कि  जहां  तक  सार्वजनिक  राय  का  सम्बन्ध
 बन्द  भी  करना पड़े  तो  भी  हमें  ऐसा  करना

 उस  को  कम  रखने का  प्रयत्न  किया  जाता
 चाहिये  क्योंकि  गृह  उद्योग  में  हम  करोड़ों

 लोगों  को  रोज़गार दे  सकेंगे  पौष्टिक  है  कौर  जहां  तक  कि  व्यय  का  सम्बन्ध  है

 उस  को  ज्यादा  रखने  का  प्रयत्न  किया  जाता
 पदार्थ भी

 लोगों
 को  दे  सकेंगे ।  सन्  <a t-

 की  गवर्नमेंट  की  जो  श्रौद्योगिक  नीति  है  उस  का  जिस  का  नतीजा  यह  होता  है  कि  अ्रगले वर्ष

 जब  तक  गवर्नमेंट  स्पष्टीकरण  ach  करेगी
 में जिस  कि  झ्रांकड़ों को  रिवाइज  किया

 जाता  है  तो  उस  में  राय  अघिक  दिखलायी  देती
 तब  तक  यह

 जो
 घरेलू  उद्योग  धंधे  ये  गह  उद्योग

 art  ग्रामोद्योग  ये  मिल  के  व्यवसायों  के  व्यय  कम  होता  है  ।  व्यय  के  कम  होने  का

 सामने  नहीं  ठहर  सकेंगे  ।  इस  वास्ते  जो  एक  खास  कारण  यह  भी  है  कि  बहुत  सारी

 मदों  में  जो  व्यय  निर्धारित कर  दिया  जाता मिस्टिक
 पैट्रन  श्राफ  सोसायटी की  बात

 मेरा  कहना  है  कि  बजट  में  उस  की  पुरी  झलक
 उस  के  सम्बन्ध  मंडोर  खास  तौर  से  विकास

 सकी  है  कौर  जब  तक  कि  ग्रामोद्योगों
 विभागों के  सम्बन्ध  में  यह  देखने  में  प्राता  है

 कि  उन  के  सम्बन्ध में  जो  व्यय  निर्धारित होता
 at  गह  उद्योगों  को  प्रोत्साहन  नहीं  मिलेगा

 श्र इन  का  क्षेत्र  निर्धारित नहीं
 है  उस  में  बहुत  अधिक  रुपया  लैप्स  होता

 खर्च  नहीं  हो  पाता  है  भ्र ौर  खास  तौर  पर
 तब  तक  हम  बेकारी  की  समस्या  पर  काबू  नहीं

 यह  बात  खादी  ग्रामोद्योगों के  सम्बन्ध  में
 पा  सकेंगे

 ।
 इन  के  निर्धारित  होने  पर  ही

 हम  बेकारी  की  समस्या  को  दूर  कर  सकेंगे  |  देखी  गई  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  में  एक  मिसाल

 रखना  चाहता  हूं  कि  पिछले वर्ष  में  खादी  के क्योंकि  चाहे  हम  बड़े  व्यवसायों  को  कितना

 बढ़ायें उन  में  हम  देश  के  अ्रधिक  से  अधिक  सम्बन्ध  में  दो  करोड़  रुपये  का  व्यय  निश्चय

 बेकार  लोगों को  नहीं  खपा पायेंगे  ।  इस  का  किया  गया  था  लेकिन  उस  में  से  एक  चौथाई

 यह  मतलब नहीं  है  कि  हमें  बड़े  उद्योगों की  ही  खर्च  हो  सका  ।  इसी  तरह  से  ग्रामोद्योगों  में

 aaa  नहीं  बड़े  उद्योगों  की  भी  एक  चौथाई  से  भी  बहुत  यानी  चौदह  लाख

 जरूरत  हैवी  एण्ड  बेसिक  इंडस्ट्रीज
 की  में से  केवल  AS  हजार  ही  खर्च  हो  सका  |

 हमारे देश  में  जरूरत  उन  को  हमें  चलाना  इस  का  कारण  यह  है  कि  जो  स्कीमें  खादी
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 ग्रामोद्योग के  सम्बन्ध  में  बनती  हें  उन  योजनाओं पर  रुपया  खर्चें  होता  चला  जायेगा

 की  स्वीकृति में  कई  मास  लग  जाते  कई  वैसे  वेसे  धन  की  Alara  होगी  ।  इसलिये

 मास  के  बाद  wax  स्वीकृति  मिली  भी  तो  आज हम  ने  जो  इतनी  रकम  डेफिसिट

 उस  के  बाद  वह  मंजूरी  के  लिये  फाइनेंस  सेंसिंग  में  डाल  दी  है  उस  से  कोई  खतरा  नहीं

 मेंट  में  भेजी  जाती  है  कौर  वही  ऐतराज
 जो  कि  मालूम  होता  |

 उन  स्कीमों  पर  हमारे  वाणिज्य  oa  उद्योग
 इसी  तरह  से  तीसरी एक  कौर  खास  बात

 विभाग के  द्वारा  होता  वही  ऐतराज फिर
 बजट  में  देखने  में  art  है  प्रौढ़  वह  यह  है

 वित्त  विभाग  में  उठाये  जाते  हैं  कौर  इसी  प्रकार  जेसा  पब्लिक  ऐकाउन्ट्स  कमेटी  ने  भी
 कहा

 से  इन  स्कीमों की  वाणिज्य तथा  उद्योग  विकास
 कौर  ऐकाउन्ट्स दोनों  जो  कि  ste

 द्वारा  स्वीकृति  मिलने  में  ate  फिर  फाइनेंस
 तक  एक  श्रलाहदा  किया  गया  है  ।  यह  भी

 विभाग॑  से  इन  के  पास  होने  में  सात  सात  एक  विशेष बात  है  ।

 साल  तक  लग  जाते  हें

 श्री  स्टेशन  :  में  माननीय  वित्त  मंत्री  को फिर उन  पर  करने  बहुत  कम

 उन  की  राय-व्यस्क  सम्बन्धी  वार्ता  पर
 समय  रह  जाता  है  इस  वजह  से  बहुत

 सारी  रकमें  fat  में  सरेंडर  करनी  पड़  बधाई  देता  हूं
 ।

 उस  में  समाजवादी  प्राधा  पर

 जाती  हें  ।  इसी  प्रकार  हमारे  जो  विकास  विभाग
 कल्याणकारी  राज्य  के  उद्देश्य  की  पूर्ति  के

 हैं  वह  #१ विकास  योजनाओं पर  बहुत  भारी
 लिये  पग  उठाया  गया  है  ।

 खर्च  निर्धारित  कर  देते  हें  लेकिन  जैसा  कि  में  प्राय-व्ययन  सम्बन्धी  भाषण  में  नारों  का

 ने  अभी  बतलाया  वह  पूरी  रकमें  खरच  नहीं  हो
 चाहे  प्रभाव  है  परन्तु  वह  स्पष्ट  तथा  नम्र है  ।

 पाती  हें  प्रो  साल  के  में  बहुत  सारा  उच्चतर  राय-वर्गों
 के  लिये  कर  की  दरों  में

 रुपया  सरेंडर  करना  पड़ता  है  ।  हर  साल  यह  उत्तरोत्तर  वृद्धि  के  प्रस्तावों  का  में  स्वागत

 देखा  जाता  है  कि  जो  व्यय  जाता है
 करता  हूं  ।  मध्य  तथा  निम्न  वर्गों  सम्बन्धी

 उस  से  कम  व्यय  होता  है  कौर  दूसरी  तरफ

 यह  देखा  जाता  है  जो  शभ्रामदनी  रक्खी

 कराधान
 प्रस्ताव कुछ  कठोर

 इस  कराधान  के  विषय  में  सब  से
 जाती  उस  से  आमदनी  ज्यादा  होती  है  ।

 ग्रस्त  लोग  श्रविवाहित लोग  हैं  ।  विवाहित

 दूसरी  बात  खास  तौर  से  यह  दिखलाई
 व्यक्ति

 को  तो  एक  पत्नी  शायद  दो  एक

 देती है  कि  जो  कर  जांच  आयोग  बना  था  बच्चों  का  ही  पालन  करना  होता  है  परन्तु

 उस
 की

 जो  मुख्य  मुख्य  सिफारिशें  थीं  उन  का
 अ्रविवाहित  व्यक्ति  को  तो  वृद्ध  माता  पिता  की

 इस  बजट  में  समावेश  किया  गया  है  ।  उस  की  चिन्ता  करनी  होती  दो  एक  बहिनों  के

 विवाह  करने  होते  हैं  और  दो  एक  भाइयों  को
 वजह  से  २१  करोड़

 ७०
 लाख  रु०  की  वृद्धि

 हुई  है  ।  फिर  भी  मगर  देखा  जाये  तो  यह  पता

 चलेगा
 कि  पूंजी  व्यय  भ्र  राय  व्यय  दोनों

 श्री  आर०  एस०  दीवान  :

 को  मिला कर  ३२०  करोड़  रुपये  की  कमी  रहती  विवाह  के  बाद  ये  सब  कहां  चले  जाते  हैं  ?

 है  श्रौर.इस  की  पूति  डीटीसी  फाइनेंसिंग
 at

 नेशन
 :
 वें  पृथक  रहने  लगते  हैं

 श्री  आर०  एस०  दीवान  :  भारत  में कर  के  की  गई  है  ।  देश  की  जो  हालत  है

 उस  को  देखते  हुए  इस  में  कोई  खतरनाक  बात  ऐसा  नहीं  होता  ।

 नहीं  मालूम होती  जैसे  जैसे  हमारा
 sof ठ

 श्री  स्टेशन  :
 केवल  भारत  में  ही  वीवा हित

 थ |  के  लिये  ag  बोझ  है
 ।

 इंगलेंड  अथवा
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 आस्ट्रेलिया में  पुत्र  के  व्यसक हो  जाने  पर  कण्डा प्पा
 2  योजना ही  पुरा  कर  दिया

 वह  प्रश्न  माता  पिता  से  पृथक  जाता  है  ।  जाये  |

 वह  शापने  माता  पिता  से  कहूं  देता  है  कि  वह

 उनके  घर  में  नहीं  रहना  चाहता  मेरा

 बेरोजगारी का  लीजिये ।  वित्त  मंत्री

 बड़े  शान्त  स्वर  में  कहते  हैं  कि  वह  प्रति  ्

 निवेदन  है  कि  माननीय  वित्त  मंत्री

 विचारों  पर  पुनर्विचार  कर  शझ्रविवाहित  लोगों
 २०  लाख  व्यक्तियों  के  लिये  रोजगार  जुटायेंगे

 ।

 के  प्रति  उदारता का  प्रयोग  करेंगे  ।
 दक्षिण  भारत  को  उचित  हिस्सा  नहीं

 मिलता है  ।  हम  उत्तर  भारत  से  बहुत  दूर  हैं
 ।

 मुझे  प्रसन्नता है  कि  व्यापार  के  लिये
 इंजीनियर्स ad  श्र  योजना

 प्रतिष्ठापित  समस्त  नये  संयंत्रों  शौर  मशीनों  प्रस्तुत  करते  हैं  ।  परन्तु  श्राप  बड़ी  शान्ति  से

 की  लागत  पर  २४  प्रतिशत  विकास  सम्बन्धी  उत्तर  देते  हैं  किसी  न्य  योजना  को  लीजिय े।

 छूट  देने  का  प्रस्ताव  है  ।  मेरा  विचार  है  कि
 इस  प्रकार  श्राप  कुछ  नहीं  कर  सकते  हैं

 ।

 इस  से  छोटे  छोटे  उद्योगों  को  लाभ  पहुंचेगा  ।
 बेरोजगारी  की  समस्या का  इस  प्रकार

 विद्युत  सम् भरण  उद्योग  में  रुचि  रखने  वाले  हल  नहीं  ढूंढ़ सकते  हैं
 ।

 उत्तर  भारत  में
 बिजली

 व्यक्तियों
 के

 लिये
 यह  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  पड़ी  हुई  है  किन्तु

 उस  की
 कोई  भ्रावश्यकता

 है  कि  विकास  सम्बन्धी  छूट  भ्रौर  विद्युत  सम्भरण  नहीं  है  ।  हमें  आवश्यकता है  किन्तु  बिजली

 अधिनियम  वित्तीय  उपबन्धों  के  सम्बन्ध  में
 उपलब्ध  नहीं  है  ।  इसलिये  दक्षिण  भारत  में

 स्पष्टीकरण  दिया  जाये  |
 लोग  असन्तुष्ट  हैं  ।  उन  का  विचार  है  कि

 उत्तर  भारत  का  ही  बोल  बाला  है  ।  इस  प्रकार ग्राम-व्ययन  व्याख्या  ज्ञापन  के  पृष्ठ  €८  पर

 के  असन्तोष  का  प्रवसर  न  दीजिये  ।  यदि  arg
 योजनाओं  की  एक  सूची  दी  गई  है  ।  उस  में  वे

 सब  योजनायें हूं  जिन  के  सम्बन्ध में  रुपया  इस  योजना का  कायें  कर  दें  तो

 मद्रास  राज्य  श्राप  कृतज्ञ  रहेगा  |
 निर्धारित किया  गया  है  ।  किन्तु मुझे  यह  देख

 कर  घोर  निराशा हुई  मद्रास के  लिये  एक  बात  [९३  ।  मद्रास में  एक  शिल्प  विज्ञान

 संस्था  है  ।  यह  एक  उच्च  टैक्नीकल  संस्था  है
 ।

 उस  में  कोई  योजना  नहीं  है  ।  सुची  में

 हीरा कुण्ड  और  दामोदर  घाटी  निगम  शादी  wa  मालूम  ea  है
 कि

 इसे  बम्बई  में
 स्थापित

 किया  जा  रहा  मद्रास  सरकार  केन्द्रीय

 सब
 योजनायें  दी

 हम
 वर्षों

 से
 सरकार  को  इस  नाट्य  का  संवाद  संप्रेषित

 मद्रास  सरकार  पर  जोर  डाल  रहे  हैं

 कि  मद्रास  में  सम् भरण  की  अवस्था  कर  रही है  कि  मद्रास  की  वर्तमान  टेक्नीकल

 अत्यंत  शोचनीय  है  ।  हम  से  कुण्डा  योजना  के  एक  आधारभूत का  रूप  धारण  कर

 सकती  है  ।  नई  संस्था  पर  चार  करोड़  रुपये लिये  कहा  गया  था  ।  इस
 की

 लागत  २५  करोड़

 रुपय ेहै  at  तैयार  हो  जाने  पर  उस  से  व्यय  करने  की  भ्र पे क्षा  यदि  इसी  पर  कुछ  लाख

 १४०,०००  किलोवाट  बिजली  पैदा  होगी  ।  रुपये  व्यय  किये  जायें  तो  यह  प्रमुख  केन्द्र

 यह  योजना  PEYe  में  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  बन  सकता  है  ।  वहां  पर  २५०  विद्यार्थियों के

 भेजी  गई  किन्तु  परब  pays  में  भी  उसे
 लिये  उत्तम  कोटि  के  छात्रावास हैं  मेरा  विशवास

 है  कि  मद्रास  सरकार  की  प्रार्थना  पर
 स्वीकार करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  चिह्न  नहीं

 है  ।  मद्रास  सरकार  को  कहा  गया  है  कि  भूति पू वंक विचार  किया  जायेगा

 गोल  योजना  क्रियान्वित की  जाये  ।  परन्तु  प्रथम  पंचवर्षीय योजना  में  बेरोजगारी

 al
 हस  के  पुरा  होने  में  कई  वर्ष  लगेंगे

 ।
 मेरा  निवेदन

 |  ग  निवारण  करने  के  लिये  २००  करोड़
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 यों
 की

 मांग  प्रस्तुत की  गई
 कौर  भूमि  का  क्षेत्र  निर्धारित  होना  चाहिये  ।  कल

 के  विधेयक  में  एक  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  उपबन्ध

 सम्बन्ध  में  प्रभी  श्राप  को  २००  करोड़  रुपयों  था  कि  संसद्  को  इस  प्रकार  के  विधान  बनाने

 की
 कमी  पड़  रही  है

 ।
 यदि  श्राप  को

 भ्र ति रिक्त  का  अ्रधिकार  है  कि  निश्चित  सीमा  से  afer

 रकम  दे  दी  जाये  तो  भी  श्राप  बेरोजगारी  भूमि  प्रतिकर  दिये  बिना  भी  राज्य  द्वारा

 टूर  नहीं  कर  सकेंगे
 |

 इन  सब  का  कारण  केन्द्र
 ली  जा  सकती  है  ।  मेरा  विश्वास  है  कि  यह

 are

 रण
 विलम्ब  ही  है

 ।
 यदि  श्राप  सही  नीति  नहीं  है  ।  पौर  प्रतिकर  देने  का

 शीघ्र  कोई  कार्यवाही  करें  तो  थोड़ा  संतोष  समुचित  उपबन्ध  होना  चाहिये  ।  प्रधान  मंत्री

 प्रदान  कर  सकेंगे  |  कहते  हैं  कि  यह  असम्भव  है  ।  में  समझता  हूं

 श्री  पोकर  साहेब  यह  हरसम्भव  नहीं  है  ।  इस  प्रकार  का  एकਂ

 में  इस  बात  की  सराहना  करता  हूं  कि  माननीय
 ry  रक्खा  जा  सकता  है  कि  किसी

 वित्त  मंत्री  ने  श्रपना  बजट  प्रंग्रेजी  भाषा  के
 व्यक्ति  विशेष  से  लीਂ  गई  ग्र ति रिक्त  भूमि  को

 साथ  साथ  हिन्दी  में  भी  प्रस्तुत  किया  है
 ।  भूमिहीन  व्यक्तियों  में  वितरित  कर  दी  जाये  ।

 इस  तरह
 का  भी  एक  उपबन्ध  बनाया  जा मेरी  है  कि  भविष्य  में  भी  यह  नीति

 जारी  रहेगी  ।  Ve  सदस्यों  में  से  श्रीकांत
 सकता है  कि  भूमि

 की
 कीमत  अनेक  वर्षों  में

 ः
 से

 झ्र परिचित
 हैं

 ।
 यह  बात  सही

 सहज  किस्तों  द्वारा  वसूल  की
 जा  सकती  है  ।

 है  fe  संविधान  हिन्दी  राजभाषा  इस  तरह  अ्रसली  स्वामी  का  मूलभूत  अधिकार

 स्वीकार  कर  लेने  पर  प्रत्येक  सदस्य  का  ४  सुरक्षित  रहेगा
 ।

 है  कि  वह  व्यावहारिक करने  का  में  अपन  निर्वाचन  क्षेत्र  से  सम्बन्धित  दो

 प्रयत्न  करे
 |

 परन्तु  सरकार  को

 यह  बात  याद  रखनी  चाहिये
 कि

 सदन  में

 विषयों  का  निर्देश  करूंगा  ।  सरकार

 से  मेरा  निवेदन  है  कि  हरानद  कौर  मलाबार
 चित  सदस्यों को  भी  कार्य  की  पूति  के  विलापना  तालुकों  में  कुछ  कागज  उद्योग
 करनी  है  ।  उन  का  कर्तव्य  है

 कि
 वे

 प्रत्येक
 बात  को  स्थापित  किये  जायें  ।  वहां  बहुत  भ्रमित

 सुनें  कौर  समझें  ।  प्रत्येक  सदस्य  का  यह  गारी  है  ।  उद्योगों  के  लिये  we  बहुत  अच्छा

 मूलभूत  भ्र धि कार  है  ।
 क्षेत्र  है  ।  इस  क्षेत्र  में  झधिकांझ  निर्धन  व्यक्ति

 मेरा  निवेदन  है
 कि

 जो  माननीय  सदस्य  रहते  हें  र  कृषि  तथा  भूमि  धारण  का  प्रशन

 वहां  प्रख्यात  जटिल  है  ।

 अनुवाद  का  प्रबन्ध  किया  इसी  प्रकार

 अंग्रेजी भाषण  का  भी  हिन्दी में  श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा  (

 प्रभुपाद  हो  ।
 इस  के  अतिरिक्त  प्रत्येक  सदस्य  बाग  :  कुछ  भी  निवेदन  करने  के  पुर्व

 के
 लिये

 एक  एक  का  भी  प्रबन्ध
 में  माननीय  वित्त  मंत्री  को  उन  के  इस

 प्रक्रिया
 को  भी  समझ  सकें  ।

 कांति
 बजट  के  लिये  बधाई  देता  हूं  ।  बजट  की

 वास्तविक  कसौटी  यह  है  कि  विकास  कार्यक्रमों

 मेरे  पास  जो  थोड़ा  समय  है  उस  में  में  से  २६  करोड़  ग्रामीण  जनता
 को  क्या  क्या

 केवल  दो  बातों  की  दौर  निर्देश  करूंगा  ।  लाभ  पहुंचे  हैं  कौर  वे  कहां  तंक  ये  अनुभव

 पहली  बात  सरकार  की  भूमि  सम्बन्धी  नीति
 करते  हैं  कि  योजनाओं  के  लाभ  तथा

 है  ।  यह  सबंधी  शअ्रनिवार्य  है  क्रि  किसी
 क्रम  उन  के  जीवन  से  कहां  तक  प्रत्यक्ष

 भी  व्यक्ति  अथवा  परिवार  द्वारा  अधिकृत  सम्बन्ध
 है  ।  जीवन  कौर  जगत  की हलचल
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 प्रसाद

 से  दूर  ग्राम्य  जनता  को  केवल  इतना  ही  चाहिये  परन्तु  उन  के  साथ  सौतेली  मां  का  सा  सलूक

 fe  कार्यक्रमों  का  उनके  यथाथे  जीवन  से  हो  रहा  है  ।  यदि  श्राप  उन  स्थानों
 पर

 जायें

 कितना  सम्बन्ध  है  ।  में  भ्रथशास्त्री  नहीं  हूं  जहां  धन  राशि  व्यय
 की

 जा  रही  है  कौर
 जिन

 परन्तु  में  बजट  की  परीक्षा  उसी  मापदण्ड  के  स्थानों  पर  malate  के  कारण  लोग  भूखों

 आधार  पर  करूंगा  जिस  पर  गांवों  में  हमारी  मर  रहे  तो  वे  लोग  श्राप  को  बतायेंगे

 परीक्षा  की  जाती  है  ।  कि  यदि  उन्हें  ५००  रुपये  ही  दे  दिये
 जायें

 तो

 इस  राय-व्यस्क  का  स्वोप्रथम  प्रभाव  यह  वे  कुछ  काम  कर  सकते  हूँ
 ।

 मुझे  ऐसे  लोगों  के

 पड़ा  है  कि  कर  सम्बन्धी  प्रस्थानों  से  मध्यम  अभ्यावेदन  मिले  हें  जिन्हें  दो  तीन  सौ  या  पांच

 at  को  बहुत  हानि  हुई है  ।  हम  दो  सौ  रुपये  अत्याधिक  आवश्यकता  है  ।

 छात्रों  के  qa ~)
 में  रह  रहे  हैं  ।  अतः  सहजीवन  या  यदि  कुटीर  उद्योग  ौर  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों

 सह नाश  ही  हमारे  समक्ष  इसीलिये  द  रिक  में  कुछ  कार्य  किया  गया  होता  तो  हमारी

 स्थिति  में  अवश्य  सुधार  होता  कौर  बहुत  सीमा शर  धनाढ्य  दो  ही  वर्ग  रह  जायेंगे  कौर  मध्य

 at at  समाप्त किया  जा  रहा  है  ।  मध्य  तक  बेरोजगारी  कम  हो  जाती  |

 oa में  मेरी  ु प्राथना  है  कि  मेरे  सुझाव at  ही  समाज  की  रीढ़  की  हट्टी  है  रोक  उसी

 पर  आघात है  |  पर  विचार किया  जाये

 PEYR-UY  में  राज्य  श्र  केन्द्रीय
 श्री  ato  डी०  देशमुख

 :  में  एक  प्रश्न

 सरकारों  ने  लगभग  ११७०  करोड़  रुपये  व्यय
 पुछना  चाहता  हुं  ।  जो  लोग  छोटे  पैमाने  के

 किये  हें  ।  निस्सन्देह  लोक  व्यय  में  वृद्धि  हुई  है
 उद्योग  प्रारम्भ  करना  चाहते  थे  उन्होंने  ्

 परन्तु  अ्रविकास  कार्यों  में  भी  स्पष्ट  वृद्धि  हुई  आवेदन  पत्र  किस  के  पास  भेज  थे  ।

 है  ।  इन  पांच  वर्षों  में  जितनी  कुल  राशि

 विकास  कार्यों  पर  व्यय  के  लिये  नियत  की  गई
 श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा  :  जिला

 परन्तु  उस  में  से  हमें  जितनी  राशि  इन  हजारीबाग  में  गिरदीह  के  मेरे  उपविभाग  में

 कार्यों  पर  व्यय  करती  चाहिये  थी  वह  हम
 बिहार  सरकार  ने  एक  परिपत्र  परिचालित  किया

 था  जिस  के  उत्तर  में  सेकड़ों  ग्रामीण  लोगों  ने
 नहीं  कर  पाप  |  क्या  इस  से  यह  प्रतीत  नहीं  होता

 कि  प्रशासन  व्यवस्था  में  कहीं  कुछ  गड़बड़  छोटे  छोटे  कार्यों के  श्रथसहायता के

 हेतु  प्रार्थना  पत्र  भेजे  थे  परन्तु  एक  ay  बीत
 अवश्य है

 ?  वित्त  मंत्री ने  भी  एक  बार  कहा था

 कि  प्रशासन  व्यवस्था  को  सुधारने  की  श्रावइ्यकता  गया
 है  और  अभी  तक  उन्हें  कोई  सहायता  नहीं

 है
 ।

 यदि  अ्रविकास के  कार्यों  पर  व्यय  होता  है
 मिली  |

 तो  लक्ष्य  को  पूरा  करने में  जो  विलम्ब  होता  श्री  बेलायधन  व

 है  उसे  कसे  स्पष्ट  किया  जा  सकता  है  ?  मेरा
 रक्षित--प्रनुसुचित  जातियां  )

 :  स्वतन्त्रता  प्राप्त

 माननीय  वित्त  मंत्री  से  निवेदन  है  कि  वे
 होने  के  पश्चात्  यही  वह  आयव्ययक  है  जिस  पर

 इस  बात  की  जांच  करें  कौर  बतायें  कि  इस  न
 केवल  संसद् के  सदस्य  बाहर के  सभी

 असंगति  को  दुर  करने के  लिये  प्रशासन
 लोग  बहुत  श्राशायें लगाये  बैठे  थे

 |  कारण यह

 व्यवस्था  में  क्या  सुधार  करने  का  विचार  है  कि  सत्ताधारी  कांग्रेस  दल  के  अपन  हाल  के

 है  ।
 मद्रास  सत्र  में  एक  संकल्प  पारित  किया  गया

 कुटीर  उद्योग  शर  छोटे  पैमानों  के  था  जिस  में  यह  घोषणा  की  गई  थी  कि  उस  का

 उद्योगों के  सम्ब  ra rr  हगे  ढोल  पीटा  जा  रहा  था  ।  उद्देश्य  समाज  की  समाजवादी  व्यवस्था  है  ।
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 से  गुजरना  पड़ा  है  कौर  वहां  बेरोजगारी परन्तु मुझे  कुछ  निराश  हुई  है  क्योंकि
 इस

 के  कारण  afatead  स्थिति  पैदा  नहीं  हुई व्ययक  में  भूत  के  राय-व्यस्क  की  अपेक्षा  कोई

 अन्तर  नहीं  है  ।  राष्ट्र  के  जीवन  में  भी  हमें  वरन्  अत्याधिक  निराशा  के  कारण  यह  स्थिति

 dar  हो  गई  है  जिस  के  लिये  वहां  के  सभी  दल उसी  प्रकार  की  सफलता  प्राप्त  करनी  है  जेसी

 अ्रप्रत्याशित  सफलता  हम  ने  अन्तर्राष्ट्रीय  उत्तरदायी  हैं  ।  वहां  की  समस्यायें  केवल

 ग्रांथिक  नहीं है  वरन्  मनोवैज्ञानिक भी  हैं  |
 जीवन में

 प्राप्त  की  है  ।  हमें  अधिक
 शी

 ने  होंगे  ।  इस  का  उपचार  उस  ढंग  में  नहीं  है
 जिस

 गत  दो  वर्षों  में  एक  राजनैतिक  बात  यह
 ढंग पर  वह  राज्य  प्रगति कर  रहा  है  ।

 पैदा  हुई  है  कि  गत  सामान्य  चुनावों  में  यद्यपि
 इस  के  लिये  मेरे  राज्य  की  पूरी

 श्रमिक  व्यवस्था  की  पूर्ण  जांच
 की  भ्रावश्यकता

 कांग्रेस  दल  को  कुछ  सफलता भी  हुई  परन्तु

 वह  देश  का  सब  से  बड़ा  राजनैतिक दल  बन  गया  हमारे  देश  में  यदि  कोई  ऐसा
 राज्य

 है  जिस  में

 समाजवादी  व्यवस्था  के  आघार  पर  परिवर्तन
 है  ।  हम  विरोधी  पक्ष  वालों  को  असफलता

 हुई  परन्तु  हम  कांग्रेस  दल  के  लोगों  का  हृदय
 किया जा  सकता  तो  वह

 त्रावणकोर-कोचीन

 जीत  लेने  का  श्री  देते  जिस  दल  के  का  प्रगतिशील  राज्य  ही  है
 ।  भारत

 के  एक

 प्रख्यात  वैज्ञानिक  ने  मुझे  कहा
 था  कि

 यदि विश्व  के  नेता  बन  चुके  हैं  ।

 देश  के  आन्तरिक जीवन  में  लोगों

 त्रावणकोर-कोचीन का  प्रशासन उस  के  हाथ  में

 दे  दिया  जायें तो  वह  पांच  वर्ष  में  हो  उस  में
 की  बेरोजगारी  की  रोगों

 परिवर्तन कर  सकते  हें  ।

 की  समस्या  are  निरक्षरता  की  समस्या
 att  ato  Sto  देशमुख

 :
 क्या  माननीय

 aif  का  बहुत  बड़ा  काम  है  |  निस्सन्देह  हम
 सदस्य  उस  प्रख्यात  श्रर्थेशास्त्र्ञ  का  नाम

 ने  इन  के  हल  के  लिये  आधारों  का  उपबन्ध
 बता  सकते  हें  ?

 किया  है  परन्तु  लोक॑  लेखा  समिति  कौर  प्राक्कलन

 समिति के  प्रतिवेदनों से  पता  लगता  है  कि  श्री  बेला यु बन
 :  वे  प्रख्यात  वैज्ञानिक  तो

 बहुत  ग्रसित  व्यय  व्यर्थ  eu  है  ।  इस  प्रशासनिक  wa  नहीं  रहे  ।  परन्तु  उन  का  नाम
 न

 बताते

 फजूलखर्ची  के  बारे  में  यह  कोई  पहली  बार  हुए  में  यह  अवश्य  कहूंगा  कि

 नहीं  कहा  जा  रहा  कई  बार  इस  पर  चर्चा  कोचीन की  समस्या  विशेष  समस्या  है  ।

 हो  चुकी  है
 ।

 मुझे  खेद  है  कि  वित्त  मंत्री  ने  इस  उस  राज्य  में  बेरोजगारी है

 रोग  कोई  अचूक  निदान  नहीं  क्रिया  |  र  सभी  राजनैतिक  दल  उस  का  लाभ  उठा

 निस्सन्देह  स्वतन्त्रता  के  प्राप्ति  तक  देश  की
 रहे  हैं  ।  यदि  भारत  सरकार  भ्र ौर  वित्त  मंत्री

 कुछ  परम्परा  बन  चुकी  थी
 प्रौढ़

 पुरानी  परम्परा  इस  राज्य  के  सम्बन्ध में  कुछ
 अ्रभिरुचि

 छोड़  कर  नई  परम्परा  का  प्रायः  लेना  बहुत  दिखायें  तो  यह  समस्या  हल  हो  सकती  है
 ।

 कठिन  है  परन्तु  फजूल  खर्ची  को  कम  करने  के  भारत  में  हरिजनों  के  हितों  के  सम्बन्ध  में

 लिये  अधिक  सख्त  उपाय  झ्र पना ये  जा  सकते  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं
 ।

 प्रधान  मंत्री  ने

 थे
 ।

 यह  फजूलखर्ची  न  केवल  केन्द्र  में  हो  रही  है  नागपुर  में  कहा  था  कि  भारत  के  समक्ष  जातिवाद

 परन्तु  राज्यों  के  प्राय-व्ययन में  भी  हो  रही  और  साम्प्रदायिकता को  दूर  करने  की  समस्या

 gate  सरकारी  पदाधिकारी  भी  सहयोग  नहीं  है  ।  उन्हें  mee कि  भारत के  लोग  इस

 दे  रहे  हैं  ।
 प्रकार का  भेदभाव  छोड़  देंगे  ।  परन्तु  जब  तक

 उच्च  ae  निम्न  की  स्थिति  में  परिवर्तन  नहीं

 नहीं  वरन्  कई  बार  आपातकाल  में  होगा  तब  तक  ऐसी  स्थिति  की  संभावना  नहीं
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 बेला यु धन

 है  ।  भारत  इस  क्षेत्र  में  भी  wey  देशों  का  तो  वे  घबरा  गये  थे  ।  में  सरकार  की  इस

 पथ  प्रदर्शन कर सकता है कर  सकता  है  |  राष्ट्रपति बार  बार  सफलता  पर  उन्हें  बधाई  देती  हूं  Tea  के

 इस  के  लिये  अनबोध्य  किया  करते  थे  परन्तु
 कितने  ही  गणराज्यों को  अन्न  वस्त्र  और

 कोई  प्रगति  नहीं  हो  स  «८  जातियों  अ्रावास की समस्याश्रों की  गमस्यास्र | ७  का  सामना  करना  पड़ा

 है  ।  इस  समस्या  के  हल  के  महत्व  को  भी के  हृदय में  बहुत  विरोध  की  भावना  फैली

 हुई  है  ।  ग्रांट
 लोग

 थे  जिन्होंने  में  कम  नहीं  करना  चाहती  ।  उत्पादन की  वृद्धि

 दियों  या  समाजवादियों की  सहायता  की  थी  के  सम्बन्ध में  प्रसारण  अभिकरण  ने
 ४

 जुलाई
 bas

 इन्होंने  ही  न्नावनको  र-कोचीन  में  विरोधी  पक्ष  2EUv Fl ST AHS को  जो  दि  राष्ट्र
 बताये  थे

 था  ।  परन्तु  जब  ऐसा  समय  रहा  उन  के  अनुसार  उत्पादन  की  सूची  संख्या

 १०० से  IE  हो  गई  है  हम  शीघ्र है  किस्म  स्वयं  यह  श्रुति  करते  हूँ  कि

 नेतृत्व  कौन  कर  सकता  है  ।  समाजवादी  ही  विश्व  के  अरन्य  राष्ट्रों  के  बराबर  उत्पादन

 व्यवस्था से  हम  ही  लोगों  को  सब.की  ग्रसेगा  करने  वाले  हैं  ।  परन्तु  इस  से  हमें  यह  विश्वास

 श्रमिक  लाभ  होना  ।.  नहीं  कर  लेना  चाहिये  कि  हम  ने  अपना

 कत्तव्य  पूरा  कर  दिया  थि
 कुमारी  एसो  संस्करण  गत

 ars  as
 कें  facia  प्रशासन  में  होनी  वित्तीय  हमारी  नीति  संयुक्त  श्रमिक  व्यवस्था

 असंगतियां  देखी
 गई  हैं  किं  वित्तीय  व्यवस्था

 की  है  are
 समाजवादी  व्यवस्था  की  स्थापना

 के  सुप्रबन्ध  कौर  राष्ट्र की  देने  प्रवृत्ति  के  लिये  गैर-सरकारी  क्षेत्रों  कों  दविंतदाली

 मै  कारण  देश  भर  का: कोए  कास  होने  की  बनाने  के  लिये  श्रभिनवीकरेंण  ar

 बजाय  हानि  ही  हुई  है  ।  तथ्यों  ग्राहकों  बहुत  साधारण  गति से  हो  रहा  है  ।  अहम हम
 दारा  अपनी  बात  को  सिद्ध  करूंगी  ।  गत

 यह भी  देख  चक ेहैं  लालफीताशाही

 ars  वर्षों  में  सामान्य  प्रशासनਂ और  रेलवे  शर  श्रनुंचित  लाभ  उठाने  की  नीति  के  कारण

 प्रशासन  की  श्रेया  Vel  a  करोड़  समाज॑वादी  व्यवस्था  की  जड़  काठ  दी  गई  हैं  ।

 रुपये थी  कौर  कुले  VV9IE  करोड़  इंस
 सम्बन्ध

 मैं  में  वित्त  मंत्री  सें  पुछना  चाहती
 रुपये

 था
 ।

 इस  से
 में  ने  यह  हिसाब  लगाया  है  हुं  कि  रेलवे  के  सामानों  at  खरीदने

 का

 कि  हमारी  प्रति  दिन  १,८०,०००  रुपये  काम  रेलवे  मंत्रालय को  क्यों  नहीं  सौंप  दिया

 सराय  होती  है  कौर  RAY,
 ०००

 रुपये  व्यय  किया  रेलवे  के  €  coo  करोड़  रुपये  के  सामान

 जाता  है  ।  wa  में  माननीय  fer  मंत्री  से  खरीदने के  उत्तरदायित्व  को  रेलवे  मंत्रालय  को

 एक
 प्रदर

 पूछना  चाहती  हूँ  किं  इन  आंकड़ों  के  न  दे  कर  निर्मा  झ्रावासे  तथा  संभरण  मंत्रालय

 होते  हुए  अंत  तीन
 या  चार  वर्षों  में  घंटे  का  की  दे  दियां  गयां  हैं  ।  यह एक

 राय-व्यस्क क्यों  रहा  ?'  इंस के  भ्र ति रिक्त  चमक  बात  है  ।  इसी  प्रकार  कौर  बहुतसी

 हमें  RAR २  करोड़  रुपया
 विदेशी  सहायता  बातों को  देखते  हुएं  नये  करों  की  लगाना

 मिली है  ॥  उचित  नहीं है  ।

 श्री  सफलताओं को  देखिये  |  वित्तीय  प्रशासन का  सबसे  बडा  दोश  यह

 में  इन  सफलताओं के  महत्व  को  कम  नहीं  है  कि  लेखा  विभाग  के  नियंत्रण  ae  देखभाल

 करना  न्याति  ।  शरणार्थियों  की  समस्या  की  ठीक  व्यवस्था नहीं  है  ।  मुद्रा
 शर  वित्त

 इतनी  बड़ी  थी  कि  इंग्लैंड जैसे  देश  को  जब  प्रतिवेदन  मैं
 भीं  ae  लेखों

 के  बहुंत
 से  मामलों

 ऐसी  समस्या  का  सामना  करना  पड़  न  T  का  पन  हैं  |
 ज  ह  pet  ps

 eatery
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 में  लेखों में  काफी  गड़बड़ी a  भ्रनोचित्य  प्रादेशिक  असमानताओं बात  छोड़

 कर  में  पूछना  चाहती हूं  कि  पिछले तीन  वर्षों है  ।  अतः
 में

 वित्त  मंत्री
 से

 पुछना  चाहती  हूं

 कि  भारत  के  रक्षित
 .

 बेक  के  प्रतिवेदन  के
 से  घाटे का  बजट  रखते  पूंजी व्यय  में

 १०

 सम्बन्ध  में  बे  इस  सभा  को  बया  उत्तर  दे  सकते  भ्र रब  रुपये  शरीक  विनियोग

 मुझे  तराशा  है  कि  वहू  इस  की  जांच  कर  के
 निहित

 श्री-व्यवस्था की  नीति  का  अनुसरण

 स्पष्टीकरण  प्रस्तुत  करेंगे  ।  उन्हें  कुछ
 बेरोजगारी

 की  समस्या  हल  करने

 व्यक्तियों  में  दिखाई  देती  है  तो  इस  का  अथवा  जीवन  स्तर  ऊंचा  उठाने में  क्या

 परिणाम  वे  व्यक्ति ही  भोगों  निर्धन  व्यक्ति
 भाविक  लाभ  प्राप्त  हुए  हैं

 ।
 प्रति  व्यक्ति  राय

 का  नवीनतम  झ्रांकड़ा  पांच  व्यक्तियों  के  एक

 परिवार
 के  लिये  ११  at  "Ie  प्रति वासियों

 के
 लिये  भ्रामक

 है  5.0

 दिन  है  ।  योजना  आयोग ने  बेरोजगारी की  जांच

 सभापति  महोदय
 :

 माननीय  सदस्यों  को
 के  लिये जो

 समिति  नियुक्त की  थ्री  उस  का
 चाहिये कि  वह  वित्त  मंत्री के  समक्ष  कुछ  प्रतिवेदन  भ्रमपूर्ण  कौर  पूर्णतः  श्राच्छादन

 आंकड़े  प्रस्तुत
 करें  भ्र न्य था इन  का  उस  में  केवल  भाग  क

 राज्यों  के  शिक्षित

 कोई  उत्तर  नहीं  दिया  जा  सकता है  |  बेरोजगारों  का  ही  वर्गीकरण  किया  गया  है

 न्नावनकोर  कोचीन  के  बारे  में  अलग  जांच  के
 श्री  ato

 डी०
 देशमुख

 :
 उन्हों  ने  एक

 पत्र  पहले  ही  मेरे  पास  भेजा  है  ।  लिये  कहा  गया है  ।

 कुमारी  एनी  मै स्क रोन  :  में  ने  एक  नहीं

 प्रत्युत  तीन  पत्र  भेजे  हें  र  उन  में  तथ्य  तथा
 वित्त  मंत्री  के  समक्ष  में  कुछ  श्रनियमिततायें

 प्रस्तुत  करती  हुं  ।  हमारे  गणतन्त्र  का  वित्तीय
 mine दिये  गये  हें  vel  ने  इन  का  उत्तर

 प्रशासन  कितना  पतनोन्मुख  हो  गया है  ।
 नहीं  दिया  है  प्रत  में  इस  विषय  को  सभा  के

 प्रस्तुत कर  रही  हुं  ।
 इस  का  एक  उदाहरण  यह  है  कि  वित्त  मंत्रालय

 eeu  में  प्रकाशित  अंकों  में  यह

 राष्ट्र  निर्माण कारी  योजनाओं  पर  पूंजी  रद्  रुपये  दी  गई  है  प्रात  ११  जाने  €  g

 व्यय  का  शभ्रसमान  वितरण  श्राइचर्यजनक होने
 पाई जब  भारत  की  राष्ट्रीय  भराय  डा०

 के  साथ  ही  saa  भ्रन्यायपुर्ण  है  ।  उत्पादन
 to  Fo  ग्राम  वी०  द्वारा

 प्रकाशित  आंकड़ों

 मंत्रालय  ने  केवल
 के  अनुसार  ३९०  रु०  PERE  में  प्रति

 atte  उद्योगों  में  जो  करोड़ों  रुपयों  की  पूंजी  व्यक्ति  राय
 ३९०

 रुपये  थी
 ।

 गणतन्त्र  के

 का
 विनियोग  कर  रखा

 है  वह  सब  उत्तर भारत  भव  के
 पश्चात्

 जब  कि  हमने  इतनी  अधिक

 में  है  ate  दक्षिण  भारत  शोषित  वह  पूंजी  नियोजित  की  है  ate  इतनी

 firs
 दृष्टि  से  भग्न  है  शर  अलग  होने  के  लिये  विदिशा-सहायता  प्राप्त  की

 है
 तब  प्रति  व्यक्ति

 भ्रकेले  उत्पादन  मंत्रालय  ने  राय
 1...)

 है  ।  २६४५  रुपये  है  ।  १९५२,  १९५३

 ३४५  रुपयों की  पूंजी  विनियोग कर  रखी  है  mie  ERY  के  लिये  ५  कम  P2uB'Es ६

 जिस
 में

 केवल  ३०  करोड़  रुपये  मंसूर  में  १०३४२.  झर  exe?  हैं  ।  प्रौद्योगिक

 विनियोजित  हें  ।  हम  ने  लगभग
 €  अरब

 में  वृद्ध  हुई  भ्रायात  घटे  ह

 ¥Y  करोड़  रुपये  पूंजी  व्यय  के  रूप  में  विनियोग  निर्यात  की  कमी  झ्रायात  की  कमी  से

 कर  रखे  कौर  दक्षिण  भारत  का  इस  में

 राजस्व  REx A
 में

 १२०१  ४,-१४५३
 में
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 एनी

 FoR Y  ce Os  में  €७१'१  है  ।  विधेयक  प्रस्तुत  कर  रहे  हूं
 ।

 इस  सम्बन्ध  में

 जितना कम  कहा  जाये  उतना  ही  शभ्रच्छा है  ।
 मूल  राजस्व  में  कमी  हो  रही  है

 ।

 प्रति  व्यक्ति  आय  PERE में  R&o  रुपये से

 १९५१ में  २६५  रुपये  रह  गई  है
 |

 मुझे  विश्वास
 मुझे  इस  तथ्य  की  संकेत  करने  में

 दुःख  होता  है  कि  वित्त-व्यवस्था  है  कि  माननीय  वित्त  मंत्री  मेरे  पत्रों  का  उत्तर

 देंगे  ।
 सही  नहीं  है  ।  राष्ट्रीय  भराय  प्रत्यक्ष  साधनों

 द्वारा  ्  की  जा  रही  करदाता  पर  इस  के  पश्चात्

 हर  वर्ष  बोझ  बढ़ाया जा  रहा  है  १७  १९५५  के  ग्यारह  बजे  तक  के

 वित्त  मंत्री  नवीन  करारोपण  वाला  fad  लिये  स्थगित हुई

 क


